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ВЛАДИМИР КОРОЛЕВ НАЗНАЧЕН 

НА ДОЛЖНОСТЬ КОМАНДУЮЩЕГО 

ЧЕРНОМОРСКИМ ФЛОТОМ 2

СЕРГЕЙ КАРАГАНОВ НЕ ПРЕДСТАВЛЯЕТ 

СЕБЕ БУДУЩЕЕ ЕВРОПЫ БЕЗ 

ВСЕСТОРОННЕГО СОЮЗА С РОССИЕЙ 13

ЗНАЕТЕ ЛИ ВЫ? ГДЕ ЛЮБЯТ ОТДЫХАТЬ 

РОССИЙСКИЕ ЗВЕЗДЫ ЭСТРАДЫ, 

ТЕЛЕВИДЕНИЯ, КИНО 4 

АЛЕКСАНДР ЖУКОВ УВЕРЕН, ЧТО РОССИЯ 

СМОЖЕТ ОТКАЗАТЬСЯ ОТ ИМПОРТА 

ЖИЗНЕННО ВАЖНЫХ ЛЕКАРСТВ 3

СЛУЧАЙ НА ТАМОЖНЕ
35 пассажиров, среди которых была и беременная женщина, 

досматривали 9 часов
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военнослужащих и сотрудников 
некоторых федеральных органов 
исполнительной власти, погиб-
ших (умерших), пропавших без 
вести при исполнении обязаннос-
тей военной службы (служебных 
обязанностей)  

ЗАКОНОПРОЕКТ

Наталья Козлова
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Для непосвященных в юриди-
ческие тонкости можно сказать 
проще — когда законопроект ста-
нет законом, у многих тысяч 
осужденных и их близких поя-
вится реальный шанс на справед-
ливый приговор. Сегодня почти 
миллион человек живет за колю-
чей проволокой. Целая армия 
граждан с уголовными статьями 
не сидит, но они тоже считаются 
судимыми. Им этот документ 
должен быть особо интересен. 
Почему?

Сейчас уголовный приговор 
можно оспорить только в поряд-
ке кассации. Так чем же отличает-
ся понятие «кассация» от «апел-
ляции»? Кассация рассматривает 
дела, приговоры по которым уже 
вступили в силу. При апелляции 
сам факт подачи жалобы в вы-
шестоящий суд автоматом озна-
чает, что вынесенный приговор в 
силу не вступил. Он вступит толь-
ко в том случае, если следующая 
инстанция подтвердит его спра-
ведливость. 

С появлением апелляционной 
инстанции у осужденного по уго-
ловной статье человека появится 
право на то, чтобы обжаловать 
приговор, с которым не согласен, 
еще до того, как его вердикт всту-
пит в законную силу. Гарантиро-
вать такую возможность может 
только апелляционная инстан-
ция, которой пока нет в уголов-
ном судопроизводстве. А чтобы 
она появилась, необходимо вне-
сти нужные поправки в Уголов-
но-процессуальный кодекс. 
Именно такие новации и внес 
президент на рассмотрение в 
Госдуму. 

Окончание на с. 2

Пересуды
Граждане получат возможность 

оспорить уголовный приговор
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 Золота не жалели
Большой театр 

приоткрыл секреты своей красоты

Реставрация Большого театра, его скульптур и лепнины идет полным 

ходом. Подробности — на с. 7.

Пациент имеет право
Рецепт на здоровье от профессора 

Андрея Сельцовского

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ
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Нынешний «деловой завтрак» 
проходил в самую жару. Потому и 
разговор начался с того, как пере-
живает пекло сама служба? Как 
справляется со «знойными пере-
грузками»?

Диагноз: жара

Российская газета | Андрей 
Петрович, как переносят небыва-
лую жару москвичи?
Андрей Сельцовский | Заметного 
увеличения сердечно-сосудистых 
заболеваний, количества инфарк-
тов и инсультов нет. Стационары не 

переполнены. Число вызовов «ско-
рой» мало отличается от обычных 
дней. Вся служба — поликлиники, 
больницы работают в обычном ре-
жиме. Часы работы в них не измене-
ны. Но этот обычный режим априо-
ри предполагает готовность к раз-
личным чрезвычайным ситуациям, 
к жаре в том числе. Появились слу-
чаи тепловых ударов. И приходится 
напоминать прописные истины: не 
надо загорать, стоять на солнцепе-
ке. Надо побольше пить воды, отда-
вать предпочтение зеленому чаю. 
Надо отказаться от употребления 
спиртных напитков, не утолять 
жажду холодным пивом. Если есть 
возможность, это прежде всего от-
носится к пожилым людям, к тем, 
кто страдает сердечно-сосудисты-
ми, онкологическими заболевания-
ми, болезнями щитовидной желе-
зы, диабетом, кому были пересаже-
ны органы, — постарайтесь с 12 до 
16 часов не выходить на улицу.

Окончание на с. 6

СИТУАЦИЯ

Светлана Емельянова 

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА» 

СТАВРОПОЛЬ 
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После обсуждения проблемы ре-
конструкции аэрокомплексов, 
внедрения инновационного обо-
рудования и технических нови-
нок было отмечено, что все это 

делается для увеличения потока 
пассажиров, их комфорта и сти-
мулирования желания пользо-
ваться именно воздушным ви-
дом транспорта. И, конечно, для 
экономики страны не лишними 
будут доходы, извлекаемые из 
туристической деятельности, ко-
торая все больше начинает ожи-
вать и обороты которой должны 
расти и дальше. И вот тут высту-
пили те, у которых, что называ-
ется, наболело. 
Первым к председателю прави-
тельства обратился генеральный 
директор ОАО «Аэропорт «Ше-
реметьево» Михаил Василенко, 
упомянув не вполне цивилизо-
ванные отношения сотрудников 

таможни с пассажирами. Не-
смотря на то что вся необходи-
мая инфраструктура в московс-
ких аэропортах создана, ряд та-
моженных документов ограни-
чивают взаимодействие сотруд-
ников аэропортов с пассажира-
ми, в том числе по работе с бага-
жом и пропуску граждан, сказал 
Василенко. А пассажирам это не 
нравится. Особенно они негоду-
ют на избыточный контроль та-
моженников и пограничников. С 
этим явлением, подтвердили 
собравшиеся, пассажиры стал-
киваются практически во всех 
международных аэропортах 
страны. 

Окончание на с. 3

Таможня настаивает, что действует строго по закону.

БИРЖЕВЫЕ ИНДЕКСЫ

 Изменение, %

РТС (Россия) ▲1.19

ММВБ (Россия) ▲0.63

Евро/доллар     1.27

DJIA (Доу-Джонс) (США)     0

NASDAQ (США) ▲3.13

FTSE-100 (Великобритания) ▲1.59

DAX (Германия) ▲0.53

CAC (Франция) ▲1.76

NIKKEI 225 (Япония) ▲2.76

SSE Composite (Шанхай) ▼0.25

Hang Seng (Китай) ▲0.97

KOSPI (Южная Корея) ▲1.37

BSE Sensex (Индия) ▲1.03

Ibovespa (Бразилия) ▲1.96

Источник: Bloomberg, 

Investfunds на 16.00 мск 

08 июля 2010 г.

Австралийский доллар  27,0485
Азербайджанский манат  38,4972
Армянский драм***  84,2120
Белорусский рубль***  10,2646
Болгарский лев  20,0077
Бразильский реал  17,5263

Венгерский форинт**  13,8472
Вон Республики Корея***  25,5863
Датская крона*  52,4923
Доллар США  30,9479
Евро  39,1615
Индийская рупия**  66,0222

Казахский тенге**  20,9880
Канадский доллар  29,5756
Киргизский сом**  67,2780
Китайский юань*  45,6708
Латвийский лат  55,2050
Литовский лит  11,3333

Молдавский лей*  24,2348
Новый румынский лей*  92,5254
Новый туркменский манат  10,8608
Норвежская крона*  48,5358
Польский злотый*  95,6186
СДР  46,2931

Сингапурский доллар  22,3660
Таджикский сомони*  70,6234
Турецкая лира  19,9342
Узбекский сум***  19,3702
Украинская гривна*  39,1448
Фунт стерлингов 46,9758

Чешская крона*  15,3588
Шведская крона*  40,9472
Швейцарский франк  29,3123
Эстонская крона*  25,0062
Южноафриканский рэнд*  40,7606
Японская иена**  35,0426

Официальные курсы валют

ЦБ России с 09.07.10

*За 10    **За 100   ***За 1000    

ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ

А!��# :�="8��*� 
*��� ! !�#��� 
%=�#��> Г"#M�-
�'' К�#�"% 
П$>��� $!"#"�, 
Z�� И%:��'' �"� 
#�!�D< �� Z"M:'-
����" M'#�.
Г8" M�J�� :�%-
M��#"�� M��Z (� 
�#"��" M"%�� ' 
E'��� :"#!"�%-
�!� M'#�?
К�7'" :#�*��(D 
8�.� �� #";�.-
p'" '*#D ��;' 
q7%:"#�D?

Подробности на с. 9—10

Испанская сборная подтвердила, что не зря является фаворитом чемпи-

оната мира в ЮАР. «Красной фурии» осталось сделать один шаг до пер-

вой в своей истории победы на кубках мира.
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МОСКВА +19…+29, дождь

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ +19…+28, дождь

АНАДЫРЬ +12…+20, перем. обл.

АРХАНГЕЛЬСК +18…+30, перем. обл.

АСТРАХАНЬ +22...+36, перем. обл.

БЛАГОВЕЩЕНСК  +13…+28, перем. обл.

ВЛАДИВОСТОК +15…+17, дождь

ВОЛГОГРАД +20...+32, перем. обл.

ВОРОНЕЖ +18...+32, дождь

ЕКАТЕРИНБУРГ +12…+26, дождь

ИРКУТСК +15…+25, дождь

КАЗАНЬ +21…+33, перем. обл.

КАЛИНИНГРАД +14…+26, перем. обл.

КРАСНОДАР +22…+32, дождь

МАГНИТОГОРСК +13…+30, ясно

МУРМАНСК  +12…+21, дождь

НИЖНИЙ НОВГОРОД +21…+32, дождь

НОВОСИБИРСК +10…+18, дождь
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Сети без барьеров
В Твери президент оценил российское 

виртуальное пространство 

ВЛАСТЬ 

Кира Латухина
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Совещание прошло в Твери, сов-
пав по времени с социально-эко-
номическим форумом «Инфор-
мационное общество». Его орга-
низаторы развернули небольшую 
выставку достижений инноваци-
онного хозяйства в палаточном 
павильоне перед областным теат-
ром драмы.

На входе посетителей встре-
чал красиво оформленный стенд 
Федеральной службы исполне-
ния наказаний со специальным 
телефоном, по которому можно 
было связаться практически с 
любой колонией страны. Там же 

были выставлены электронные 
браслеты и прочие средства конт-
роля. Рядом демонстрировались 
возможности электронного пра-
вительства. В том числе пилотная 
версия социальной сети для чи-
новников http://gosbook.ru, поз-
воляющая им обмениваться ин-
формацией по теме госуправле-
ния и вести оживленные дискус-
сии. Другая информационно-ана-
литическая система под названи-
ем «Доверие чиновникам» обе-
щала делиться информацией об 
отношении граждан к работе от-
дельных госслужащих.

Президент сразу призвал скон-
центрироваться на прикладном 
аспекте информационных техно-
логий. «Мы много говорим о со-
здании информационного обще-
ства, но давно пора перевести все 
эти технологии в практическое 
русло», — начал он свое выступ-
ление. По его словам, Интернет 
позволяет создать не разорван-
ное на части безбарьерное вирту-
альное пространство в границах 
РФ.

Окончание на с. 2 

Валерий Гаевский, 
ГУБЕРНАТОР СТАВРОПОЛЬСКОГО КРАЯ:

— Краевые власти сегодня целенаправленно решают задачи разви-
тия транспортно-коммуникационного комплекса региона, считая, что 
это ключевой фактор экономического роста. Активно занимаемся рас-
ширением возможностей аэропорта в Ставрополе. Недавно он вернул 
себе статус международного и вошел в Федеральную целевую про-
грамму развития транспортной системы России до 2015 года. Под ре-
конструкцию порта будут выделяться федеральные средства. В усло-
виях жесткой конкуренции с другими аэропортами Юга России, кото-
рые уже давно осуществляют международные авиарейсы, мы, нович-
ки, пытаемся сейчас нарабатывать позитивный имидж Ставрополья 
как воздушных ворот Северо-Кавказского федерального округа, как 
территории, активно развивающей внешнеэкономические связи, ту-
ризм. На этом фоне отдельные действия сотрудников таможни пере-
черкивают эти усилия, придавая востребованным населением авиапе-
релетам нецивилизованный характер.

КОММЕНТАРИЙ
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КАДРЫ

Юрий Гаврилов

В БЛИЖАЙШИЕ ��� �!"#$%& 
ВМФ В!"��&�+ В,-%/$�3 
4+6�-7"#�7 %8�/6+"& :7";" 
Ч6+�%&%+-$%�% 8!%7" �%#%�% 
$%&"��=>?6�%. У$"A%& 4+6-
A��6�7" РФ �" C7= �%!D�%-7E 
�"A�"F6� #�/6-"�&�+"! В!"-
��&�+ К%+%!6#. 

Он сменил на посту Александра 
Клецкова, уволенного с военной 
службы по возрасту. Новый ко-
мандующий переберется в Се-
вастополь с Северного флота, где 
последние три года был сначала 
заместителем, а затем начальни-
ком штаба. Северные широты 
для адмирала родные с лейте-
нантской поры. Теперь Королеву 
придется также основательно 
изучать южные. 

Назначение адмирала совпало 
с переломным моментом в исто-
рии российского Черноморского 
флота. Новое соглашение по его 
пребыванию в Севастополе до 
2042 года открывает широкие го-
ризонты для модернизации кора-
бельной группировки и совер-
шенствования наземной инфра-
структуры ЧФ. Все эти задачи ля-
гут на нового командующего. Уже 
известно, что с Балтики на юг пла-
нируют перебазировать два сторо-
жевых корабля проекта 11540. А в 
ближайшие десять лет Черномор-

ский флот хотят усилить по мень-
шей мере пятнадцатью боевыми 
единицами. По словам министра 
обороны Анатолия Сердюкова, 
«это будут новые корабли». Не ис-
ключено, что заказ на их построй-
ку в том числе разместят на судо-
строительных заводах Украины. 

Вообще на военную и промыш-
ленную кооперацию в Москве и 
Киеве делают большую ставку. Так 
что наряду с командными навыка-
ми Королеву придется «включить» 
дипломатические способности. 
Серьезных препятствий на этом 
пути пока не предвидится. Тем бо-
лее что предшественники остави-
ли адмиралу неплохое наследство. 
Связи у военных и оборонщиков 
на Черном море на самом деле 
крепкие. Достаточно упомянуть, 
что единственную подводную лод-
ку ВМС Украины «Запорожье» 
сейчас приводят в порядок на рос-
сийском судоремонтном заводе.

Еще одна сфера приложения 
усилий нового командующего — 
строящийся порт ВМФ в Ново-
российске. Он получил название 
«Военная гавань» и уже имеет три 
причала. Сейчас завершаются ра-
боты по возведению там надеж-
ного 3-километрового волноре-
за. На побережье также строят су-
доремонтный завод. Полностью 
сдать объект военным планируют 
в 2020 году. Однако, как утверж-
дают специалисты, останавли-
ваться в Новороссийске корабли 
ВМФ смогут гораздо раньше.

На командном мостике
Российскими моряками в Севастополе 

будет руководить адмирал с Севера
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Чтобы стало понятно, в чем ис-
ключительная важность законо-
проекта, надо объяснить, как ра-
ботает сегодня наша судебная сис-
тема. Уголовные дела, как прави-
ло, рассматриваются в районных 
судах. В городских, областных и 
краевых по первому разу дела слу-
шают редко, и только самые слож-
ные или особо громкие. А абсо-
лютное большинство уголовных 
дел начинается «на земле» — в 
районном суде. Фактически, если 
так можно выразиться, там же они 
и заканчиваются. Пересмотреть 
уже принятое «внизу» решение, 
если оно несправедливо, при се-
годняшней системе очень сложно 
и очень долго. Часто на это уходят 
годы, и все это время человек от-
бывает незаслуженное наказание. 

Именно в районном суде идут 
споры прокурора и защитника, 
здесь предъявляюся доказатель-
ства и разбираются экспертизы. 
Потом судья оглашает свое реше-
ние. Абсолютное большинство 
вынесенных приговоров затем 
обжалуется. Делает это либо одна 
сторона, либо вторая, а то и обе 
сразу. Вот только обжаловать 
приговор по уголовной статье 
можно у нас лишь в порядке кас-
сации в вышестоящий суд. 

Но туда уже нельзя принести 
доказательства, которые не оце-
нил районный суд, никто там не 
будет слушать и важных, на взгляд 
одной из сторон, свидетелей. Ко-
роче, дело в так называемой кас-
сационной инстанции заново пе-
ресматривать никто не будет. Там 
станут изучать только бумаги 
предыдущего суда. Надо пони-
мать, что сегодня по уголовным 
делам вышестоящий суд вправе 
принять только два варианта ре-
шения: он может либо согласить-
ся с решением нижестоящего суда, 
либо не согласиться, но тогда он 
вернет дело на повторное рас-
смотрение в тот же суд. 

Надо сказать, что такая, дейс-

твующая сегодня, система судо-
производства по уголовным де-
лам критиковалась в Европейс-
ком суде давно. Там считали, что 
суд без возможности пересмотра 
дела не может быть эффективным 
инструментом защиты прав граж-
дан. С этим соглашаются и отечес-
твенные эксперты, когда говорят, 
что наша кассация действительно 
не отвечает требованию, записан-
ному в Конституции. А ведь там 
сказано, что каждый осужденный 
имеет право на пересмотр своего 
дела вышестоящим судом. Но вот 
как раз пересмотра-то и не полу-
чается. Председатель Верховного 
суда Вячеслав Лебедев неод-
нократно высказывался за введе-
ние апелляционной инстанции 
для уголовных дел.

Совсем другая картина, если 
слушается арбитражное дело. Тут 
вышестоящий суд может решение 
пересмотреть. В арбитражных су-
дах, если какая-то из сторон не со-
гласна с вынесенным решением, 
она вправе подать апелляцию в 
вышестоящую инстанцию. И там 
дело пересмотрят. Точно так же 
апелляционная инстанция пре-
дусмотрена в судах общей юрис-
дикции для гражданских дел.

Что будет, когда президент-
ский законопроект станет зако-
ном? В этом случае любой приго-
вор, вынесенный по уголовному 
делу мировым судьей, можно бу-
дет обжаловать у районного. А на 
его вердикт можно будет подать 
апелляцию в областной, краевой 
или республиканский Верховный 
суд. Даже Верховный суд России 
тогда окажется апелляционной 
инстанцией для судов субъектов 
Федерации. 

Надо подчеркнуть, что вер-
дикты даже Верховного суда не 
будут окончательными, посколь-
ку любой из них можно будет об-
жаловать в президиуме главного 
суда страны. Правда, сделать это 
можно будет исключительно в 
порядке надзора.

Пересуды

Гасан Мирзоев,
ПРЕЗИДЕНТ ГИЛЬДИИ 

РОССИЙСКИХ АДВОКАТОВ:

— Впервые в российское уго-
ловное судопроизводство вво-
дится апелляционная инстанция. 
Адвокаты много лет говорили о 
ее необходимости, потому что 
она серьезно повышает возмож-
ности граждан на доступ к спра-
ведливому правосудию. Эта инс-
танция сможет на законных осно-
ваниях пересмотреть вынесенное 
решение еще до вступления его в 
законную силу. И если судья ви-
дит, что это решение несправед-
ливо, ему не нужно направлять 
дело на пересмотр, он сам выно-
сит новое решение по существу, 
исправляя допущенную ошибку. 

Что еще крайне важно — ре-
шение, принятое апелляцион-
ной инстанцией, автоматически 
вступает в законную силу. Чело-
веку, которого осудили ошибоч-
но или несправедливо, не при-
дется месяцами, а то и годами, 
как это происходит теперь, 
ждать, пока его дело кочует из 
одной судебной инстанции в 
другую в ожидании справедли-
вого разрешения.

На мой взгляд, поправки в 
УПК, внесенные президентом, 
это грандиозный шаг вперед, в 
европейское правовое про-
странство. Думаю, что следую-
щим шагом будут поправки в 
Гражданский процессуальный 
кодекс.

МНЕНИЕ

ПРЕЗИДЕНТ

— подписал Указ «О внесении изменений в Указ Президента Россий-
ской Федерации от 29 марта 1998 г. № 310 «Об Уполномоченном 
Российской Федерации при Европейском Суде по правам человека — 
заместителе Министра юстиции Российской Федерации», и в Поло-
жение, утвержденное этим Указом.
— выразил соболезнования семьям детей и воспитателя, трагически 
погибших на Азовском море.
— подписал указы о награждении латвийских деятелей культуры го-
сударственными наградами.

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Постановления Правительства РФ:
— Начиная с 2010 года ежегодно до 2014 года включительно будет 
выплачиваться единовременное денежное поощрение лауреатам на-
циональных номинаций в области физической культуры и спорта, 
которые определяются по результатам всероссийских конкурсов в 
области физической культуры и спорта.

ТЕХНОЛОГИИ

Татьяна Шадрина
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Особое внимание российские 
власти намерены уделить фор-

мированию электронного пра-
вительства. Необходимо сделать 
акцент на здравоохранение, 
культуру, обеспечение безопас-
ности. Здесь информатизация 
идет с задержкой. Как сказал 
вчера руководитель админист-
рации президента Сергей На-
рышкин в своем выступлении на 
Тверском социально-экономи-

ческом форуме, в этих направле-
ниях есть проседание и нехватка 
финансирования. 

В рамках форума выступил 
также глава аппарата правитель-
ства Сергей Собянин. Он отме-
тил, что на данный момент после 
фактически полугодовой работы 
портала госуслуг его посещают 
около 20 тысяч человек и на нем 

зарегистрированы 117 тысяч 
пользователей. При этом пока 
подключено только 62 субъекта 
Российской Федерации. Как раз 
они и предоставляют региональ-
ные госуслуги в электронном 
виде. Собянин выразил надежду, 
что до конца года основное коли-
чество субъектов России также 
подключится к этому порталу. 
Что касается 2011 года, то в это 
время предполагается ввести уни-
версальную систему электрон-
ных карт по всей стране. Через 
нее можно будет оплачивать го-
суслуги. Она объединит в себе 
удостоверение личности, функ-
ции медицинского полиса стра-
хования, социальную карту и 
проездной билет. 

В свою очередь советник пре-
зидента России Леонид Рейман 
подчеркнул, что приоритетом ин-
формационных технологий 
должна стать запись населения на 
прием в медучреждение через 
Интернет. В регионах стараются 
переходить на электронную исто-
рию болезней. По его мнению, 
это является важным аспектом 
развития медицинского страхо-
вания. 

Что касается вопроса по созда-
нию нового государственного по-
исковика, то, по мнению минист-
ра, говорить о том, что государс-
тво создает поисковик, вряд ли 
правильно. В России существуют 
крупные поисковые системы на-

ционального масштаба, конста-
тировал министр. 

Свой взгляд на развитие ин-
формационного общества выра-
зил глава Счетной палаты Сер-
гей Степашин. По подсчетам его 
ведомства, доходы от информа-
тизации в России вдвое меньше 
на данный момент, чем расходы 
в этой сфере. Счетная палата на-
мерена ежегодно проводить все-
российский аудит в сфере ин-
формации государства и обще-
ства, сказал Степашин. Важным 
для экономики России станет 
создание единой системы учета 
федеральных активов в элект-
ронном виде. Пока проблема не 
решена, хотя в этом направле-
нии ведутся определенные дейс-
твия, и уже один миллион двести 
тысяч объектов внесены в реестр 
российского имущества на об-
щую сумму 95 триллионов руб-
лей. Однако капитализация Рос-
сии в сотни раз меньше, чем Юж-
ной Кореи, так как оценка стои-
мости довольно-таки низкая. 
Например, средняя оценка стои-
мости гектара земли составляет 
50 копеек.

Также глава Счетной палаты 
отметил, что надо не забывать 
важность рисков информацион-
ной угрозы. Защита националь-
ных данных является не меньшей 
проблемой, чем защита персо-
нальных данных, сказал Степа-
шин.

Безбумажные привязки

В работе Тверского социально-экономического форума участвуют все ключевые министры.

Октябрь 
на две 

кампании
ЦИК и Росстат 

договорились 

о сотрудничестве 

ЦЕНТРИЗБИРКОМ

Виталий Петров
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В предстоящий Единый день го-
лосования в России пройдет свы-
ше 8,5 тысячи избирательных 
кампаний, причем депутатов в ре-
гиональные заксобрания будут 
выбирать в шести субъектах. Ив-
лев пояснил, что в Костромской, 
Белгородской, Магаданской и 
Новосибирской областях выбо-
ры в региональные парламенты 
уже назначены и в ближайшее 
время их назначат в Челябинской 
области и Республике Тыва. 
«Свыше 40 миллионов избирате-
лей смогут принять участие в 
предстоящих выборах. Ведь это 
больше, чем количество участво-
вавших в выборах президента 
Польши», — намекнул Ивлев на 
значимость предстоящего собы-
тия. Для сравнения: прошлая ре-
гиональная кампания 14 марта 
охватывала 32 миллиона избира-
телей. 

Однако особенность Единого 
дня голосования 10 октября за-
ключается не только в количестве 
избирателей. Шероховатый мо-
мент содержится в том, что не-
сколькими днями позже стартует 
Всероссийская перепись населе-
ния, которая пройдет 14—25 ок-
тября. Поначалу Росстат даже 
впал в панику и стал настаивать 
на необходимости переноса части 
выборов местного уровня, так как 
оба ведомства, по сути, рассчиты-
вали на одни и те же организаци-
онные ресурсы. Однако позже, 
чтобы избежать корректировки 
федерального избирательного 
законодательства, ЦИК и Росстат 
создали рабочую группу для вы-
работки схемы организационно-
го взаимодействия в ходе прове-
дения Всероссийской переписи 
населения и осенней выборной 
кампании. 

В результате, как уверил Лео-
нид Ивлев, ведомства сумели до-
говориться о сотрудничестве в 
столь «накладной» ситуации, 
придя к выводу, что «некоторые 
избирательные кампании и пере-
пись могут в чем-то пересекать-
ся». Он объяснил, что в соответс-
твии с достигнутой договореннос-
тью человек не может принимать 
участие в переписи, если он занят 
в избирательной комиссии. Но 
главное, по мнению Ивлева, в том, 
что ЦИК и Росстат сумели прийти 
к необходимым компромиссам по 
доставке избирательных бюлле-
теней, переписчиков и докумен-
тов переписи. «В труднодоступ-
ных регионах, особенно там, где 
необходимо использование вер-
толетов, мы будем осуществлять 
такую доставку совместно», — по-
обещал зампред Центризбирко-
ма. Разграничил он и «сферы вли-
яния» ЦИК и Росстата в теле- и 
радиоэфире, заявив, что никакой 
конкуренции здесь не будет, пос-
кольку выборная агитация в реги-
онах будет идти на местных кана-
лах, а работа по рекламе переписи 
выпадет на долю федерального 
телевидения. 

Коснулся Ивлев и нашумевше-
го в последние дни предложения 
КПРФ о проведении всенародно-
го референдума по ключевым 
вопросам российской политики. 
Отвечая на вопрос корреспонден-
та «РГ», зампред сказал, что счи-
тает эту идею не более чем пиар-
акцией накануне федеральных 
выборов. Он напомнил, что зако-
нодательство не предписывает 
проведение всероссийского рефе-
рендума в последний год полно-
мочий Госдумы и президента. 
«Полномочия Госдумы заканчи-
ваются 4 декабря 2011 года. По-
лучается, что с 4 декабря 2010 
года проводить референдумы уже 
нельзя, а процедура их иниции-
рования в соответствии с законом 
потребует не менее восьми меся-
цев», — объяснил Ивлев. Таким 
образом, крайний срок, когда 
можно проводить референдум, — 
конец ноября текущего года, что 
и вызвало у Ивлева соответству-
ющую реакцию: «Они успеют?»

Леонид Ивлев уверен, что ЦИК и 

Росстат сумеют провести выборы 

и перепись без накладок.
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«Технологии должны сущест-
венным образом улучшить сами 
услуги, — продолжил глава госу-
дарства. — Компьютерная диа-
гностика здоровья более точная, 
обучение с применением элект-
ронных технологий более нагляд-
но, и книги через Интернет зака-
зать удобнее». По его словам, та-
кая работа позволит также более 
точно планировать бюджетные 
расходы на социальную сферу.

Перейдя к практике, первым 
делом Медведев затронул образо-
вание. Констатировав успехи, он 
отметил медленное внедрение 
электронных образовательных 
ресурсов в учебный процесс. Ини-
циатива «Новая школа» — элект-
ронные журналы оценок с досту-
пом к ним родителей используется 
только в больших городах. При 
этом она очень удобна: Медведев 
признался, что пользовался ею в 
личных целях: «Всегда приятно 
залезть посмотреть на успехи свое-
го ребенка или, наоборот, на двой-
ки».

Министр образования и науки 
Андрей Фурсенко рассказал, что в 
2012 году электронные дневники 
станут обязательными, сейчас ими 
пользуются уже 30 процентов 
школ. Пока идет сравнение и ана-
лиз программ, кроме того, не ре-
шена проблема защиты индивиду-
альных данных.

Другая очень щепетильная 
тема — внедрение дистанционно-
го обучения детей, которые из-за 
проблем со здоровьем не могут по-
сещать школы. «В большинстве 
регионов работа не завершена, но 
эту задачу нужно решать в приори-
тетном порядке», — покритиковал 
медлительность губернаторов гла-
ва государства.

Перейдя к здравоохранению, 
Медведев напомнил, что нацпро-
ект позволил оснастить медицин-

ские учреждения современным 
диагностическим оборудованием. 
Но есть проблема: в поликлиниках 
не хотят или не могут перейти на 
поголовное использование элект-
ронных историй болезней пациен-
тов. Запись к врачу через Интернет 
также носит «абсолютно фрагмен-
тарный и точечный характер», — 
констатировал президент. Он при-
звал выбрать несколько регионов 
для эксперимента в качестве пи-
лотных площадок для удаленной 
записи.

А затем в который уже раз 
объяснил тем, кто не понимает, 
суть электронного правительс-
тва: «Это — не возможность по-
лучить бланк через Интернет, за-
полнить в бумажной форме и от-
нести в больницу или налоговую 
инспекцию. Это — возможность 
получить электронную услугу, не 
выходя из своей комнаты, — вот в 
чем смысл».

Дмитрий Медведев призвал не 
забывать и о телемедицине, про-
должать дистанционно обучать 
врачей. Станции «Скорой помо-
щи», сказал он, должны быть ос-
нащены современными система-
ми обработки вызовов, в том чис-
ле с использованием ГЛОНАСС. 
Президент также остался недово-
лен работой правительства над 
комплексом мер по государствен-
ной информационной системе 
здравоохранения: «До настояще-
го времени соответствующие до-
кументы не согласованы, реали-

зация проекта задерживается. 
Надо дать объяснения, в чем 
дело».

Министр здравоохранения и 
социального развития Татьяна 
Голикова сообщила, что, к сожа-
лению, пока на одно рабочее ком-
пьютерное место приходится 
пять медработников, в основном 
бухгалтеров. А непосредственно 
врачи доступа к ним зачастую не 
имеют.

Вспомнив о том, что совещание 
проходит в стенах библиотеки, 

Медведев призвал подключить к 
Интернету все муниципальные 
библиотеки: «Здесь совсем плохо: 
либо вообще не имеют компью-
терной техники, либо ее невоз-
можно назвать полноценной». 
Медленно создается и националь-
ная электронная библиотека. «Мы 
гордимся нашими корнями, боль-
шими богатыми пластами истори-
ко-культурного наследия, но что-
бы сохранить его для потомков, 
делаем далеко не все», — вздохнул 
он. Программы оцифровки в реги-
онах не скоординированы, поль-
зоваться просто неудобно, все 
нужно поставить на единую техно-
логическую основу, поручил глава 
государства.

В зале было очень душно, что 
не преминул отметить президент, 
призвав выступающих к краткос-
ти. Выслушав доклад Фурсенко, 
который рассказал о проблемах с 
оплатой школьного Интернета, 
Медведев возмутился. «Мы про-

вели революцию в короткое время 
по подключению школ к Интерне-
ту. Я хочу понять, кто у нас не пла-
тит за Интернет из регионов и ка-
кие это деньги. Хотелось бы разо-
браться в этом персонально. Мо-
жете назвать регионы?» — нахму-
рился он.

Но выдавать губернаторов ми-
нистр не стал. Только упомянул, 
что были проблемы в Иркутской 
области, но сейчас там все хорошо. 
Что же касается денег, то это мил-
лионы и даже десятки миллионов 
рублей. 

— 56 по области, — отозвался 
один из региональных лидеров.

— Не могу допустить, чтобы 
средства, которые были предус-
мотрены когда-то в федеральном 
бюджете, оказались брошены на 
ветер. Но еще более будет досадно, 
если дети лишатся возможности 
получить информацию из Интер-
нета, — заметил глава государс-
тва.

По его словам, если губерна-
торы не оплачивают трафик, надо 
реагировать на это сразу. «Мы же 
как договорились с губернатора-
ми: если мы их подключаем, они 
отвечают за оплату трафика че-
рез определенное время — и оно 
истекло». Что же до самих учите-
лей, то, по мнению главы госу-
дарства, важно, чтобы компью-
терная грамотность стала одним 
из ключевых факторов при аттес-
тации.

Готовность граждан к элект-
ронным услугам — отдельная 
тема, которой надо заниматься, 
считает он, своего рода «револю-
ция в голове». Но и преуменьшать 
эту готовность не стоит: «У нас де-
сятки миллионов граждан регу-
лярно пользуются Интернетом, 
значит, способны к получению та-
ких услуг». Здесь очень важна и 
позиция властей. «Надо давать 
правильные указания», — считает 

президент, показывать пример 
сверху. Видимо, посыл президента 
распространился мгновенно, пос-
кольку прямо в это же время вице-
премьер Сергей Собянин, высту-
пая тоже в Твери, но на социально-
экономическом форуме «Инфор-
мационное общество», сообщил, 
что в ноябре текущего года боль-
шинство федеральных ведомств 
перейдет на электронный доку-
ментооборот. «С 15 июля текуще-
го года десять основных федераль-
ных ведомств будут получать из 
правительства документы только 
в электронном виде, а с 15 августа 
эти же ведомства будут посылать 
правительству документы также 
только в электронном виде», — за-
явил Собянин.

Последним выступал вице-пре-
мьер, министр финансов Алексей 
Кудрин. 

Как и полагается финансовому 
чиновнику, он приехал рассказать 
о состоянии закупок информаци-
онных технологий в ведомствах. 
«Министерство финансов — один 
из ключевых в стране органов по 
информатизации, — не без гордос-
ти заключил Кудрин. — 60 процен-
тов документооборота происхо-
дит в электронном виде, с элект-
ронным кодом доступа и подпи-
сью». Все это, кстати, стоит около 
миллиарда долларов. «Но это де-
шевле, чем некоторые услышан-
ные здесь проекты по информати-
зации», например, касательно ап-
тек, со свойственным ему скепси-
сом заключил Кудрин. «Надо еще 
проверять, насколько все это соот-
ветствует целям, функциям и ре-
зультатам. У нас все эти програм-
мы пока дороговаты», — считает 
главный финансист.

Сети без барьеров

В 2012 году электронные дневники 
станут обязательными, 
сейчас ими пользуются уже 
30 процентов школ

Дмитрий Медведев намерен пер-

сонально разобраться с теми 

руководителями регионов, где не 

платят за школьный Интернет.
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ВАЛЕРИЙ ВЫЖУТОВИЧ

ЕСЛИ…

ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Храм Фемиды: 

двери открываются
Судебная система получила 

еще один шанс стать более от-

крытой. Вступил в силу Закон 

«Об обеспечении доступа к ин-

формации о деятельности су-

дов в Российской Федерации». 

Закон был принят еще в конце 

2008 года, но президент подпи-

сал его только сейчас, когда 

некоторые положения этого до-

кумента, вызывавшие нарека-

ния, были откорректированы. 

О том, что корректировка 

нужна, не раз говорил предсе-

датель Верховного суда Вячес-

лав Лебедев. У него, например, 

вызывал недоумение странный 

термин — «информация огра-

ниченного доступа». Если речь 

о процессах, связанных с госу-

дарственной тайной, то пере-

чень информации о них огра-

ничен и без того — целым ря-

дом других законов. Зачем же 

закладывать некие туманные 

ограничения в закон, деклари-

рующий открытость судов? 

Или еще. Законом была пред-

писана обязательная публика-

ция судебных решений и приго-

воров. Но почему-то и эта нор-

ма — несомненно, демократи-

ческая — содержала изъятия: 

«В целях обеспечения безопас-

ности участников судебного 

процесса из указанных актов 

исключаются персональные 

данные, кроме фамилий и ини-

циалов судей, рассматривав-

ших дело, а также прокурора и 

адвоката. Вместо исключенных 

персональных данных исполь-

зуются инициалы, псевдонимы 

или другие обозначения, не 

позволяющие идентифициро-

вать участников судебного про-

цесса». Какой же тогда смысл 

предавать огласке судебные 

решения и приговоры, если за-

секречены их фигуранты? 

 Теперь эти ограничения 

сняты. С момента вступления 

закона в силу суды обязаны 

публиковать решения и приго-

воры без всяких изъятий, в том 

числе и указывая полные дан-

ные всех участников процесса. 

Вообще-то что-то подобное, 

только в крайних, уродливых 

формах, у нас уже было. И зна-

ете когда? В разгар перестрой-

ки, когда гласность била через 

край и все двери, в том числе и 

двери суда, настежь открыва-

лись. Помню одно судебное за-

седание, в перерыве которого 

судья говорил мне: «Я пятнад-

цать лет на процессах, навидал-

ся всякого, но чтобы вооружен-

ный отряд поддерживал поря-

док в зале — такого не быва-

ло». ОМОН… Нежданное учас-

тие этого действующего лица в 

судебном заседании давало ос-

нование говорить о первых из-

держках зарождавшейся демок-

ратии, о новом явлении, суть ко-

торого в том, что приговор вы-

носит толпа, а она, как всегда, 

безошибочно знает, кому, за 

что и сколько полагается. 

На тех судебных процессах 

сталкивались право и полити-

ка. Право в лице независимого 

суда и — политика гласности, 

открытых дверей. Подобные 

столкновения тогда случались 

тут и там. И в них нередко по-

беждала политика. Податли-

вость «третьей власти» давле-

нию улицы просто обескуражи-

вала. Невольно думалось: не-

ужто вскоре суды так и будут 

судить — «идя навстречу поже-

ланиям трудящихся»?

Прошло лет десять — и ма-

ятник качнулся в обратном на-

правлении: многие дела стали 

рассматриваться в закрытом 

режиме, в соответствии с пове-

лением судьи: «Прошу посто-

ронних покинуть зал». К «пос-

торонним» причислялись не 

только праздные зеваки (что в 

иных случаях, может, и пра-

вильно), но и правозащитники, 

и журналисты. Последних вы-

дворяли сразу, не церемонясь. 

В тех же случаях, когда репор-

терам разрешалось войти, их 

присутствие на процессе обус-

ловливалось всяческими за-

претами: нельзя делать запи-

си, нельзя вести фото- и теле-

съемку. 

Сделать правосудие более 

открытым и подконтрольным 

обществу пока в полной мере 

не удается. О зависимости су-

дей, сняв табу с этой темы, пря-

мо высказался президент, при-

звав искоренить «неправомоч-

ные решения по звонку». Вы-

полнима ли эта задача? В су-

дейском сообществе нет на сей 

счет единого мнения. Кто-то 

считает, что дальше благих по-

желаний дело не пойдет. Пото-

му что таков, мол, менталитет 

российских начальников: они не 

могут не приказывать и не до-

пустят независимости судей. 

Впрочем, задача не только в 

том, чтобы сделать судей неза-

висимыми. Не менее важно, 

чтобы, освободившись от сто-

роннего влияния, они не пре-

вратились в замкнутую касту. 

Третья власть должна быть от-

крытой и прозрачной. Техничес-

кие возможности для широкого 

доступа в судебное присутс-

твие уже появились — создана 

государственная автоматизиро-

ванная система «Правосудие». 

Эта коммуникационная сеть 

объединяет около 3 тысяч су-

дов общей юрисдикции, куда 

через Интернет имеет доступ 

всякий желающий. В арбитраж-

ных судах спорящие стороны 

могут подавать иски и совер-

шать другие процессуальные 

действия тоже посредством 

Сети. Кроме того, появилась 

возможность устанавливать ви-

деосвязь между залом суда и 

следственным изолятором. Все 

это в рамках программы разви-

тия судебной системы до 2011 

года. Цель программы — повы-

сить качество правосудия. 

Но реформа судебной сис-

темы пойдет скорее, если бу-

дет опираться не только на ор-

ганизационно-технические но-

вации и совершенствование 

законодательства. Важной ее 

опорой могли бы стать инфор-

мационная открытость право-

судия, приобщенность к нему 

представителей гражданского 

общества. Тут лишь важно не 

выйти за грань, отделяющую 

право граждан на информацию 

от стремления улицы вершить 

свои приговоры. 

Острая информационная не-

достаточность — застарелая 

болезнь российской судебной 

системы. И одно из условий 

(причем, без сомнения, базо-

вых) ее коррупционности. Кто-

кто, а журналисты знают, что 

судебный произвол выражает-

ся не только в нарушении про-

цессуальных норм, вынесении 

необоснованных решений, но и 

в запрете присутствовать на 

процессе. Хотя по закону такое 

право предоставляется всем, 

судья, руководствуясь принци-

пом «целесообразности», мо-

жет запросто объявить процесс 

закрытым. Репортеры же, в 

свой черед, униженно выклян-

чивают у человека в мантии 

вовсе не требуемое разреше-

ние на доступ к информации 

(пафосные апелляции к закону 

о СМИ непродуктивны, хочешь 

проникнуть в зал с телекаме-

рой — проси, уговаривай). 

Все это приводит к двояким 

последствиям: с одной сторо-

ны, полный информационный 

вакуум, с другой — безбреж-

ный простор для слухов, до-

мыслов, всевозможных «экс-

пертных оценок», основанных 

невесть на чем. Но вот приго-

вор оглашен — и, если дело 

громкое, процесс продолжает-

ся за порогом суда. Адвокаты 

подсудимого в микрофоны и 

телекамеры говорят о неправо-

судности вынесенного вердик-

та, потерпевшая сторона выра-

жает свое возмущение мало-

стью срока, отмеренного пре-

ступнику, толпа у входа разма-

хивает плакатами… И только 

служитель Фемиды, гордо про-

шествовав восвояси, не роняет 

ни слова. Он не считает нуж-

ным объяснять свое решение. 

А почему, собственно? Это до 

начала слушаний и в ходе них 

судья не вправе высказываться 

по делу. А после — не только 

вправе, но, мне кажется, и обя-

зан. Иначе нишу судейского 

молчания заполнят коммента-

рии защитников, государствен-

ных обвинителей, уличных 

«правоведов». Российское об-

щество с его уровнем правосо-

знания уж точно нуждается в 

судейском послесловии к про-

цессу. Ну хотя бы для профи-

лактики митинговщины с кри-

ками: «Мало!» или «Свободу 

русскому патриоту!» 

Вообще-то открытое, глас-

ное судопроизводство, как и 

обнародование решений и про-

чих сведений о процессе (кро-

ме дел, доступ к которым огра-

ничен законом), гарантированы 

123-й статьей Конституции. Но 

если бы реальная судебная 

практика всюду и всегда нахо-

дилась в согласии с конститу-

ционными постулатами, в до-

полнительных законодатель-

ных мерах не было бы необхо-

димости.

Острая 
информационная 
недостаточность — 
застарелая болезнь 
российской судебной 
системы

«Левая» 
гарантия 

КПРФ взяла тайм-аут 

и не будет проводить 

съезд

ПАРТИЙНАЯ ЖИЗНЬ 

Анна Закатнова 

КАК СООБЩИЛИ «РГ» ! 
КПРФ, #$%%&'*+-/ 3$4$!$-
7*8*+: + %*';+-$% $ !$<-
%$='$+-* >7$!?+-* +8?3&;-
@*A +B?<3 ! C&3&@?% 4$3&, * 
D-$- >?7?7/! 'E >$84$3E 3E+- 
*% !7?%F, G-$C/ 'E!?+-* >$-
7F3$# ! 7?4*$'E8:'/H $74E-
'*<EI*FH. 

Напомним, что в ходе прошлогод-
ней проверки деятельности поли-
тических партий, минюст обнару-
жил в деятельности КПРФ не-
сколько нарушений и предложил 
коммунистам собрать внеочеред-
ной съезд до 1 мая 2010 года. КПРФ 
и ходила в ведомство, и переписы-
валась, упирая не только на значи-
тельные финансовые расходы, но 
и на необходимость потратить 
последний предвыборный год на 
отчетно-выборную кампанию в 
партии (а кампания эта затрагива-
ет коммунистов от первичек до об-
комов по всей стране, начиная с 
января по декабрь 2010 года). 

«Мы получили разрешение 
проводить съезд в следующем 
году, когда начнется процесс вы-
движения кандидатов в депутаты 
Госдумы следующего созыва, ве-
роятно, решение об этом будет 
принято в июне будущего года», — 
пояснил секретарь ЦК по органи-
зационной и кадровой работе Ва-
лерий Рашкин. Судя по всему, про-
цесс уступок был взаимным: все, 
что можно было исправить реше-
ниями президиума ЦК, было ис-
правлено, кроме одного пункта, 
позволяющего руководству пар-
тии выдвигать кандидатов в депу-
таты в тех регионах, где нет парт-
организаций КПРФ. Эта норма 
есть в уставе партии, и правка од-
ного предложения стоила бы пар-
тии больших проблем. «Мы ни-
когда не пользовались этой нор-
мой, и мы обязались, что и не бу-
дем пользоваться этим пунктом, 
представили письменную гаран-
тию», — объяснил Рашкин. «Да и с 
учетом новых сроков работает сей-
час уставная комиссия, — сообщил 
секретарь ЦК Вадим Соловьев, — 
потому что нужно будет включить 
все изменения, произошедшие как 
в избирательном законодательс-

тве, так и в законе о политических 
партиях, чтобы их все одним ма-
хом принять непосредственно на 
съезде. Особенно положение о по-
рядке выдвижения кандидата в гу-
бернаторы, когда победившая на 
региональных выборах партия 
имеет право предложить свою кан-
дидатуру. У нас сейчас складыва-
ется такая ситуация в Тверской и 
Иркутской областях, что мы ре-
ально можем реализовывать это 
положение». 

Для КПРФ эта отсрочка тем бо-
лее ценна, что в партии идет отчет-
но-выборная кампания, причем до 
трети региональных отделений ее 
уже завершили. По словам Рашки-
на, везде рекомендуется провести 
«обновление руководства не менее 
чем на 20%, то есть приходят дру-
гие коммунисты к управлению». 

Еще большее обновление гро-
зит столичной парторганизации, 
которую распустили решением 
пленума ЦК в минувшую субботу, 
и теперь к 11 декабря во всех пер-
вичках столицы должны пройти 
перевыборы. «Первички» начнут 
работать над собой с 1 сентября, 
хотя по сути процесс не прекращал-
ся. Напомним, что решением ЦК 
50 депутатов Госдумы от КПРФ 
были «прикреплены» к столичным 
ячейкам. Так, Соловьев рассказы-
вает, что провел три встречи с акти-
вом, нужно будет — пойдет и в пер-
вичку, но проблем с численностью 
в распущенной ныне северо-запад-
ной окружной организации нет. 

Надо сказать, что Рашкин, да и 
глава КПРФ Геннадий Зюганов, 
обосновывая необходимость рос-
пуска столичных коммунистов, 
постоянно упоминали несоответс-
твие в численности в парторгани-
зации: заявленная на 1 января 2010 
года составляла 6656 человек, а в 
ходе проверки распущенный гор-
ком принес списки в апреле только 
на 5576 человек. В этом смысле 
опасения Зюганова, что минюст 
при таком несоответствии данных 
может признать любое решение 
столичной партконференции не-
легитимным, было вполне понят-
ным. Однако если в столице нет 
выборов, то в Челябинской облас-
ти есть, а там парторганизация 
также обезглавлена (бывший пер-
вый секретарь голосовал за губер-
натора) и вовсю бунтует, собирая 
альтернативные пленумы. Впро-
чем, теперь у сторонников Зюга-
нова есть почти год, чтобы разъяс-
нить сомневающимся генераль-
ную линию. 

Минюст разрешил 
КПРФ провести 
съезд в 2011 году. 
Такая отсрочка 
для партии 
особенно ценна

Свое лекарство ближе к телу 
Через пять лет Россия сможет отказаться 
от импорта жизненно важных препаратов

ПРАВИТЕЛЬСТВО

Петр Скобелев

ЖИЗНЕННО !E='/? 8?#E7+-
-!E, #$-$7/? '? >7$*<!$3F-+F 
! Р$++**, %?'?? G?% G?7?< 
>F-: 8?- 'EG'&- *<4$-E!8*-
!E-:+F 'E $-?G?+-!?''/H kE7-
%>7?3>7*F-*FH. ОC D-$% !*-
I?->7?%:?7 А8?#+E'37 Ж&#$! 
+$$C@*8 !G?7E 48E!? Б?8$4$ 
3$%E В8E3*%*7& П&-*'&. 

Как рассказал Жуков, минздрав-
соцразвития и минпромторг под-
готовили список таких стратеги-
чески значимых лекарств, и он 
вскоре будет вынесен на рассмот-
рение правительства. «То, что 
они не производятся сегодня в 
России, конечно, делает их и ме-
нее доступными для населения», 
— заметил Жуков, пояснив, что 
речь идет о препаратах от онко-
логических заболеваний, от за-
болеваний сердечно-сосудистой 
системы, от гепатита В и С, болез-
ни Гоше, рассеянного склероза, о 
новейших антибиотиках, проти-

воопухолевых и противовоспа-
лительных средствах и прочем. 
Всего в списке насчитывается 57 
лекарственных средств.

 — Мало составить этот спи-
сок — нужно добиться начала их 
производства в России, — сказал 
Путин. 

— Предполагается, что до 2015 
года все эти лекарственные средс-
тва должны изготавливаться в 
Российской Федерации, — под-
черкнул Жуков. 

По словам вице-премьера, 
подготовлена специальная про-
грамма по производству лекарств, 
в которой проработаны механиз-
мы стимулирования российских 
производителей, привлечения 
инвестиций, крупнейших иност-
ранных компаний, готовых про-
изводить такие препараты на тер-
ритории России.

Впрочем, чтобы дело не дохо-
дило до лекарств, следует зани-
маться спортом, и премьер, судя по 
всему, это понимает. Не случайно 
после рассказа Жукова о развитии 
отечественной фарминдустрии, 
Владимир Путин заинтересовался 

финансированием строительства 
спортивных объектов. Часть из 
них не попала в федеральную це-
левую программу, между тем эти 
сооружения жизненно необходи-
мы как для регионов, так и для все-
го российского спорта. 

К примеру, говорил Жуков, 
нужен Центр олимпийской под-

готовки по спортивной ходьбе в 
Мордовии, ведь, «как известно, 
наши ходоки — лучшие, в том 
числе олимпийские чемпионы 
Пекина, — подготовлены в этом 
центре». Кроме того, следует мо-
дернизировать легкоатлетичес-
кий стадион в Улан-Удэ в Буря-
тии, базу на Камчатке по разви-
тию горнолыжного и лыжного 

спорта, биатлона, многофункци-
ональный спортивный комплекс 
в Краснодаре и, наконец, новый 
футбольный стадион в Ярослав-
ле. На эти цели государство выде-
лит более 1 миллиарда рублей в 
виде субсидий субъектам. 

Покончив со спортом, Влади-
мир Путин принялся за междуна-

родную политику — в весьма ин-
тересном ракурсе. Премьер пору-
чил руководителю Федерального 
агентства по делам СНГ Фариту 
Мухаметшину в координации с 
МИДом и международными ор-
ганизациями подготовить наци-
ональную программу содействия 
международному развитию. В 
этом году участие России в инос-

транных программах поддержки 
развития составит от 800 милли-
онов до 1 миллиарда долларов, 
которые перечисляются через 
международные финансовые ор-
ганизации. «У нас есть идея, что, 
может быть, часть программ на-
прямую через решения прави-
тельства свести в национальную 
программу содействия междуна-
родному развитию и таким обра-
зом оказывать содействие на-
шим ближайшим соседям, в том 
числе странам СНГ», — заметил 
Мухаметшин. По его мнению, 
эти средства могли бы идти на 
помощь русским школам, уни-
верситетам и на подготовку тру-
довых мигрантов для работы в 
России.

Вдобавок руководитель агент-
ства сообщил, что в ближайшие 
месяцы во всех странах Содру-
жества откроются российские 
центры науки и культуры. 

Александр Жуков в подробностях 

изложил премьеру программу, по 

которой начнется производство 

дефицитных лекарств.

В список стратегически значимых 
лекарств, производство которых 
начнется в России, включено 
57 наименований

Сломать 
коррупционную машину

Возможно, я кого-то расстрою, 

но взяток я не беру, 

заявил полпред Александр Хлопонин

РЕГИОН

Елена Брежицкая

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

СТАВРОПОЛЬСКИЙ КРАЙ

БОРЬБУ + #$77&>I*?A '? +-$-
*- !$<!$3*-: ! 7E'4 >$8*-*-
G?+#$A 3$#-7*'/, <EF!*8 
>$8>7?3 ! Е++?'-&#EH 'E 
>7?++-#$'k?7?'I** >$ !$>-
7$+E% +$I*E8:'$-D#$'$%*-
G?+#$4$ 7E<!*-*F СКФО.

Северо-Кавказский федераль-
ный округ — это такая же терри-
тория России, как и все осталь-
ные, подчеркнул Хлопонин, и 
какие-либо искусственные усло-
вия для Кавказа никто создавать 
не будет. Предстоит решить се-
рьезную и амбициозную задачу 
— создать к 2020 году 400 тысяч 
рабочих мест. И здесь можно 
опереться на достаточно высо-
кую долю малого и среднего биз-
неса в округе — около 30 процен-
тов. Это уникальный показатель, 
подчеркнул полпред, в среднем 
по России он составляет не более 
10. Поэтому в стратегии разви-
тия округа упор будет делаться в 
том числе и на создание условий 
для развития малого и среднего 
бизнеса. 

Говоря о борьбе с коррупцией 
в округе, Александр Хлопонин 
подчеркнул, что ее не следует 
возводить в ранг политической 
доктрины, это социально-эко-
номическая задача, и решать ее 
надо планомерно, шаг за шагом. 
В каждом субъекте округа долж-
ны быть приняты законы, регла-
ментирующие кадровую поли-
тику. На каждую федеральную 
или региональную должность 
должно быть три-четыре канди-
дата, которые отбираются на ос-
новании общественного мнения 
и квалификационных требова-
ний, а не по родственным или 
другим связям. Самым эффек-

тивным способом борьбы с кор-
рупцией должно стать развитие 
независимой прозрачной судеб-
ной системы, а самое главное — 
институтов гражданского обще-
ства. В одиночку против корруп-
ционной «машины» не высто-
ять, зато общество способно ее 
сломать. Необходимо серьезно 
«почистить» и правоохрани-
тельную систему округа — не 
секрет, что здесь имеется свой 
негатив.

Полпред особо подчеркнул, 
что намерен использовать всю 
полноту данной ему власти и сни-
мать с должностей нерадивых чи-
новников:

— Я ни перед чем не останов-
люсь, — заявил Хлопонин, — со 
мной бесполезно договаривать-
ся. Я, наверное, кого-то расстрою, 
но мне взятку невозможно дать — 
я не бедный человек и пришел 
сюда решать совершенно другие 
задачи.

Журналисты подняли вопрос 
о том, что строительство в рамках 
создания туристического класте-
ра горнолыжных курортов может 
затронуть территории природ-
ных заповедников и нанести им 
непоправимый ущерб. Полпред 
на это ответил, что каждый про-
ект проходит серьезную экологи-
ческую экспертизу, делаются 
сверки по карте, чтобы строи-
тельство не «залезло» в заповед-
ники и природоохранные зоны. А 
если кто-то «задним числом» все-
таки «прихватил» землю запо-
ведника под строительство лич-
ной гостиницы — спрос будет 
жесткий. И если такие факты 
есть — пресса должна о них сигна-
лизировать. Так же полпред дал 
поручение проверить наличие 
строительных объектов в первых 
зонах горно-санитарной охраны 
Кавказских Минеральных Вод, 
где любое строительство в при-
нципе запрещено, и сверить пре-
доставленные сведения с аэрофо-
тосъемкой.
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Случай на таможне
Окончание. Начало на с. 1

Конкретный пример привел 
Валерий Гаевский. Он обратил 
внимание премьера на чрезвы-
чайный случай, произошедший в 
аэропорту Ставрополь с чартер-
ным рейсом из Стамбула 18 мар-
та этого года. Тогда сотрудники 
Ставропольской таможни про-
водили досмотр 35 пассажиров в 
течение девяти часов и два чело-
века после этой процедуры были 
даже госпитализированы. 

— Чартерный рейс Ставро-
поль — Стамбул — Ставрополь 
прибыл из Турции в соответствии 
с расписанием, в 18.20. И 35 пасса-
жиров рейса, начав проходить 
процедуру таможенного контроля 
в 18.30 18 марта, закончили ее 19 
марта в 4.05, — уточняет пресс-сек-
ретарь губернатора Елена Михи-
на. — Более чем девятичасовая 
процедура и крайне нетактичное 
поведение работников таможни 
по отношению к пассажирам, сре-
ди которых была беременная жен-
щина, стали причиной вполне пра-
вомерного возмущения пассажи-
ров. На имя губернатора посыпа-
лись письма с просьбой разобрать-
ся в случившемся. Глава региона 
адресовал вопросы руководите-
лям Ставропольской, Минерало-
водской таможен и, наконец, руко-
водителю Федеральной таможен-
ной службы РФ.  Как выяснила 
корреспондент «РГ», 5 мая теку-
щего года Ставропольская тамож-
ня перестала существовать и была 
преобразована в таможенный пост 
Минераловодской таможни.

Ее сотрудникам сегодня и при-
ходится отвечать за действия 
коллег. По словам главного гос-
инспектора по связям с обще-
ственностью Минераловодской 
таможни Валерия Шавырги, этот 
случай недавно обсуждался и на 
Консультативном совете по рабо-
те с участниками внешнеэконо-
мической деятельности, создан-
ном при таможне, и на рабочей 
встрече с представителями тур-
фирм и зампредседателя прави-
тельства Ставропольского края 
Георгия Ефремова. Сотрудники 
таможни настаивали на том, что 
их коллеги действовали строго в 
соответствии с таможенным рег-

ламентом и никаких противоза-
конных требований к пассажи-
рам не предъявляли. 

— До 1 июля текущего года со-
трудники таможни в своей работе 
руководствовались Таможенным 
кодексом РФ (а теперь — Тамо-
женным кодексом Таможенного 
союза, выработанным совместно 
Россией, Казахстаном и Балару-
сью. — Прим. авт.). В соответс-
твии с ним беспошлинно в преде-
лах установленных норм человек 
мог провести багаж не более 35 ки-
лограммов на сумму до 65 тысяч 
рублей. За излишек товара он дол-
жен оплачивать таможенную 
пошлину, — объясняет позицию 
коллег Валерий Шавырга. — Нор-
мы провоза есть на стендах в каж-
дом аэропорту, а также сумма оп-
латы в пределах перевеса. Так на-
зываемые «таможенные придир-
ки» были вполне законными и 
обоснованными. Ни для кого не 
секрет, что пассажиры часто везут 
товар для перепродажи, выдавая 
его за личные покупки, чтобы не 
платить пошлину. И все это, как 
говорится, шито белыми нитками: 
к примеру, закупил человек пар-
тию брюк или обуви, по размерам 
абсолютно не соответствующим 
собственным габаритам, и не мо-
жет представить документы, для 
кого или для чего он везет столько 
вещей. Проблем никогда не быва-
ет, если у пассажира есть хоть ка-
кое-то обоснование — та же справ-
ка о составе семьи и так далее. Мы 
обязаны быть на страже экономи-
ческих интересов государства. 

Несмотря на желание сторон 
прийти к какому-то общему реше-
нию, проблема на том совещании 
разрешена не была — таможенни-
ки твердо ссылались на действую-
щий регламент. А потом предло-

жили представителям краевой 
власти выступить с законодатель-
ной инициативой об изменении 
таможенных норм и критериев. 

— Если есть претензии к сотруд-
никам таможни относительно гру-
бости, некорректного поведения, 
вы вправе это обжаловать, — гово-
рит Шавырга. — У нас есть отдел 
инструктирования и профилакти-
ки правонарушений. Есть дисцип-
линарный устав, мы регулярно рас-
сматриваем жалобы, проводим 
служебные проверки, нередко за-
канчивающиеся взысканиями, 
увольнениями. Есть, наконец, теле-
фоны доверия, телефоны «горячей 
линии» на таможенных постах.

Есть ли регламент на время 
проведения всех процедур? По 
словам начальника правового от-
дела Минераловодской таможни 
Людмилы Репниковой, в соответс-
твии со статьями 196, 195, 188 Та-
моженного кодекса Таможенного 
союза, вступившего в силу 1 июля, 
выпуск товара за пределы тамо-
женного поста должен быть не 
позднее двух рабочих дней при ус-
ловии выполнения декларантом 
всех таможенных условий. И 30 
минут отводится на принятие у 
пассажира декларации. По старым 
правилам, действовавшим на 18 
марта, на это отводилось три рабо-
чих дня. Сколько часов «должен» 
длиться рабочий день, в нормати-
вах не сообщается. Так же как и не 
сказано о том, сколько времени 
можно задерживать пассажира. 
Как заметила Людмила Репнико-
ва, «таможня имеет дело не с людь-
ми, а с багажом, который везут пас-
сажиры». Поэтому регламент пре-
дусматривает только отношения 
сотрудника с вещами, а товар мо-
жет лежать на складе и двое, и трое 
суток.

Когда верстался номер
Несмотря на то что в материале приведены аргументы 
представителей Минераловодской таможни, редакция 
предложила разъяснить ситуацию и руководству Феде-
ральной таможенной службы. В управлении по связям с 
общественностью ФТС попросили прислать запрос, но не 
по электронной почте, а по факсу.  Так мы и сделали. На 
момент подписания номера ответ не поступил.
Редакция будет следить за развитием ситуации и готова 
предоставить Федеральной таможенной службе газет-
ные страницы для разъяснения своей позиции. 
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Место отдыха
изменить нельзя

Популярные режиссеры и актеры в восторге 

от одного из лучших курортов Черноморского 

побережья — «Гамма»

ФЕСТИВАЛЬ

Екатерина Ковалевская

КРАСНОДАРСКИЙ КРАЙ
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В Туапсинском районе ежегодно 
проходит фестиваль визуальных 
искусств, на который приезжают 
отечественные знаменитости: 
Дмитрий Харатьян, Борис Грачев-
ский, Аркадий Инин, Александр 
Гордон, Светлана Тома, Сергей 
Шустицкий, Олег Марусев и др. И 
с тех пор как на Черноморском по-
бережье в селе Ольгинка появился 
Курортный комплекс «Гамма», 
звезды предпочитают останавли-
ваться именно здесь. 

— Мы выбрали курортный ком-
плекс, потому что почувствовали, 
как он нас притягивает даже вне-
шне, — рассказывает генеральный 
продюсер Всероссийского фести-
валя визуальных искусств Лариса 
Преториус. — И я рада, что фести-
валь вместе с «Гаммой» живет пять 
лет. Мы любим это место, востор-
гаемся им, и сегодня замечатель-
ная россыпь звезд дарит от всей 
души концерт в честь юбилея ку-
рортного комплекса. 

— Я сегодня буду петь для «Гам-
мы», — говорит художественный 

руководитель киножурнала «Ера-
лаш» Борис Грачевский. — Сюда 
приезжаешь с большим удовольс-
твием, аура хорошая. Чувствую 
себя абсолютно свободно, как буд-
то нахожусь в европейском отеле. 
Готовят вкусно, что большая ред-
кость в наших гостиницах и пан-
сионатах. Очень точная плани-
ровка корпусов, уютно, все сдела-
но для души. 

Праздник в «Гамме» начался с 
самого утра. Клоуны и ростовые 
куклы организовали красочное 
шествие курортников, самые ма-
ленькие из которых с удовольс-
твием фотографировались рядом с 
яркими и веселыми героями. 

— В «Гамме» можно снять за-
мечательный фильм о ребенке, ко-
торый познает мир, о проникнове-
нии природы в детскую душу, — 
поделилась впечатлениями актри-
са Светлана Тома. — Здесь море, 
которое смывает весь негатив, и 
солнце, рождающее позитив. На 
берегу Черного моря самой приро-
дой отведено место для отдыха. 

— В «Гамму» приезжаю в пер-
вый раз, но мгновенно почувство-
вала себя замечательно: море пре-
красное, чистое, мягкое, галька хо-
рошая, поэтому для ступней от-
личный массаж, номера очень 
симпатичные, — признается актер 
Александр Песков. — Если гово-
рить языком музыки, в гамме есть 
все ноты, а уж от фантазии компо-
зитора, дизайнера, архитектора 
зависит, как их сложить, чтобы по-
лучилось произведение. В данном 
случае вижу у людей хороший 
вкус, и они сделали прекрасную 
гармоничную композицию. 

Те, кто приезжает в «Гамму» 
постоянно, уже привыкли заго-
рать и купаться рядом с известны-
ми артистами. У бассейна можно 
выпить чаю рядом с Борисом Гра-
чевским и актером Анатолием Жу-
равлевым, послушать истории на 
вечерних актерских посиделках. 
Да и самим знаменитостям уже 
есть что вспомнить о своем пребы-
вании в курортном комплексе. 

— Фестиваль в «Орленке» по-
дарил мне жену и прекрасного 
малыша, а «Гамма» стала уже 
почти домом, — вступает в разго-
вор артист Валерий Яременко. — 
Здесь работают прекрасные 
люди. Однажды мой сын захотел 
поесть, когда ресторан был уже 
закрыт. Тогда он подошел к со-
труднику «Гаммы», который уби-
рал территорию. Этот человек не 
обязан был что-то делать для 
Кузьмы, но нашел ему булочку, и 
ребенок был просто счастлив. 
Кстати, тут потрясающая детская 
комната: есть все, чтобы дети 
чувствовали себя хорошо, а роди-
тели могли спокойно оставить на 
время своего ребенка. 

— Когда я говорю официантам, 

что сейчас еду на репетицию, и, по-
жалуйста, положите нам сладости, 
они всегда собирают огромный па-
кет, — улыбается актриса Оксана 
Сташенко. — Это единственное 
место, куда могу приехать, точно 
зная, что мне не надо тащить чемо-
дан моющих средств и искать, кто 
сделает прическу. У меня сложный 
график, но, когда сказали, что бу-
дет еще и день рождения «Гаммы», 
конечно, приехала. 

Завершился праздник ослепи-
тельным «звездным» концертом. 
Для гостей пели Дмитрий Харать-
ян, Борис Грачевский, Светлана 
Тома, Евгений Головин, Алек-
сандр Морозов, Сергей Ли, Сергей 
Шустицкий, Эдуард Шульжевс-
кий, Валерий Яременко. 

— С детства запомнил очень 
точное изречение, которое касает-
ся отдыха, и стараюсь сам его при-
держиваться: солнце, воздух и 
вода — наши лучшие друзья. И 
здесь есть все вышеперечислен-
ное, — говорит народный артист 
России, президент Всероссийского 
фестиваля визуальных искусств 
Дмитрий Харатьян. — И замеча-
тельно, если там, где отдыхаешь, 
есть медицинские процедуры, а 
также СПА-салон, теннис, биль-
ярд, бассейны, боулинг. «Гам-
ма» — наш основной партнер и 
друг, и, думаю, дальше будем про-
должать сотрудничество. Мой ре-
бенок уже пять лет здесь отдыхает, 
растет вместе с «Гаммой». Для де-
тей тут вообще рай. Замечательно, 
что есть аниматоры, они постоян-

но занимаются с ребятами, приду-
мывают викторины, соревнова-
ния, есть детские площадки. Ребя-
там любого возраста есть чем за-
няться. 

Во второй части праздничного 
концерта перед зрителями зажига-
ли новые звезды отечественной эс-
трады — женский хор «Сопрано 
10». Это новый творческий кол-
лектив, созданный Михаилом Ту-
рецким. 

— Здесь потрясающе краси-
во, — восхищается участница 
«Сопрано 10» Ольга Бровкина. — 
Особенно было здорово, когда 
шли с моря, и нас до входа в отель 
подвез местный трамвайчик. 
Вспомнилось детство.

Сегодня «Гамма» — это отель 
«пять звезд», оздоровительный 
комплекс из пяти корпусов, пан-
сионат «Светлана». Чтобы ре-
шить проблему с кадрами, руко-
водство создало учебный комби-
нат, организовало службу по над-
зору за стандартами — здесь стре-
мятся к европейскому уровню об-
служивания.

— Мы работаем по системе 
«ультра — все включено», и это по-
высило нашу привлекательность 
процентов на 30—40. Но не хотим 
останавливаться на достигнутом, 
собираемся вводить новые услу-
ги, — делится планами генераль-
ный директор ООО «Холдинговая 
компания «Гамма» Виктор Ча-
бан. — Сделали детское кафе, ком-
нату, где можно оставить ребенка, 
начиная от полугода. Будем рас-
ширять услуги для отдыхающих, 
например, введем обучение плава-
нию. Реализуем крупный инвести-
ционный проект — строительство 
трех 16-этажных апарт-отелей. 

Кстати, те, кто приезжает в ком-
плекс постоянно, видят, как он 
улучшается год от года. 

— Хочется сказать спасибо вла-
дельцам комплекса за то, что они 
приютили фестиваль, — говорит 
писатель-сатирик, кинодраматург 
Аркадий Инин. — И еще за то, что 
они потрясающе работают, при-
чем не только для нас, но и для всех 
отдыхающих. Каждый год приез-
жаем и видим, как здесь становит-
ся все лучше, появляются новые 
услуги, строятся корпуса. Приятно 
повидаться с друзьями, ведь сей-
час только на фестивалях и встре-
тишь коллег.

 А завершился праздник гран-
диозным фейерверком, который 
расцвел в небе над курортом, на не-
сколько минут превратив ночь в 
яркий день. И за ним с одинако-
вым восхищением наблюдали все 
гости «Гаммы».

Сегодня «Гамма» — это отель 

«пять звезд», оздоровительный 

комплекс из пяти корпусов, панси-

онат «Светлана».

ООО «ЛЛК-Интернешнл»  

приглашает делать оферты

ООО «ЛЛК-Интернешнл» (http://www.lukoil-masla.ru/) при-
глашает делать оферты, содержащие  предложения о покупке 
принадлежащих ООО «ЛЛК-Интернешнл» 2224 обыкновенных 
именных акций ЗАО « Балтик Петролеум» номинальной стои-
мостью 100 руб. каждая, составляющих 19,05% от общего коли-
чества размещенных акций Общества, единым пакетом.

ЗАО «Балтик Петролеум» (г. Санкт-Петербург) специализи-
руется на производстве и продаже судовых масел (подробная 
информация на сайте http://www.balticpetroleum.ru/).

Предложения принимаются до 15 августа 2010 года в фор-
ме безотзывных оферт со сроком акцепта до 1 декабря 2010 
года. 

Безотзывная оферта должна содержать: цену приобретения 
пакета акций, порядок и сроки расчетов, иные существенные 
условия по усмотрению оферента. Оферты принимаются по 
адресу: 119180, Россия, г. Москва, ул. Малая Якиманка, д. 6. 
Оферты могут направляться почтой или доставляться оферен-
том лично по указанному адресу по будним дням с 9.00 до 
18.00.

При акцепте более предпочтительным будет являться пред-
ложение, содержащее наибольшую цену покупки. При этом не-
обходимым условием для  акцептования оферты является отказ 
второго акционера ЗАО «Балтик Петролеум» и самого ЗАО 
«Балтик Петролеум» от использования преимущественного 
права покупки пакета акций по цене и на условиях, содержащих-
ся в оферте.

Данное приглашение не может рассматриваться как публич-
ная оферта о продаже акций и ООО «ЛЛК-Интернешнл» остав-
ляет за собой исключительное право акцептовать любую из по-
ступивших оферт либо не акцептовать ни одну из них. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ООО «СК «ИННОГАРАНТ» уведомляет о том, что:
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НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ГОРЯЧАЯ ТОЧКА

Юрий Гаврилов
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Батальон «голубых беретов» поч-
ти месяц охранял российские воен-
ные объекты в Киргизии. 270 воен-
нослужащих обеспечивали безо-
пасность нашей авиабазы в Канте, 
вокруг испытательного центра 
ВМФ в Караколе и на морском узле 
связи в Кара-Балте. Командировка 
в Среднюю Азию, к счастью, обош-
лась без серьезных инцидентов. Из 
оперативных источников стало из-
вестно, что сам факт появления в 
Киргизии российских десантников 
вызвал у местных экстремистов па-
нику и напрочь отбил у них охоту 
соваться на закрытые военные 
объекты РФ.

Сейчас обстановка в республи-
ке нормализуется, поэтому коман-
дование ВДВ посчитало возмож-
ным отозвать свой батальон из 

Киргизии. Но ограниченный кон-
тингент наших «голубых беретов» 
— две роты Ульяновской бригады 
— по-прежнему останется нести 
службу в Канте. По словам коман-
дующего Воздушно-десантными 
войсками генерал-лейтенанта 
Владимира Шаманова, они будут 
находиться в Киргизии, пока там 
существует угроза жизни, здоро-
вью российских военнослужащих 
и членов их семей.

Напомним, что решение уси-
лить охрану наших военных го-
родков было принято в разгар бес-
порядков в республике. Еще в ап-
реле под Бишкек перебросили сол-
дат и офицеров 45-го отдельного 
полка специального назначения 
ВДВ. В середине мая их сменили 
десантники Ульяновской брига-
ды. А еще месяц спустя временный 
контингент дополнили батальо-
ном того же соединения. Высказы-
вались предположения, что «голу-
бых беретов», помимо охраны, 
могут задействовать для сопро-
вождения колонн с гуманитарны-
ми грузами. Однако такую задачу 
десантникам не ставили, и они це-
ликом сосредоточились на обеспе-
чении безопасности российских 
военных объектов в Киргизии.

Десант — домой
Батальон ВДВ вернулся из Киргизии 

И без ПРО не против
ОХОТНЫЙ РЯД

Тамара Шкель

СЕГОДНЯШНЕЕ '-/8>687/ 
@>=/B>8,/ Г7=B4<: <7~-7 
I:+z '7=-/B8,< ? 8:8/H8/; 
?/=/88/; =/==,,. ОB8>37 =37-
',?H,/=* 3 -/+8,< B4<=3,< 
3>8,34->< B/-> '73> 8/ 7+-
'4=3>F+ 8>67B8:E ,@I6>88,-
37? 8> 7+B:E.

Через неделю депутаты вновь 
должны собраться на Охотном 
Ряду, чтобы рассмотреть в треть-
ем чтении несколько важных за-
конопроектов и подвести итоги 
весенней сессии. Некоторые пред-
полагали, что на этом дополни-
тельном заседании палаты 16 
июля, возможно, состоится рати-
фикация нового российско-аме-
риканского договора СНВ. Одна-
ко вчера два думских комитета — 
по обороне и по международным 
делам, ответственные за прохож-
дение документа через нижнюю 
палату парламента, подтвердили 
свое намерение вынести вопрос о 
ратификации на осеннюю сессию, 
которая откроется в начале сен-
тября. Впрочем, свою позицию и 
тот и другой комитет вчера уже 
определили. Они рекомендуют 
палате ратифицировать доку-
мент. Хотя сомнения у депутатов, 
и прежде всего тех, кто занимает-
ся проблемами обороны страны, 
конечно, были. Но представите-
лям военного ведомства, пригла-
шенным на заседание Комитета 
Госдумы по обороне, по словам 
первого заместителя начальника 
Генштаба ВС РФ, генерал-лейте-
нанта Александра Бурутина, уда-
лось их развеять. Военные смогли 
убедить народных избранников, 
что договор СНВ-3 «соответству-
ет национальным интересам РФ в 
области военной безопасности и 
обороны государства и позволит 
создать благоприятные условия 

для дальнейшего развития Рос-
сии в условиях гарантированной 
стратегической стабильности».

В заключении комитета, кото-
рое было утверждено после дис-
куссии, отмечается, что новый 
российско-американский дого-
вор «выработан на строго пари-
тетной основе, в соответствии с 
принципом равной и неделимой 
безопасности». «Документ сба-
лансирован и лишен многих недо-
статков прежних двусторонних 
договоренностей», — считают 
члены комитета. Понятно, что 
даже такой осторожный вывод 

депутаты смогли позволить себе 
только после «длительной и кро-
потливой работы по анализу до-
кумента», «твердо убедившись в 
способности России и в новых ус-
ловиях гарантированно обеспе-
чивать свою безопасность». Пред-
седатель Комитета по обороне 
Виктор Заварзин назвал «беспре-
цедентно важным» уже сам факт 
появления новых договореннос-
тей, «возвращение режима взаим-
ного контроля России и США над 
ядерными вооружениями в пра-
вовое поле». 

 «Здесь нет и не может быть по-
бедивших и проигравших. В вы-
игрыше остались обе стороны и 
международная безопасность и 
стабильность в целом», — заявил 
Заварзин и похвалил «наших пе-
реговорщиков», которым «уда-
лось добиться от своих американ-
ских коллег максимально воз-

можного: юридически закрепить 
в документе взаимосвязь между 
стратегическими наступательны-
ми и оборонительными вооруже-
ниями». Как отметил Заварзин, 
им удалось также «согласовать 
практически оптимальные для 
России уровни стратегических 
носителей и боезарядов на них, 
настоять на отмене прежних от-
кровенно дискриминационных 
для нас ограничений и мер конт-
роля и многое другое». «В целом 
новый договор в относительной 
степени нивелирует объективно 
существующую разницу в воз-

можностях России и США по под-
держанию своих ядерных потен-
циалов. Он в полном объеме обес-
печивает приемлемый для нашей 
страны уровень ядерного сдержи-
вания», — убежден глава думско-
го Комитета по обороне. К тому 
же, по мнению Заварзина, рати-
фикация договора «не только сде-
лает более стабильными и пред-
сказуемыми наши отношения с 
США, но и укрепит международ-
ные позиции России».

Возможно, кто-то в России 
рассчитывал, что в соглашении 
каким-то образом будет отраже-
на ситуация, касающаяся планов 
США по ПРО в Восточной Евро-
пе. Наиболее серьезные расхож-
дения в оценке документа, по сло-
вам Заварзина, как раз и вызвало 
отсутствие в договоре «прямых 
ограничений на развитие систе-
мы ПРО США». Но такой задачи, 

по словам главы комитета, «изна-
чально не ставилось». «Следует 
отдавать себе отчет, что готов-
ность американцев к компромис-
су на этом направлении крайне 
лимитирована, — сказал Завар-
зин. — И в случае, если бы мы на-
стаивали на фиксации в СНВ-3 
таких ограничений, договора 
просто бы не было, а соответству-
ющие планы США в любом слу-
чае бы реализовались». Но вряд 
ли это было бы в интересах Рос-
сии — «оставаться в роли пассив-
ного наблюдателя в условиях, 
когда эти процессы сопровожда-
лись бы еще и в отсутствие право-
вой основы режима контроля над 
СНВ». Впрочем, как заверил кол-
лег глава комитета, «проблема 
ПРО по-прежнему остается в поле 
нашего зрения, диалог с Вашинг-
тоном по этому вопросу продол-
жается». «При заключении но-
вых соглашений с США в сфере 
разоружения тема ПРО будет 
обязательно присутствовать в по-
вестке дня переговоров», — пола-
гает Заварзин. 

В заседании Комитета Госду-
мы по международным делам, где 
обсуждалась ратификация дого-
вора СНВ, участвовал замминист-
ра иностранных дел Сергей 
Рябков.«МИД убежден, что этот 
договор будет способствовать не-
распространению ядерного ору-
жия и пойдет на пользу нашим от-
ношениям с США», — сообщил 
депутатам Рябков позицию вне-
шнеполитического ведомства. И 
добавил еще несколько аргумен-
тов в пользу ратификации: «Год 
переговоров, предшествовавших 
выработке этого документа, — 
сказал замминистра, — привел к 
тому, что был составлен договор, 
который отвечает нашим интере-
сам и обеспечивает серьезный, аб-
солютно паритетный баланс прав, 
направленных на обеспечение 
стратегической стабильности на 
обозримую перспективу».

Наиболее серьезные расхождения 
в оценке документа вызвало 
отсутствие в договоре прямых 
ограничений на развитие системы 
ПРО США

Вчера на «круглом столе» по пенсионной реформе руководитель Экономической экспертной группы Евсей Гурвич и его коллеги искали возможнос-

ти стабилизации российской пенсионной системы.

ПОДРОБНОСТИ

Мария Жебит

В ЭТОМ ~7B4 Р7==+>+ =7?</=-
+87 = <,8,=+/6=+?7< @B6>?7-
7E6>8/8,* , =7},>-z87~7 
6>@?,+,* '67?/B/+ <>=H+>I-
87/ ,==-/B7?>8,/ '7 6/'67-
B43+,?87<4 @B767?zF. О87 
'67;B/+ 8/@>?,=,<7 7+ '7--
87; '/6/',=, 8>=/-/8,* Р7=-
=,,. ОI D+7< @>*?,-, '6/B-
=+>?,+/-, =-4�I: =+>+,=+,-
3, ?�/6>, ? 3>848 В=/<,687~7 
B8* 8>67B78>=/-/8,*. 

Этот праздник отмечается с 11 
июля 1987 года, когда количество 
землян превысило пять миллиар-
дов человек. Организация Объ-
единенных Наций решила тогда 
привлечь внимание к проблемам 
стремительного роста населения. 
По словам экспертов, к 2050 году 
количество жителей планеты со-
ставит девять миллиардов чело-
век. Причем численность населе-
ния растет в основном за счет раз-
вивающихся стран Азии, Африки 
и Латинской Америки. 

В России, как и во многих раз-
вивающихся странах, проблема 
прямо противоположная. Низкий 
уровень рождаемости и короткая 
продолжительность жизни, по 
оценкам аналитиков, приведет к 
тому, что россиян к 2055 году оста-

нется всего 55 миллионов человек. 
Сейчас в стране проживает, по дан-
ным Росстата, около 141,9 милли-
она человек. Хотя в последние ме-
сяцы численность населения слег-
ка выправилась. «Во многом это 
заслуга миграции, — считает Ли-
дия Бардакова, координатор про-
грамм по народонаселению ООН, 
— хотя мы должны повышать уро-
вень рождаемости и самостоятель-
но увеличивать количество жите-
лей страны».

Остроту проблемы, по словам 
эксперта, можно будет понять пос-
ле переписи населения, которая 
стартует в октябре. Кроме того, 
Росстат и минздравсоцразвития 
подписали соглашение о проведе-
нии дополнительного исследова-
ния. Оно должно показать уровень 
репродуктивного здоровья насе-
ления. Планируется, что опрос за-
тронет около 60 регионов страны. 
«Будут изучены вопросы, связан-
ные с питанием беременных и кор-
мящих женщин, детей, а также 
вредные привычки будущих роди-
телей, влияющие на репродуктив-
ные функции организма», — гово-
рит Лидия Бардакова. Однако 
главная цель исследования, по ее 
словам, — выяснить причины 
абортов. Также Росстат планирует 
изменить систему подсчета рожда-
емости, чтобы программа по вы-
плате материнского капитала мог-
ла работать эффективнее. 

Перепись здоровья
Статистики спросят россиян об абортах
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Марина 
к вашим 
услугам

Яхты под иностранными 

флагами вскоре пополнят 

бюджеты российских 

регионов

ТУРИЗМ

Мария Голубкова

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

ПРОГРАММА П#$#%&'%*+ ,- 
%+/34$46 7-%8:4; 8$-<=-: 
'># ?$-@ -8#=A6 7->#$ 8$+$A 
-8-&#==- +:$'+BA=-@. Я;$+7 
,-C DB+*+74 4=-8$%+==E; 
*-8'C+%8$3 %+/%#F+$ /+;--
C4$A 3 3-C=-# ,%-8$%+=8$3- 
Р-8844. 

Как сообщила на конференции в 
Петербурге руководитель депар-
тамента Министерства спорта, ту-
ризма и молодежной политики РФ 
Надежда Назина, соответствую-
щий закон планируется принять 
на осенней сессии Государствен-
ной Думы. 

Напомним, Морская коллегия 
при правительстве России в дека-
бре 2009 года поддержала инициа-
тиву Всероссийской федерации 
парусного спорта (ВФПС) об уп-
рощении хождения иностранных 
туристических яхт по внутренним 
водам России. В настоящее время 
разрешительный механизм на-
столько сложен, что практически 
не позволяет принимать не только 
туристов, но большую часть меж-
дународных соревнований. 

— Сейчас большая часть всего 
водного пространства России не 
готова к приему иностранных ту-
ристов на яхтах, — пояснил руко-
водитель Федерального агентства 
по туризму (Ростуризм) Анатолий 
Ярочкин, — нужно подготовить 
расписание работы шлюзов, раз-
местить указатели на английском 
языке. Кроме того, в России прак-
тически отсутствуют заправки для 
яхт.

Тем не менее Петербург уже на-
чинает активно готовиться к пред-
стоящим нововведениям. Соглас-
но «Отраслевой схеме развития и 
размещения объектов базирова-
ния и обслуживания маломерного 
флота на территории Петербурга» 
в городе планируется построить 42 
новые морские стоянки (марины), 
а существующие 48 модернизиро-
вать и довести до международных 
стандартов. По мнению экспертов, 
при наличии соответствующей ин-
фраструктуры и уровня сервиса 
Северную столицу смогут ежегод-
но посещать до 10 тысяч яхт, то 
есть 40—50 тысяч яхтсменов.

Определенные послабления го-
товятся также для туристов, при-
бывающих в Россию воздушным 
путем. По словам Надежды Нази-
ной, Министерство спорта, туриз-
ма и молодежной политики РФ 
сейчас рассматривает предложе-
ние губернатора Петербурга Ва-
лентины Матвиенко о введении 
трехсуточного безвизового режи-
ма для туристов, прибывающих в 
аэропорт Пулково.

— Если удастся реализовать пи-
лотный проект, то потом это мож-
но применить ко всем субъектам 
России, — добавила она.

Отметим, Петербург уже не 
первый раз опробует на себе но-
вовведения, касающиеся упроще-
ния визового режима в России. В 
2003 году право находиться в на-
шей стране без визы получили пас-
сажиры круизных судов, в конце 
2009 года очередные изменения в 
федеральный закон о порядке вы-
езда и въезда в РФ добавили к 
списку льготников пассажиров па-
ромов. По данным экспертов, рас-
ходы каждого туриста, прибываю-
щего в Петербург по воде, состав-
ляют 300 евро и выше. Только кру-
изы в 2012 году могли бы принести 
Петербургу 150 миллионов евро, 
или более 2% от доходной части 
бюджета города на 2010 год.

Все детское — детям
Росимущество возвращает в строй дошкольные учреждения, 

в том числе незаконно приватизированные
ДЕЛОВОЙ ЗАВТРАК

Татьяна Смольякова

ВЧЕРА *-8$#7 «Р-884@8:-@ 
*+/#$E» &EB+ /+7#8$4$#BA %'-
:-3-C4$#B< Ф#C#%+BA=-*- 
+*#=$8$3+ ,- ',%+3B#=46 *--
8'C+%8$3#==E7 47'c#8$3-7 
(Р-847'c#8$3-) Н+$+BA< 
С#%*'=4=+. ОC=-@ 4/ 8+7E; 
-8$%E; $#7, ,%#CB->#==E; 
=+F474 d4$+$#B<74, 8$+B+ 
$#7+ C#D4e4$+ C#$8:4; 
8+C-3. П-?$-7' =+F ,#%3E@ 
3-,%-8: :+: 7->=- %#F4$A 
?$' ,%-&B#7' 4 d#7 /C#8A 
7->#$ ,-7-dA Р-847'c#8$-
3-?

Наталья Сергунина | Проблема 
известная, и мы в рамках нашей 
компетенции ею занимаемся. А 
компетенция наша заключается в 
том, чтобы подготовить и пере-
дать муниципалитетам здания 
дет ских садов или бывших детса-
дов, находящихся в федеральной 
собственности.

Российская газета | Бывшие — 
это те, которые сейчас использу-
ются не по назначению? Был дет-
сад, стал ночной клуб? Какие во-
обще детсады относятся к феде-
ральной собственности и сколько 
их?
Сергунина| Есть четыре группы 
таких объектов. Первая — сади-
ки, находящиеся в ведении феде-
ральных органов власти и феде-
ральных учреждений. Например, 
есть много садиков у Российской 
академии наук, у министерства 
обороны и так далее, которые ис-
пользуются по своему прямому 
назначению. В этом случае детса-
ды могут быть переданы муници-
палитетам только с согласия уп-
равляющего ведомства. 
Вторая группа — объекты до-
школьного образования, кото-
рые используются не по целево-
му назначению. 
Так сложилось, что в начале 
1990-х годов падала рождае-
мость, объекты стояли пустыми, 
поэтому в них начали размещать 
другие структуры. Сейчас демог-
рафическая ситуация изменилась 
и, соответственно, есть необхо-
димость освободить здания и пе-

редать их для решения целевой 
задачи. 
Следующая группа — объекты, 
которые находятся в плачевном 
состоянии. Во многих крупных 
городах их готовы брать и дово-
дить до ума. Но в ряде регионов 
муниципалитеты такие объекты 
не берут, говорят: отремонтируй-
те, тогда возьмем. 
И еще есть так называемые реа-
лизованные объекты — те, кото-
рые проданы, приватизированы. 
Как правило, там давно уже не са-
дики. Мы будем проверять за-
конность проведенных операций 
и принимать решения.

РГ | Это значит, что новые собс-
твенники могут лишиться своей 
собственности?
Сергунина | Не исключено. Но 
мы будем с каждым объектом 
разбираться исключительно ин-
дивидуально и оценивать перс-
пективы возврата таких объектов 
в федеральную собственность на 
основании действующего зако-
нодательства.

РГ | В том числе судебные перс-
пективы?
Сергунина | Именно судебные.

РГ | Но ведь есть срок давности.
Сергунина | Есть. Он разный — в 
зависимости от вида иска. Если 
речь идет о признании сделки не-
законной, то срок давности — три 
года, а если о признании права 
собственности — 10 лет.

РГ | Сколько детсадов вы уже 
передали муниципальным влас-
тям и сколько планируете пере-
дать?
Сергунина | Основные наши 
действия сейчас направлены на ту 
группу объектов, которая не ис-
пользуется по целевому назначе-
нию. 
В 2008—2009 годах и в начале 
2010-го мы передали муниципа-
литетам 204 таких объекта. Сей-
час работаем еще по 475 объектам 
и в этом году должны их пере-
дать.

Полный текст 

«Делового завтрака» 

читайте в одном 

из ближайших номеров 

«Российской газеты»Наталья Сергунина: За два с половиной года муниципалитетам передано более 200 детсадов.

ФОРУМ

Нина Егоршева
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Конференция приурочена к 40-й 
годовщине основания СЕМАТ. 
Начиная с 2007 года минрегион 
является председателем в СЕМАТ 
от нашей страны. Завершая свое 
председательствование, в пятницу 
глава минрегиона Виктор Басар-
гин передаст функции правления в 
СЕМАТ от России  Македонии. 

В своем приветственном слове 
генсек Совета Европы Турбьерн 
Ягланд, как в свое время Шарль де 
Голль, подчеркнул, что считает 
Россию неотъемлемой частью Ев-
ропы. «Конечно, еще есть много 
проблем, которые надо решать, и 
мы над этим работаем», — отметил 
генсек.

В свою очередь глава Минис-
терства регионального развития 
РФ Виктор Басаргин, переходя к 
внутрироссийским реалиям, сооб-
щил, что задачей сегодняшнего 
дня является качественное улуч-
шение жизни населения, в первую 
очередь в глубинке. А именно: за-
крепить население в селах и моно-
городах в том числе за счет строи-
тельства там нового качественного 
жилья. 

Министр отметил, что за время 
председательствования в СЕМАТ 
Россия стремилась строго следо-
вать основополагающим принци-
пам устойчивого развития терри-
торий, принятых европейскими 
государствами. «Они нашли свое 
отражение прежде всего в подходе 
к формированию ключевых эле-
ментов системы стратегического и 

территориального развития рос-
сийских регионов», — подчеркнул 
Виктор Басаргин. Он напомнил, 
что в настоящее время правитель-
ством утверждена разработанная 
минрегионом Стратегия социаль-
но-экономического развития 
Дальнего Востока и Байкальского 
региона на период до 2025 года, а 
также подготовлены проекты 
стратегий социально-экономичес-
кого развития Сибири, Северо-
Кавказского федерального округа 
на период до 2020 года и проект 
Концепции развития Приволж-
ского федерального округа. Ведет-
ся разработка проекта стратегии 
развития Южного федерального 
округа и на подходе — стратегии 
остальных федеральных округов.

Так, по данным минрегиона, за 
последние два года доля Дальне-
восточного федерального округа в 
суммарном валовом региональном 
продукте страны выросла с 4,5 про-
цента в 2007 году до 5,2 процента в 
2009 году. По росту промпроиз-
водства Дальний Восток лидирует 
среди остальных регионов с при-
ростом в 22 процента по сравнению 
с докризисным периодом при об-
щероссийском снижении на 9 про-
центов. Причем рост наблюдается 
во всех регионах, расположенных 
на территории округа. 

В сравнении с предкризисным 
уровнем наибольший рост отмечен 
на Сахалине (38 процентов), в Ма-
гаданской (27 процентов), Амурс-
кой (24 процента) областях, Хаба-
ровском крае (15 процентов). За 
первые пять месяцев с начала 2010 
года  сдано 339 тысяч квадратных 
метров (рост почти 5 процентов к 
2009 году). Опережающими (в 
сравнении с общероссийскими) 
темпами, согласно минрегиону, 
растут доходы местного населения. 
В апреле они составили 20 364 руб-
ля на человека, что почти на 7 про-
центов больше, чем в среднем по 
стране. Как следствие, сократился 
отток населения. В положитель-
ную плоскость перешла миграция 
на Камчатке, заметно снизился от-
ток в Якутии, Амурской и Магадан-
ской областях, на Чукотке.

СЕМАТ на селе
Европа поддержала российскую глубинку

Справка «РГ»
Первая конференция CEMAT была проведена в Бонне в 
1970 году, а наиболее важная в стратегическом отноше-
нии — 12-я — в Ганновере в 2000 году. На ней были при-
няты «Основополагающие принципы устойчивого про-
странственного развития европейского континента» — 
этот документ Совета Европы устанавливает структуру 
политики, осуществляемой на национальном и межнаци-
ональном уровнях. 

МНЕНИЕ

Теймур Абдуллаев
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Вчера в Российской экономичес-
кой школе он выступил с лекцией 
«Инновационная экономика в 
России — что делать?», посвятив ее 
памяти Егора Гайдара.

Сейчас часть государственных 
функций, связанных с инновация-
ми, отнесена к министерству обра-
зования и науки, часть — к минис-
терству экономического развития. 
Таким образом, изменение дейс-
твующей структуры органов ис-
полнительной власти, по мнению 
главы «Роснано», позволит стране 
тверже встать на путь инноваци-
онного развития.

Прежде всего, считает руково-
дитель «Роснано», необходимо ус-
тановить горизонт прогресса не 
более чем в 10 лет. Затем Анатолий 

Чубайс призвал решить проблему 
внутреннего техрегулирования и 
стандартов. 

Отвечая на вопросы «РГ» от-
носительно существующих госу-
дарственных барьеров на их пути, 
Анатолий Чубайс заявил: «Возь-
мите любую сферу российского 
законодательства. К большому 
сожалению, вы обнаружите там 
препятствия для развития инно-
вационных технологий. При со-
здании реального бизнеса на них 
ежедневно натыкаются иннова-
торы. И препятствий для созда-
ния инновационного бизнеса 
больше, чем препятствий для дру-
гого бизнеса». 

Обозначив основные проблемы 
инновационного развития страны, 
Анатолий Чубайс заявил, что необ-
ходимо сделать инструменты под-
держки инноваций «более умны-
ми». Имеется в виду, что следует 
увязывать результаты и уровень 
такой поддержки, распределить 
риски и прибыли между государс-
твом и бизнесом, а главное — сти-
мулировать инновационный ры-
нок, а не только поддерживать кон-
кретные производства. 

Чубайс и «что делать?»
«Роснано» предлагает разделять 

риски и прибыли

ПОДРОБНОСТИ

Мария Жебит

50 ТЫСЯЧ %'&B#@ /+ %>+3'6 
C#8<$4B#$=66 B#*:-3'F:' 
&'C'$ C+3+$A =# &#8:-=#d=-. 
П%-*%+77E ,- '$4B4/+e44 
8$+%E; +3$- =# &'C'$ ,#%#3--
C4$A8< =+ ,-8$-<=='6 -8=--
3' 4 38:-%# /+3#%F+$8<. О& 
?$-7 /+<34B 3d#%+ C4%#:$-% 
C#,+%$+7#=$+ +3$-7-&4BA-
=-@ ,%-7EFB#==-8$4 4 8#BA-
8:-;-/<@8$3#==-*- 7+F4=--
8$%-#=4< 74=,%-7$-%*+ 
АB#:8#@ Р+;7+=-3. 

Однако в ближайшее время бу-
дет разработана концепция пос-
тоянной утилизации автохлама. 
До конца года минпромторг дол-
жен подготовить пакет предло-
жений по обновлению автопар-
ка россиян. «Мы будем выхо-
дить из программы стимулиро-
вания, — рассказал Алексей Рах-
манов, — даже несмотря на оче-

видные плюсы для бюджета». 
Новой целью министерства 
должна стать стратегия по об-
новлению парка на 6—8 процен-
тов ежегодно. К концу года пла-
нируется также решить, кто дол-
жен платить за утилизацию — 
импортер, производитель или 
сам потребитель. «Но к вопросу 
утилизации нужно подходить 
осторожно, чтобы не навредить 
бизнесу», — считает чиновник. 
Так, в Германии после прошло-
годней госпрограммы рынок ав-
томобилей вырос на 15 процен-
тов, а в этом году он стремитель-
но падает. Так что министерство 
предпочитает не спешить. И 
пока надеется на десятипроцен-
тный рост продаж новых авто. 
«Если вторая часть программы 
утилизации сыграет, станет та-
кой же успешной, как и первая, 
то рынок может вырасти еще на 
5 процентов», — сказал Рахма-
нов.

Условия получения 50 тысяч 
рублей за десятилетний автомо-

биль на новом этапе меняться не 
будут. И хотя постановление о ее 
начале пока не подписано, пред-
седатель правительства Влади-
мир Путин уже пообещал про-
должить финансирование про-
граммы и выделить еще 10 мил-
лиардов рублей. И чтобы избе-
жать очередей, решено собирать 
заявки уже сейчас. С этой же це-
лью ввели регистрацию предва-
рительных договоров. Всего, по 
планам минпромторга, в этом 
году будет продано 230 тысяч 
машин, а оставшиеся 170 тысяч 
перейдут на 2011 год.

По итогам первого этапа вы-
даны сертификаты на покупку 
новых машин по всем 200 тыся-
чам заявок. И, как считает Рах-
манов, отказов от автомобилей 
не будет. 

За время работы программы в 
ведомство поступило больше 
700 жалоб. Самый популярный 
вопрос: «Где моя машина?» Пот-
ребители не хотят ждать своего 
автомобиля по полгода. Поэто-

му чиновники обещали сокра-
тить процесс встречи с новым 
авто до двух-трех месяцев. «Вто-
рой часто задаваемый вопрос — 
куда идти за сертификатом, что 
делать и что вообще происхо-
дит?» — рассказал Алексей Рах-
манов. Третий блок — жалобы 
на дилеров, которые навязыва-
ют комплектацию по высокой 
цене. Эти проблемы в минис-
терстве также планируют ре-
шить. И обещали делать исклю-
чения для пенсионеров и инва-
лидов. Например, если машине 
еще нет десяти лет. 

Кстати, идея распространить 
программу утилизации и на гру-
зовые автомобили в минпром-
торге энтузиазма не вызывает, 
хотя минэкономразвития рас-
сматривает возможность выде-
лить на эти цели два-три милли-
арда рублей. «Утилизационная 
премия» по грузовикам может 
составить от 60 до 350 тысяч 
рублей в зависимости от типа 
транспортного средства. Алек-

сей Рахманов считает, что это 
достаточно сложная задача, 
хотя минпромторг по поруче-
нию правительства уже создал 
рабочую группу по этому воп-
росу, чтобы определиться с па-
раметрами «грузовой» утили-
зации. В нее вошли представи-
тели производителей грузовых 
автомобилей. «Все еще непо-
нятно, на кого будет распро-
страняться программа, — гово-
рит чиновник, — на частных 
владельцев, муниципалитеты 
или транспортные предпри-
ятия». Пока неясно, допустят ли 
до программы юридических лиц, 
например, маршруточные ком-
пании, которые нуждаются в об-
мене парка. 

 От идеи обмена старых гру-
зовиков на новые со скидкой 
власти не отказываются. Уже на 
следующей неделе минпромторг 
должен определиться, стоит ли 
включать в программу утилиза-
ции грузовики, и доложить об 
этом в правительстве. 

Спешите делать авто
Программу обмена автоутиля на новые машины 

могут больше не продлить 
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РГ | Многие устремляются к воде. 
В каком состоянии столичные 
водные бассейны? В них можно ку-
паться? 
Сельцовский | Это вопрос не ко 
мне. Наше дело быть готовыми к 
оказанию помощи тем, кому она 
может понадобиться во время, до 
или после купания в водоемах, 
которыми разрешено пользо-
ваться. Пока подобных случаев 
не было. Но напомню: очень 
опасно купание в состоянии ал-
когольного опьянения. Пьяному 
море по колено? Но это «по коле-
но» может стать смертельно опас-
ным.

Год равных 

возможностей

РГ | Москва — огромный мегапо-
лис. Каково в нем людям с ограни-
ченными возможностями не 
только в жару — в обычные дни? 
Согласитесь, перейти улочку в не-
большом городке, в сельской мест-
ности и преодолеть расстояние 
от одного до другого тротуара в 
Москве на Кутузовском проспек-
те или на Тверской — две большие 
разницы. Подземные переходы ни-
как этому не способствуют. Точ-
но так же, как и входы во многие 
лечебные учреждения…
Сельцовский | Вы правы. Жить в 
большом мегаполисе куда слож-
нее, чем в маленьких городах и 
поселках. Хотя должен заметить: 
большинство людей стремятся 
жить именно в больших городах. 
И, кстати, в таких мегаполисах 
продолжительность жизни боль-
ше, чем во многих иных, чем на 
селе. Это, в частности, говорит о 
том, что служба здоровья здесь 
более успешна, у нее больше воз-
можностей для оказания помо-
щи. 
В Москве существует целая про-
грамма помощи инвалидам. Каж-
дый год московское правительс-
тво заслушивает отчеты департа-
ментов об исполнении данной 
программы. Недавно слушали о 
программе «Год равных возмож-
ностей». Только в этом году 113 
объектов здравоохранения (плюс 
к тому, что было сделано в про-
шлом и позапрошлом годах) при-
ведены в соответствие доступнос-
ти людей с ограниченными воз-
можностями. На это израсходова-
ны немалые деньги — 65 милли-
онов рублей.

РГ | Из бюджета города?
Сельцовский | У нас нет другого 
финансирования.

РГ | А спонсорская помощь?
Сельцовский | За весь период 
моей работы в этой должности 
еще ни один спонсор рубля не внес 
в систему. Никто! Деньги префек-
тур — это деньги не спонсорские. 
Вновь вводимые объекты здраво-
охранения более или менее адап-
тированы к людям с ограничен-
ными возможностями. А вот ста-
рые весьма и весьма сложно при-
вести в соответствие гигиеничес-
ким требованиям. Тем более в тех 
поликлиниках, которые располо-
жены в жилых домах. А таких 
много в Москве. Как там соору-
дить пандус или тем более лифт? 
И не обычный лифт, а тот, в кото-
рый войдет инвалидная коляска. 
Представьте старую четырех-
этажку. Как в нее внедрить новый 
лифт? Мы сейчас пытаемся сде-
лать специальные каталки, кото-
рые входили бы в стандартные 
старые лифты. Многие поликли-
ники, расположенные в отде-
льных зданиях, тоже не были рас-
считаны на инвалидов. И в них 
иногда приходится вырезать 
нишу, даже часть дома, чтобы си-
туацию изменить. В этом году мы 
должны приспособить 117 лечеб-
ных учреждений на общую сумму 
149 миллионов рублей. Все это 
делается и в поликлиниках, и в 
стационарах, в том числе детских. 
В НИИ скорой помощи имени 
Склифосовского, например, сде-
ланы дополнительные въезды, 
съезды. 
Мы проводим аукционы, выбира-
ем наиболее достойных для про-
ведения подобных работ. Наде-
юсь, в конце нынешнего года или 
в начале следующего мы эту про-
блему закроем. Добавлю, что до-
вольно сложно сейчас тем, кто 
строит новые учреждения по но-
вым санитарным требованиям.

РГ | Такие учреждения строятся 
в Москве?
Сельцовский | Да. Вот сейчас 
сдаются поликлиники в Куркино, 
в Щербинке. В Щербинке есть 
свой медицинский пункт. А те-
перь еще будет огромная поли-
клиника на 850 посещений. Сов-
ременно оснащенная. И не где-то 
далеко от места жительства, а ря-
дом с жилыми домами. Исчезнет 
необходимость куда-то ехать за 
медицинской помощью.

РГ | Ваш департамент участву-
ет в проектировании новых меди-
цинских учреждений, в реконс-
трукции действующих?
Сельцовский | Обязательно. 
Чтобы все было в соответствии с 
новыми требованиями, в соот-

ветствии с потребностями жите-
лей данного района. Существует 
специальная таблица расчетов. Ее 
цель — помощь должна быть до-
ступной, должна быть современ-
ной, качественной.

На душу населения

РГ | Появление новых лечебных 
учреждений неизбежно влечет за 
собой не только приобретение но-
вого современного оборудования. 
Необходимы соответствующие 
кадры. Насколько Москва ими 
обеспечена? Соблюдаются ли так 
называемые кадровые нормати-
вы?
Сельцовский | Кадровые нор-
мативы Москвы отличаются, во 
всяком случае, должны отличать-
ся от общероссийских нормати-
вов. У нас своя кадровая специ-
фика, продиктованная масшта-
бами города. Вот, например, го-
дами складывалась и сложилась 
ситуация, когда большое коли-
чество специализированных ме-
дицинских учреждений обосно-
валось в центре города, внутри 
Садового кольца или чуть-чуть 
за ним. Есть в них сейчас потреб-
ность? Далеко не всегда нужны 
они именно в этом старом райо-
не. Ведь житель, предположим, 
из Северного Бутова вряд ли от-
правится в кожно-венерологи-
ческий диспансер в районе Ста-
рого Арбата. Но очень непросто 
закрыть тот же старый, почти 
сейчас не востребованный дис-
пансер и переместить службу в 
район, где он необходим. К тому 
же, повторюсь, в большинстве 
случаев эти амбулатории, поли-
клиники, диспансеры располо-
жены в жилых домах. 
На Красной Пресне, на Семеновс-
кой, на Кутузовском проспекте 
почти все поликлиники в приспо-
собленных помещениях. С одной 
стороны, может это и хорошо: все, 
как говорится, под боком. Но я ду-
маю, что современная поликли-
ника должна не только иметь 
собственное, отвечающее нынеш-
ним стандартам помещение, где 
можно разместить современную 
технику, но и создать условия и 
для пациентов, и для персонала. 
Уж так сложилось, что о пациен-
тах думаем, а о том, в каких усло-
вия трудятся медики, — нет. Есть 
ли у них возможность хотя бы пе-
рекусить в нормальной обстанов-
ке? У нас же медики, как правило, 
трудятся не на одну ставку. То есть 
на работе человек проводит по-
рой больше восьми часов. В но-
вых учреждениях все это учиты-
вается. В старых такое не всегда 
реально.

РГ | Судя по вопросам, которые 
пришли на «Деловой завтрак», в 
Москве непросто попасть на при-
ем к «узкому» специалисту. И в 
то же время, насколько нам извес-
тно, в Москве устроиться на ра-
боту тому же «узкому» специа-
листу сложно. Сказалось то, что 
заметно повысили зарплату учас-
тковым терапевтам, педиатрам, 
а «узких» специалистов обошли?
Сельцовский | Сразу поясню: 
мэр Москвы Юрий Михайлович 
Лужков в свое время, справедливо 
посчитав, что нельзя «узких» спе-
циалистов амбулаторно-поли-
клинического звена ставить в та-
кое положение, принял решение о 
повышении зарплаты и этой кате-
гории сотрудников. Сейчас сред-
няя зарплата участкового врача в 
Москве примерно 55 тысяч руб-
лей. 

РГ | А средний возраст? Есть тен-
денция к старению кадров или?..
Сельцовский | Если бы такой 
вопрос вы мне задали лет десять, 
даже пять назад, вы были бы пра-
вы насчет старения. Теперь же 
именно «или». У нас много моло-
дых врачей, молодых профессо-
ров. Последние десять лет наша 
служба пополнилась выпускни-
ками московского факультета Го-
сударственного медицинского 
университета имени Пирогова. 

РГ | Один из нас недавно был бук-
вально поражен, когда в одиннад-
цать вечера привез тестя в тя-
желом состоянии в новый корпус 
больницы имени Боткина. Тестя 
принимали молодые хирурги, 
мужчины. Заведующему отделе-
нием не больше 35 лет. И как ра-
ботают!
Сельцовский | В последнюю не-
делю мы назначили трех главных 
врачей. Им по 43—44 года, все они 
доктора наук, прошли очень серь-
езную подготовку. Это наш стиль 
работы.

РГ | Татьяна Александровна из 
Калуги спрашивает о вакансиях 
для иногородних врачей-невроло-
гов с высшей категорией. Предо-
ставляется ли им жилье? Куда 
надо обращаться?
Сельцовский | Жилье не предо-
ставляется. А по поводу работы 
надо обращаться к нам в департа-
мент.

РГ | Так все просто?
Сельцовский | Не просто. Стара-
емся принимать достойных.

РГ | А как распознать достойно-
го? Тестирование?

Сельцовский | По закону тести-
рование не разрешено. Но сущес-
твуют комиссии в лечебных уч-
реждениях, которые задают не-
удобные вопросы. По закону это-
го делать нельзя? Но мы должны 
защитить пациента от невежды.

На уровне мировых 

стандартов

РГ | В московских учреждениях 
столичного подчинения сейчас 
можно получить любую высоко-
технологичную медицинскую по-
мощь? Или даже Москва иногда 
вынуждена обращаться к «феде-
ралам»?
Сельцовский | В принципе та-
кую помощь получить можно. Не 
будем забывать, что Москва — это 
большой научно-исследователь-

ский педагогический институт. 
Наши стационары — клинические 
базы 160 кафедр. По самому 
скромному подсчету, в столичных 
больницах более 400 профессо-
ров, сотрудников кафедр. Это вы-
сокопрофессиональные, клас-
сные специалисты. Огромное ко-
личество выдающихся хирургов и 
терапевтов. Мы лечим на уровне 
мировых стандартов. Шунтиро-
вание, установка стентов, пере-
садка органов, эндопротезирова-
ние тазобедренных и коленных 
суставов, роботы в операционной, 
сложнейшие диагностические ис-
следования — все это делается в 
городских стационарах.

РГ | Иногда жалуются, что слож-
ное обследование долго приходит-
ся ждать…

Сельцовский | А не задумыва-
лись, сколько приходится ждать 
подобные исследования за рубе-
жом? Предположим, в Гамбурге 
исследование на компьютерном 
томографе ждут от 6 до 9 недель. 
Коронарное шунтирование ждут 
больше полугода. У нас вообще не 
ждут. Прошел пациент подготов-
ку к такой операции, и ее прово-
дят — очереди нет. А насчет взаи-
моотношений городских и феде-
ральных учреждений — не вижу 
ничего зазорного, если мы обра-
щаемся за помощью или консуль-
тацией друг к другу. Делить паци-
ентов на разные ведомства — на 
муниципальных, федеральных и 

так далее — нельзя. Больному че-
ловеку надо максимально помо-
гать, и это должно быть превыше 
всего.

РГ | Хочу пройти диспансериза-
цию, но в рабочее время меня не 
отпускают. Как быть? — спраши-
вает Ольга Позднякова.
Сельцовский | Диспансериза-
цию можно пройти и в нерабочее 
время. Согласно распорядитель-
ным документам, городские по-
ликлиники работают в будни до 
20.00, а также по субботам с 9.00 
до 18.00. Кроме того, если речь 
идет о дополнительной диспансе-
ризации работающего населения, 
проводимой в рамках нацпроекта 
«Здоровье», то дата проведения 
диспансеризации сотрудников со-
гласовывается с работодателем, а 
в ряде случаев проводится непос-
редственно на предприятиях спе-
циально сформированными вы-
ездными бригадами.

Не хочу по месту 

жительства…

РГ | Предположим, пациенту 
«икс» не нравится поликлиника 
по месту жительства, нет кон-
такта с участковым врачом. И в 
то же время известно, что в дру-
гой поликлинике лучше аппарату-
ра, лучшие условия, внимательнее 
врачи. Или такая ситуация: паци-
енту назначена плановая опера-
ция в больнице № … А хирург, ко-
торому он доверяет, работает в 
другой больнице. Как быть? У па-
циента есть право выбора? 
Сельцовский | Есть. Чтобы его 
осуществить, надо обратиться к 
главному врачу, изложить ему 
свою просьбу.

РГ | Здесь нет проблемы?
Сельцовский | Нет.

РГ | А если в той поликлинике 
(больнице), в которой пациент 
хочет лечиться, ему откажут? 
Не примут?
Сельцовский | На основании за-
кона обязаны принять.

РГ | Но как при приеме в школу, 
скажут: нет мест, нет возмож-
ности…
Сельцовский | Официально за-
являю: нет такого положения. В 
Москве нет.

РГ | С какими жалобами более 
всего обращаются в ваш департа-
мент?
Сельцовский | Более всего, если 
так можно сказать, жалуются на 
технику общения. Забыли, что су-
ществует такая наука — деонтоло-
гия — наука общения медицинс-
кого работника с пациентами. 
Кстати, молодые медики обычно 
умеют общаться, а вот маститые, 
которые считают, что они носите-
ли правды в последней инстан-
ции… Понимаете, в нашей про-
фессии не вредно быть внима-
тельным и добрым. А еще нужно 
уметь говорить с пациентом — это 
очень важно. Но, к сожалению, в 
семье не без урода. И проблем тут 
немало. В каждом случае нужно 
разбираться, дабы не наломать 
дров. 

РГ | Общество предъявляет завы-
шенные требования к четырем 
профессиям — журналиста, юрис-
та, учителя и врача…
Сельцовский | Врачей поставил 
бы на первое место. Очень опасно 
разнузданное поведение малогра-
мотных людей, которые не крити-
куют чью-то деятельность, а об-
личают, требуют самых суровых 
наказаний, в общем, крови жаж-
дут. Ату, убийц в белых халатах! 
Водителя, задавившего ребенка, 
расстреливать не призывают — 

понимают, что это ужасный, но 
несчастный случай. А вот если ре-
бенок погиб по вине медиков, то 
их призывают четвертовать. Да — 
трагедия, да — виноват. Но никак 
не убийца. И из этого надо исхо-
дить. 

Стандарт 

не по стандарту

РГ | Москва — особый мегаполис. 
Она не укладывается в рамки 
обычной статистики…
Сельцовский | Не укладывается. 
Согласно ей, в столице больше 
всего осложнений, больше всего 
врачей на душу населения и так 
далее. Представьте: в стране по-
ложено 800 пациентов на одного 
участкового врача. В Москве — 
700. Почему? Да потому что Мос-
ква болеет не так, как Рязань. 

РГ | Вы же сам из Рязани? 
Сельцовский | Да, из Рязани. Но 
там люди меньше болеют. Это до-
казано. В Москве участковый врач 
на «свои 700 человек» набегается 
по этажам так, что мало не пока-
жется. А в маленьком городке 800 
прикрепленных куда меньше про-
блем доставят. И это надо учиты-
вать. У нас специальная таблица 
расчетов. Масса приезжих, масса 
тех, кто в городе работает или ку-
пил квартиру, живет в ней или на 
съемной, но не прописан. Однако 
у него есть московский страховой 
полис, и он имеет право на лече-

ние в наших учреждениях. Рань-
ше на «скорую» приходилось 
6,5—7 тысяч вызовов в день. Ког-
да 8 тысяч, техника уже не выдер-
живает. Сегодня около 9 тысяч 
вызовов. А количество машин не 
изменилось, потому что финансо-
вый расчет ведется «на пропис-
ку». Очевидно, нормативы не 
должны быть вечными, их необ-
ходимо время от времени приво-
дить в соответствие со сложив-
шейся на данный момент ситуа-
цией в данном конкретном регио-
не. 

РГ | Вот вопрос от Элионоры Ва-
сильевой: «Приходит пациент к 
одному врачу. Врач осматривает, 
назначает лечение, выписывает 
лекарства. Пациент выполняет 
все предписания, но легче ему не 
становится. Он вынужден обра-
щаться к другому врачу. Тот ос-
матривает пациента и заявляет 
примерно так: «Кто это вам та-
кое предписал. Это же чушь!» И 
назначает иное лечение. Иные 
препараты. Если и после этого 
лучше не становится, то пациент 
идет к третьему врачу, и этот 
третий высказывает третью 
точку зрения. Почему такая раз-

ноголосица? Стандарты лечения 
не срабатывают?»
Сельцовский | Это вопрос все той 
же деонтологии. Да, стандарты 
срабатывают не всегда. Прежде 
всего потому, что нет двух одина-
ковых пациентов, и простейшие 
заболевания даже у близких родс-
твенников протекают по-разному. 
Порой врач знает о стандартах, но 
считает, что он выше их. 

РГ | Как лично вы, Андрей Петро-
вич, выбираете врача?
Сельцовский | Я лечусь в одной 
поликлинике у одного врача уже 
много лет. Мой лечащий врач — 
Наталья Николаевна.

РГ | На что надо прежде всего об-
ратить внимание при выборе до-
ктора? На стаж работы, знания, 
опыт? Говорят, лечиться надо у 
старого терапевта, а опериро-
ваться у молодого хирурга…
Сельцовский | Эта фраза звучит 
немножко по-другому: лечиться 
надо у докторов, а учиться у про-
фессоров. Но это так, к слову. А 
при выборе… Прежде всего вы 
должны знать, что у вас есть право 
выбора. Выбора поликлиники, 
больницы, врача. Выбрали. Но 
потом поняли, что ошиблись, что 
вас что-то отталкивает от данного 
специалиста, от данного учрежде-
ния. Можете поменять и то, и дру-
гое. Наверняка прежде чем сде-
лать выбор, вы наводите справки, 
собираете информацию.

РГ | Сейчас многие лечатся по 
Интернету…
Сельцовский | Я с уважением от-
ношусь к Интернету. Но далеко не 
всегда характеристики, рекомен-
дации, которые он дает, достойны 
применения. 

Бахилы за десять рублей

РГ | Почему в одних стационарах 
бахилы выдают посетителям 
бесплатно, а в других — за деньги? 
Причем разные в разных стацио-
нарах?
Сельцовский | Я позвонил в не-
сколько учреждений, спросил, как 
решается эта «проблема»? Глав-
ные врачи не сразу могли отве-
тить, за какие деньги продают эти 
самые бахилы. По-разному дого-
вариваются с поставщиками ба-
хил. Рынок диктует. Но вот что 
удивительно: разные цены на ле-
карства в разных аптеках почему-
то волнует меньше, чем разные 
цены на эти самые бахилы.

РГ | И все-таки. Андрей Петро-
вич, что надо делать, чтобы не 
болеть? Чтобы быть всегда здо-
ровым и веселым?
Сельцовский | Надо любить 
себя!

Андрей Сельцовский: Делить 

пациентов на муниципальных, 

федеральных и так далее нельзя.

Вы должны знать, что у вас есть 
право выбора. Выбора 
поликлиники, больницы, врача

СТОЛИЦА В ЦИФРАХ И ФАКТАХ

В 2009 году родилось 115 786 человек — на 8005 человек 
больше по сравнению с предыдущим годом.
В 2009 году в Москве показатель общей смертности со-
ставил 11,4 на 1000 населения. Аналогичный показатель 
по России — 14,2.
 Средняя продолжительность жизни в Москве — 
72,8 года. В том числе мужчин — 68,5 года, женщин — 
77,2 года. По России — 67,9 года, в том числе мужчин — 
61,8 года, женщин — 74,2 года. 
 Инвалиды столицы обеспечены техническими средства-
ми реабилитации, включая средства самоконтроля за 
уровнем сахара в крови и моче, слуховые аппараты, голо-
сообразующие аппараты, зубные протезы. 
 Слуховыми аппаратами инвалиды обеспечиваются в по-
ликлинике восстановительного лечения № 2 и в детском 
сурдологическом отделении при детской городской по-
ликлинике № 80 ЮЗАО. 

АКЦЕНТ

РГ | Москва традиционно всегда 
была авторитетным медицинс-
ким центром и помогала больным 
всех регионов. Сейчас так же? По-
лучить помощь больным из стран 
бывших союзных республик в Мос-
кве возможно?
Сельцовский | Такова тради-
ция. Так сложилось. И даже не 
потому, что в Москве абсолютно 
все лучше, чем, скажем, в Ново-
сибирске. Десятилетиями люди 
едут сюда за помощью. Отказы-
вать им в ней нельзя. Это бесче-
ловечно. В столице 18 процентов 
иногородних детей и 13 процен-
тов взрослых иногородних паци-
ентов лечатся в учреждениях, 
подчиненных нашему департа-
менту. Таковы последние дан-
ные. В прошлом году более 300 
тысяч «немосквичей» лечились в 
городских столичных стациона-
рах. И это самые тяжелые, самые 
сложные больные. С пустячками 
в московские лечебные учрежде-
ния не обращаются. 
Могу такой пример привести. 
Средние показатели столичной 
службы родовспоможения на 
уровне европейских. Но они рез-
ко снижаются из-за того, что в 
наши роддома обращаются ино-
городние. Обращаются не обсле-

дованные, не подготовленные — 
часто именно в роддоме беремен-
ная впервые встречается с вра-
чом. Это нормально? И сделать 
мы здесь ничего не можем. Моск-
вичек мы тщательно готовим к 
родам. Родовые сертификаты 
сделали будущую маму более тре-
бовательной, она ищет лучший 
роддом, лучшие условия для ро-
дов. Она обследована, она подго-
товлена. Чего не скажешь об ино-
городних. Но мы их принимаем. 
Еще раз повторю: нельзя отказы-
вать в медицинской помощи! К 
тому же, чего греха таить, не вез-
де есть надлежащие условия для 
ее оказания. Особенно когда речь 
о здоровье ребенка. И тогда, ес-
тественно, в Москву.

РГ | Как получить разрешение на 
лечение в столичных учреждениях? 
Сельцовский | По штату у нас нет 
специальной приемной для ино-
городних. Но… Каждый день наши 
сотрудники принимают от 400 до 
500 человек. Идет оптимальное 
распределение этого горестного 
потока по лечебным учреждениям 
столицы.

РГ | Это огромная нагрузка на 
бюджет Москвы. Компенсирует-
ся ли это из федерального бюдже-
та?

Сельцовский | Частично. Осо-
бенно это касается лекарств. Об 
этом не принято говорить, но… По 
закону о медицинском страхова-
нии фонд должен расплатиться за 
пролеченного пациента. Однако 
известно же, что законы действу-
ют не всегда. 

РГ | Нагрузки на медиков растут, 
а штаты? А действительное ко-
личество, например, медсестер, 
нянечек, которые так важны при 
уходе за пациентами?
Сельцовский | Нянечка — это, к 
сожалению, ушедшее от нас на-
всегда. В основном все на среднем 
медицинском персонале. 

РГ | Его достаточно? 
Сельцовский | У нас достаточ-
но. Хотя ничего в медицине не 
бывает достаточно. А что касает-
ся вопроса о лечении пациентов 
из других государств, в частности 
из бывших союзных республик, в 
данном случае, как во всем мире: 
вас же не станут лечить в Герма-
нии или США, если у вас не будет 
на этот счет специальных офици-
альных направлений, официаль-
ных документов. Иначе только за 
собственные деньги. Тут мы не 
исключение.

Подготовила 

Ирина Краснопольская

На лечение в Москву

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А



К О М М Е Н ТА Р И И9 июля 2010 ПЯТНИЦА  № 150 (5229) www.rg.ru  РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА  7 

В ЭФИРЕ

ВАЛЕРИЙ КИЧИН

9.07.2010
КУЛЬТУРА  20.35

СИНЬОР ТОДЕРО 

ХОЗЯИН ***

Юбилей Константина Райкина отме-

чается программой «Линия жизни» 

(20.35) и спектаклем руководимого 

им театра «Сатирикон» по пьесе Кар-

ло Гольдони в постановке Роберта 

Стуруа (21.35). Несносный синьор 

Торедо, хоть едва передвигается, но 

крепко держит в кулаке весь свой 

дом. Этот венецианский Плюшкин, 

чтобы деньги не выходили за преде-

лы дома, собирается выдать внучку 

за собственного слугу. Райкин в этой 

роли дает волю своему прославлен-

ному эксцентрическому таланту — 

его герой смешон и страшен одно-

временно. С ним играют: Марина 

Иванова, Наталия Рыжих, Лика Ни-

фонтова. 

СТС  21.00

НЕ ПОЙМАН  НЕ ВОР 

(INSIDE MAN) ***

Криминальная комедия Спайка Ли — 

типичный и безотказный сюжет 

типа «игра в кошки-мышки». На 

этот раз образцовый чернокожий 

полицейский гоняется за столь же 

образцовым грабителем банков. А в 

банках, как известно, хранятся не 

только драгоценности и деньги, но 

и следы самых хитроумных пре-

ступлений. В ролях: Дензел Вашин-

гтон, Клайв Оуэн, Джоди Фостер, 

Уиллем Дефо, Кристофер Пламмер. 

США, 2006.

ПЕРВЫЙ КАНАЛ  23.00

ПЕРВЫЙ ОТРЯД ***
Полнометражный фильм-аниме 

японца Ёсихару Асино как бы всерь-

ез рассказывает об участии оккуль-

тных подразделений в Великой Оте-

чественной войне. Мистификация, 

но не беспочвенная: и Третий рейх, и 

советское командование проявляли 

интерес к ясновидению. Мифологи-

ческое и документальное, живое и 

потустороннее в фильме образуют 

единое пространство. Фотографи-

чески прорисованная Москва 40-х 

уживается с призраком тевтонского 

рыцаря барона фон Вольфа, приска-

кавшим прямо с Ледового побоища. 

Япония — Россия, 2009.

10.07.2010
СТС  21.00

СМЕРТЬ ЕЙ К ЛИЦУ ***

Превосходная, зрелищная, смешная, 

брызжущая фантазией «черная ко-

медия» Роберта Земекиса («Роман с 

камнем»). Автор то ли в шутку, то ли 

всерьез видит в женщинах исчадья 

ада: две героини насмерть бьются 

между собой за мужчину своей меч-

ты, с милой улыбкой пытаясь ликви-

дировать друг друга. Обе овладевают 

эликсиром молодости, становятся 

прекрасными, неуязвимыми и неис-

требимыми. Настоящий актерский 

пир Мэрил Стрип, Голди Хоун и Брю-

са Уиллиса. «Оскар» за невероятные 

по изобретательности спецэффек-

ты. 1992.

НТВ  23.50

ПОЛИЦЕЙСКАЯ 

АКАДЕМИЯ **

Дурацкая, но забавная комедия о ко-

манде незадачливых полицейских, 

которые пытаются навести порядок в 

городе, попутно разрушая все вокруг 

и набивая массу шишек. Успех карти-

ны воодушевил ее авторов на созда-

ние пяти продолжений. В ролях: Стив 

Гуттенберг, Джи Бейли, Ким Кэтралл, 

Бабба Смит. Режиссер — Хью Уил-

сон. США, 1984.

11.07.2010
ТНТ  20.00

КТО ПОДСТАВИЛ 

КРОЛИКА РОДЖЕРА ***

Комедия, еще один оригинальней-

ший фильм Роберта Земекиса. Он 

ввел в игровое действие мультипли-

кационных героев практически без 

швов — легко и весело. Живые и ри-

сованные персонажи смешно взаи-

модействуют, сталкиваются, устраи-

вают потасовки, флиртуют, собачат-

ся, причем мультипликационный 

мир диктует миру реальному свой 

уморительный ритм. Боб Хоскинс в 

роли детектива, идущего по следу 

страшного преступника кролика 

Роджера и попадающего в город, на-

селенный популярными персонажа-

ми анимационных шедевров — от 

Микки-Мауса и Доналда Дака до 

пышнотелой Бетти Буп. 

****  ШЕДЕВР, ***  НЕ ПРОПУСТИТЕ, 

**  ЕСЛИ НЕЧЕГО ДЕЛАТЬ, *  ЛУЧШЕ ПОГУЛЯТЬ
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WWW.CRINIHAOCHINA.COM
МЕЖДУНАРОДНОЕ РАДИО КИТАЯ

«Здравствуй, Китай»
Мультимедийный проект  

в рамках Года китайского языка в России

В Китае огромной популярностью пользуется «китайский самовар», 
или «хого», что в переводе означает «огненный котел».

Впервые «китайский самовар» (хого) упоминался в исторических 
хрониках 2000 лет назад. В кипящую воду сначала бросают ломтики мяса, 
затем овощи и другие ингредиенты. Буквально через несколько минут над 
кипящим бульоном распространяется особый аромат. Сваренные кусоч-
ки аккуратно вынимают палочками и обмакивают в соусе. Очень вкусно! 

В настоящее время во многих странах мира «китайский самовар» зна-
ют и любят не только гурманы.

хо го

(Китайский самовар)

Маски-шоу 
В Москве за одни сутки произошло 

несколько дерзких ограблений

ЧП

Иван Егоров

В ТО ВРЕМЯ ?@ABC D@E?FGHG 
G A@EIG EI@JGKL MNOHPIEO @I 
QCNL G MLICRIEO @SJCBGITEO 
JRULDG EM@E@UCDG, ANCUGIV-
JVW JVIXGW YX@W XV @EICXCF-
JGFCVI. ОXG XCBVFCRI HVNXLV 
XVMN@XGKCVDLV DCE?G XC 
JGK@. ТC?, XC?CXPXV X@HTR 
IN@V XVGYFVEIXLS F DCE?CS 
F@NFCJGET F GAN@F@W ?JPU 
«АNUPY» XC Н@F@D АNUCIV. ВL-
EINVJ@D GY INCFDCIGHVE?@A@ 
MGEI@JVIC F A@J@FP PJ@QGJG 
@SNCXXG?C G EM@?@WX@ YCUNC-
JG FER ?CEEP, M@EJV HVA@ 
E?NLJGET F XVGYFVEIX@D XC-
MNCFJVXGG. П@ XV?@I@NLD 
BCXXLD, YJ@PDLZJVXXG?CD 
PBCJ@ET M@SGIGIT @?@J@ 800 
ILEOH NPUJVW.

Буквально за несколько часов до 
этого в центре Москвы неизвест-
ный похитил почти два миллиона 
рублей и документы, разбив стек-
ло внедорожника «Инфинити», 
который принадлежал коммер-
санту из Йошкар-Олы.

Как сообщили корреспонден-
ту «РГ» в ГУВД столицы, вчера же 
было возбуждено уголовное дело 
по факту разбойного нападения 
на двух мужчин, которое про-
изошло накануне в среду. Так же 
как и в случае с клубом на Новом 
Арбате, преступники были в мас-
ках и вооружены травматическим 
оружием. В самый разгар дня око-

ло 15.00 на перекрестке 3-й Вла-
димирской улицы и Зеленого 
проспекта неизвестные в масках 
своим «Мерседесом» блокирова-
ли «Лексус» и расстреляли из 
травматики двух сидевших в нем 
мужчин, после чего забрали сум-
ку с крупной суммой денег и скры-
лись. 

Чуть позже, в 18.40, еще один 
вооруженный налет — только 
теперь уже на ювелирный мага-
зин на юге столицы. Трое граби-
телей в масках стреляют в ох-
ранника магазина из травмати-
ки и заставляют продавца соб-
рать все ювелирные украшения с 
витрины, после чего спокойно 
уезжают.

Еще одно дело по статье «Раз-
бой» было возбуждено после ог-
рабления во вторник офиса банка 
на Комсомольском проспекте. 
Двое преступников в масках в 
этот раз не стреляли, они только 
угрожали оружием. Но и этого 
хватило, чтобы забрать у кассира 
инкассаторскую сумку с 3,7 мил-
лиона рублей. Преступники 
скрылись с места происшествия 
на черном BMW. Объявленный 
план «Перехват» ничего не дал. 
Позднее, около 23.00, двое граби-
телей в масках напали на бизнес-
мена на западе Москвы на Доро-
гобужской улице. Они буквально 
парализовали его электрошоке-
ром и отобрали сумку с 6 милли-
онами рублей. Как и во всех ос-
тальных случаях, по горячим сле-
дам ни одного преступника задер-
жать не удалось.

Новые 
загадки 
«Агаты»

Юбилейный фестиваль 

«Нашествие»

МУЗЫКА

Александр Алексеев

НА ГЛАВНОМ N@?-kVEIGFCJV 
СНГ YNGIVJVW @QGBCVIEO U@-
JVV 150 ILEOH. 

Первые зрители появились на 
поляне Большого Завидово еще 
в четверг. Люди, разбивающие 
палатки на поле, спешат поско-
рее водрузить рядом свои флаги 
или эмблемы городов. Огляды-
ваются в поисках давних друзей: 
большинство зрителей приезжа-
ют на «Нашествие» ежегодно. 
Некоторые, впрочем, сразу же 
шли спрашивать про питьевую 
воду: в прошлом году ее на всех 
не хватило. «Теперь такого уже 
не случится, — пообещали обоз-
ревателю «РГ» в оргкомитете. — 
Мы вырыли скважину глубиной 
90 метров, там прекрасная чис-
тая вода». 

В этом году на «Нашествии» 
сыграют более 130 групп. В пят-
ницу первым на главную сцену 
выйдет «Король и Шут». А после 
украинцев — «Океан Ельзи», вы-
ступит «ЧайФ», который повто-
рит программу нынешнего тура 
«25 лет выдержки». 

В субботу самый долгий — 
двухчасовой — сет намечен у «Ага-
ты Кристи». Парни выступают 
последними, чтобы показать мас-
штабное ночное пиротехническое 
шоу. Глеб и Вадим Самойловы не 
выступали вместе уже несколько 
месяцев, избегали прессы, обще-
ния. Каждый шел своим путем. Те-
перь братья вновь выйдут на сцену 
вместе. Обещают, что к этому вре-
мени будет отпечатан тираж их 
финального альбома «Эпилог» 
(новые песни!). Но все давно при-
выкли, что с «Агатой Кристи» ни 
от чего нельзя зарекаться. Воз-
можно, после теплого приема на 
«Нашествии» они и передумают 
распадаться.
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Карманный 
процент

Вчера арестовали 

вице-мэра Волгограда 

по подозрению в получении взятки

КОРРУПЦИЯ

Лариса Ионова

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ВОЛГОГРАД

СЛЕДОВАТЕЛИ ГJCFX@A@ 
EJVBEIFVXX@A@ PMNCFJVXGO 
MNG ГУВД M@ В@JA@ANCBE?@W 
@UJCEIG GX?NGDGXGNPRI FG-
KV-DpNP ИA@NR КPJG?@FP M@-
JPHVXGV FYOI?G F ?NPMX@D 
NCYDVNV.

Вся карьера 46-летнего Кулико-
ва была связана со строительс-
твом и ЖКХ, с августа 2007 года 
он работал руководителем де-
партамента жилищно-комму-
нального хозяйства и топливно-
энергетического комплекса, а с 
ноября 2009 года стал замести-
телем главы Волгограда. Имен-
но он курировал вопросы жи-
лищно-коммунального хозяйс-
тва, от него зависело, кому из 
подрядчиков дать выгодные 
контракты, а кому нет.

Осенью прошлого года в го-
роде начались проверки подряд-
ных организаций на предмет ис-
пользования бюджетных средств 
при строительстве и ремонте 
объектов ЖКХ, во время кото-
рых и начали выявляться небла-
говидные факты. Объемы вы-
полненных работ в фирмах, ко-
торым покровительствовал чи-
новник, бессовестно завыша-
лись, а Куликов подписывал эти 
акты. Часть «освободившихся» 
средств он получал в качестве 
«отката». Как рассказал замес-
титель начальника УБЭП ГУВД 
по Волгоградской области Вла-
димир Сажин, у следствия есть 

подозрения, что вице-мэр клал 
себе в карман не менее десяти 
процентов от каждого подписан-
ного контракта. 

— Мы получили дополни-
тельные оперативные материа-
лы по уголовному делу в отно-
шении Ольги Машковой, дирек-
тора муниципального управле-
ния ЖКХ Центрального района 
города. Следствие по ней ведется 
с осени прошлого года. Машкова 
руководила одной из организа-
ций, которым оказывал покро-
вительство вице-мэр, и также 
передавала ему деньги, — уточ-
нил Сажин. — Очевидно, что Ку-
ликов брал «откаты» системати-
чески. Уже только в Централь-
ном районе Волгограда установ-
лены шесть подрядных органи-
заций, замешанных в коррупци-
онном скандале.

Когда запахло жареным, ру-
ководители этих организаций 
попытались быстро возместить 
ущерб, нанесенный бюджету, и 
стали требовать у чиновника де-
ньги назад. Куликов согласился. 
Через своего посредника — ру-
ководителя одной из обслужи-
вающих организаций ЖКХ Вла-
димира Стародымова — он пы-
тался передать одному из кли-
ентов 400 тысяч рублей налич-
ными, но «посланец» был задер-
жан сотрудниками правоохра-
нительных органов. Как выяс-
нилось позже, операция по воз-
врату части «отката» была раз-
работана и спланирована сами-
ми силовиками. Таким образом 
они хотели доказать, что Кули-
ков ранее получил эти деньги в 
качестве взятки. Это им уда-
лось.

Тем временем
Бывшего главу Центрального района Волгограда Александ-
ра Новикова суд приговорил к семи годам колонии строгого 
режима. Его признали виновным в получении взятки в осо-
бо крупном размере. По информации оперативников, Нови-
ков требовал «откат» в 1,25 миллиона рублей с директора 
коммерческой фирмы за заключение нового муниципаль-
ного контракта по благоустройству, озеленению и содержа-
нию дорожной сети района. 
Пролонгация договора зависела от воли чиновника, поэто-
му выбора у коммерсанта не было. Передача первой части 
суммы в 500 тысяч через посредника прошла без происшес-
твий, поэтому за вторым «траншем» в 750 тысяч мздоимец 
спокойно пришел сам. При попытке положить полученные 
деньги на банковский счет он и был задержан сотрудниками 
УФСБ.
Громкое дело рассматривала коллегия присяжных, и неде-
лю назад заседатели вынесли единогласный вердикт — ви-
новен. 

Золота не жалели
Большой театр приоткрыл секреты своей красоты

СОБЫТИЕ

Ирина Муравьева

ТО, ЧТО NV?@XEINP?KGO Б@JT-
Z@A@ IVCINC MN@BFGACVIEO 
EINVDGIVJTX@, FGBX@ XVF@-
@NPQVXXLD AJCY@D. СIN@G-
IVJTXLV JVEC UP?FCJTX@ EJV-
ICRI E@ EIVX IVCINC: PQV 
D@QX@ JRU@FCITEO BFPDO GE-
I@NGHVE?GDG kCECBCDG CN-
SGIV?I@NC АJTUVNIC КCF@EC — 
UVJ@?@J@XXLD MCNCBXLD G 
FLS@BOsGD XC ПVIN@F?P. В 
?@XKV GRJO @I?N@VIEO kCECB 
E@ EI@N@XL ЩVM?GXE?@A@ 
MN@VYBC. А FXPING IVCINC ?G-
MGI NCU@IC M@ «Y@J@HVXGR». 

Золотится декоративная лепнина 
зрительного зала, выполненная 
из папье-маше. Причем золото 
наносится беличьей кистью на 
поверхности листочков и цветов, 
смоченных разбавленной водой 
40-градусной водкой. Это не шут-
ка — это старинная русская тех-
нология золочения. Ее секреты 

открыли журналистам мастера-
реставраторы, работающие сей-
час над воссозданием величест-
венного интерьера театра, со-
зданного при императоре Алек-
сандре II. Естественно, что золота 
на красоту в те времена не жале-
ли, и сегодня для того, чтобы зал 
засверкал историческим золо-
тым блеском, на реставрации 
приходится работать несколь-
ким командам из Москвы и Пите-
ра, восстановившим уже лепнину 
лож и ярусов и теперь приступив-
шим к ее золочению. Руководи-
тель одной из реставрационных 
групп Алексей Политковский 
объяснил, что историческая леп-
нина из папье-маше была в очень 
плохом состоянии — и из-за ста-
рых гвоздей, проржавевших за 
полтора века, и из-за того, что во 
время быстрого послевоенного 
ремонта трещины в лепнине из 
папье-маше скреплялись не иден-
тичным материалом, а заполня-
лись гипсом. Это, кстати, нега-
тивно повлияло на акустику зала, 
а сама лепнина из-за несовмести-

мости материалов буквально 
«взрывалась» изнутри. Теперь 
богатый орнамент лож и ярусов 
выглядит крепким.

По словам мастеров, этот ор-
намент напоминает живое дере-
во, у которого все листочки и цве-
ты похожи, но ни один не повто-

ряет друг друга. Восстанавливали 
каждый листочек кропотливо, 
используя старую технологию: в 
костный клей добавляли бумагу 
без химических добавок и мел, 
получая папье-маше твердое как 
камень. 

Вот на поверхность этого «бу-
мажного камня», декорирующего 
зрительный зал Большого театра, 
сейчас и наносят слои сусального 
золота. В этом случае тоже ис-
пользуют старинную техноло-
гию, утраченную в ХХ веке. Рес-

тавратор Вера Бабич «золотит» 
уже не в первом поколении и счи-
тает, что эту технику можно пере-
дать только «из рук в руки». Инс-
трументы для золочения — бели-
чьи кисточки веером, агатовые 
зубки для полировки — хранятся 
в шкатулке, обтянутой замшей, 

на которую во время работы вы-
кладываются тонкие пластинки 
золота. Прежде чем золотить, 
кисточку обмакивают в водку, 
смачивают поверхность и только 
потом наносят золотую пласти-
ночку. Через несколько часов 
пластиночку шлифуют. Самому 
же золочению предшествуют еще 
несколько этапов «секретной» 
работы — нанесение левкаса, по-
лимента, замешенного на глубин-
ной глине красноватого цвета, 
которая, просвечивая сквозь зо-

лото, придает ему благородный 
«не самоварный» оттенок. Таким 
«старинным» золотом в зале 
Большого театра будет покрыто 
796 кв. м. 

Еще одно реставраторское 
достижение — знаменитая квад-
рига с Аполлоном. Она вот-вот 
откроется, и каждый сразу заме-
тит, что Аполлон не просто под-
новил свой цвет (тон патины), 
но и в руках его появился отли-
тый из меди венок, утраченный 
так давно, что никто в ХХ веке 
его уже не видел. Кроме того, у 
Аполлона теперь появился и на-
рядный фиговый листок. Прав-
да, листок журналисты попроси-
ли тут же снять, чтобы сфотогра-
фировать то, что никто как раз 
теперь и не увидит. Уже понят-
но, архитектура Большого теат-
ра в ее историческом виде — это 
такая увлекательная «книга», 
которую каждому еще предстоит 
прочитать самому. 

В руках Аполлона появится давно 

утраченный венок.

Главный театр страны вернет 
свой исторический декор

Азовское горе
Преступная беспечность взрослых привела к массовой гибели детей
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Как уже писала «РГ», на Ейскую 
косу в Азовском море для купа-
ния из лагеря приехали 63 ребен-
ка и 14 взрослых. Место, в кото-
ром проводилось мероприятие, 
для водного отдыха не предна-
значено, так как там наблюдают-
ся сильные течения. Ребятишки 
бросились в  воду, и часть детей 
унесло в море сильным течением,  
шестеро из них не смогли вы-
браться на берег. Погиб инструк-
тор по физкультуре Виталий Мо-
розов, пытавшийся вытащить ре-
бят. 

Вчера вечером тела шестерых 
маленьких москвичей и их погиб-
шего воспитателя были доставле-
ны чартерным рейсом из Ейска в 
Москву.

Буквально через пару дней за-
канчивалась смена в оздорови-
тельном лагере «Азов», родители 
ждали их дома отдохнувшими и 
загоревшими, а теперь прилетели 
за детскими гробами. По реше-
нию кубанских властей вчера ут-
ром был организован прямой 
авиарейс из Москвы в Ейск для 
родственников погибших, приле-
тевших для опознания. Всего 
прибыло 28 человек, в том числе 
представители префектуры Мос-
квы, а также несколько родите-
лей ребят, которым посчастливи-
лось остаться в живых. Они вы-
шли первыми и сразу пересели в 
автобус на Должанку, где распо-
ложен лагерь.

— К организации этой экскур-
сии мы не имеем никакого отно-
шения, — уверяет директор и вла-
делец оздоровительного лагеря 
Валерий Юдин (после долгих уго-
воров по телефону он все же вы-
шел к журналистам). — Школа 
приезжает со своим начальником 
смены, который отвечает за орга-
низацию всей культурной про-
граммы. Но когда я узнал, что они 
едут на ейские острова, то предуп-
реждал, чтобы не вздумали там 
купаться. 

Но, как теперь выясняется, ди-
ректор «Азова» по просьбе моск-
вичей выделил спасателя, отпра-
вившегося вместе с ними на ост-
ров Ейская коса, куда группа доб-
ралась на арендованном катере. 
Этот остров, растянутый на не-
сколько километров, расположен 
примерно в километре от берега. 
Местные жители знают, что места 
здесь коварные: мелководье за-
частую переходит в глубинные 
провалы. А при сильном ветре те-
чение набирает такую скорость, 
что с ней бывает не под силу спра-
виться даже профессиональному 
пловцу. Рассказывают, что чело-
век, стоя по пояс в воде, не может 
удержаться на ногах. По словам 
очевидцев, так было и в то роко-
вое утро. Только чудом из воды 
вовремя удалось достать порядка 
10 ребят. Первым на помощь им 
пришел 27-летний физрук Вита-
лий Морозов. Несколько ребят 
он вытащил на берег, вернулся за 
другими, но тут коварное течение 
накрыло и его. 

— В среду до поздней ночи мы 
работали с детьми, ставшими оче-
видцами трагедии, — рассказыва-

ет психолог из Краснодара Мари-
на Погодина. — Ребята находи-
лись в шоковом состоянии, рас-
сказывали, как спасались, шли 
цепочкой, старались помочь друг 
другу. Очень жалели погибшего 
физрука. Мы старались, чтобы 
они выговорились, выплеснули 
эмоции, не держали их в себе, но 
восстанавливаться они будут еще 
долго.

Вчера работники следствия 
завершили процедуру опознания 
тел, опрос детей и воспитателей и 

проверку их показаний на месте. 
Для установления точной причи-
ны смерти назначена судебно-ме-
дицинская экспертиза тел погиб-
ших. Предварительная эксперти-
за подтвердила наличие алкоголя 
в крови троих воспитателей, сле-
дивших за детьми во время их 
экстремального купания, — эту 
шокирующую информацию озву-
чил вчера корреспонденту «РГ» 
прокурор Краснодарского края 
Леонид Коржинек. 

— По поручению президента 
и Генпрокуратуры РФ мы прово-
дим проверку не только причин 
и условий, приведших к траге-
дии, но и ситуацию в других оз-
доровительных лагерях, — гово-

рит он. — Кстати, незадолго до 
ЧП проверялся лагерь «Азов», 
был выявлен ряд серьезных на-
рушений, директор указал на ряд 
нарушений в организации купа-
ния детей в море. Похоже, наше 
предписание было просто про-
игнорировано. Сейчас всплыва-
ет масса любопытных подроб-
ностей. Оказывается, остров по 
документам значится бесхоз-
ным, но там оборудованы кем-
пинги, три шатра кем-то натяну-
ты, барные стойки установлены, 
налажена бойкая торговля. Для 
проформы плакат повесили, что 
купание запрещено, и успокои-
лись. Будем разбираться со все-
ми, кто допустил подобное бе-
зобразие. 

Трагедия на Азове стала вчера 
предметом обсуждения состояв-
шегося в Краснодаре штаба по 
чрезвычайным ситуациям. Упол-
номоченный по правам ребенка 
при президенте РФ Павел Аста-
хов убежден, что отвечать долж-
на не только завуч московской 
школы, но и директор лагеря, на-
стаивавший, что он не может не-
сти ответственность за детей, вы-
ехавших за пределы оздорови-
тельного учреждения. Красно-
дарский край взял на себя расхо-
ды по организации прилета родс-
твенников из Москвы и обратно. 
Прокуратура края в свою очередь 
начала проверку соблюдения за-
конодательства при организации 
летнего отдыха детей в детском 
лагере «Азов» и других подобных 
учреждениях.

Официально
Мэр Москвы Юрий Лужков, правительство столицы вы-
ражают глубокие соболезнования родственникам и близ-
ким детей и их воспитателя, которые утонули в Красно-
дарском крае, сообщил пресс-секретарь мэра Сергей Цой. 
По его словам, сотрудники городской администрации, в 
круглосуточном режиме работающие как в Москве, так и 
на месте трагедии, оказывают всю необходимую помощь 
семьям погибших. «Организацию похорон, все расходы 
на ритуальные услуги правительство города берет на 
себя», — сообщил Цой.

Незадолго до ЧП проверялся 
лагерь «Азов», был выявлен ряд 
серьезных нарушений
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Гюнтер Эттингер надеется, что в 

ЕС все правительства окажутся 

ответственными.

Шельф 
в решето
Еврокомиссия 

задала нефтяникам 

12 сложных вопросов

ПРОЕКТ

Сергей Меринов
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Об этом заявил комиссар ЕС по 
вопросам энергетики Гюнтер Эт-
тингер, выступая перед депутата-
ми Европарламента на пленарной 
сессии в Страсбурге. По словам ко-
миссара, «любое ответственное 
правительство сейчас должно 
было бы практически заморозить 
выдачу новых разрешений на мас-
штабное и глубокое бурение». До 
тех пор, пока все обстоятельства 
техногенной катастрофы в Мекси-
канском заливе не будут доско-
нально установлены и изучены, 
надо проявлять максимальную ос-
торожность и не допустить разли-
вов нефти у европейских берегов. 

14 июля комиссар Эттингер и 
его коллега комиссар по вопросам 
охраны окружающей среды Янеш 
Поточник созывают представите-
лей газовых и нефтяных компа-
ний, а также национальных регу-
лирующих органов. Это будет уже 
вторая встреча. Первая прошла 11 
мая, и тогда Эттингер раздал биз-
несменам анкету с 12 вопросами 
относительно тех мер предосто-
рожности, которые они применя-
ют при морском бурении. Вопро-
сы, видимо, были непростые, с 
ходу ничего не придумаешь, и на 
коленке анкету не заполнишь. Но 
14 июля на вторую встречу с ко-
миссарами нефтяники и газовики 
должны прибыть во всеоружии, то 
есть со всеми ответами. 

Осенью Еврокомиссия собира-
ется принимать решения. В том 
числе выступить, если понадобит-
ся, с новыми законодательными 
инициативами. Июльская встреча 
с бизнесменами должна дать пра-
вильные ориентиры. Гюнтер Эт-
тингер резонно полагает: «Ни один 
регуляторный режим сам по себе 
не может дать нам стопроцентные 
гарантии безопасности». 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ

Анна Федякина
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3*B*D$-^ #+*D^3&+ #+:6#/&, 
,#8A36 "6A&-=*,^. 

Впрочем, революционное реше-
ние брата Фиделя Кастро не озна-
чает, что уже завтра по улицам Га-
ваны будут беспрепятственно 
бродить толпы инакомыслящих. 
Процесс освобождения растянет-
ся примерно на полгода. При этом 
всем 52 отпущенным, скорее все-
го, тут же придется покинуть ост-

ров Свободы. И все же такого мас-
сового помилования политзак-
люченных руководство Кубы ра-
нее себе не позволяло.

Первые пять диссидентов вый-
дут из тюрьмы через несколько 
дней. Остальных 47 отпустят в 
«ближайшее время». Более под-
робной информации на этот счет 
пока нет. Но эксперты уверены, 
что речь идет о трех-четырех ме-
сяцах. Всего же в кубинских тюрь-
мах, по данным правозащитных 
организаций на начало 2010 года, 
находится 167 политзаключен-
ных. 

Решающую роль в затянув-
шихся переговорах сыграл ми-
нистр иностранных дел Испании 
Мигель Анхель Моратинос, кото-
рый днем ранее прибыл на остров 
Свободы для финального раунда 
консультаций. После встречи Ра-
уля Кастро с Моратиносом, на ко-

торой присутствовал глава римс-
кой католической церкви на Кубе 
Хайме Ортега, кубинский лидер 
перестал сопротивляться. 

Переговоры между прави-
тельством Кубы и Римской като-
лической церковью начались 
еще в мае. Ожидающие освобож-
дения входят в группу из 75 дис-
сидентов, попавших в тюрьму 
после массовых арестов в 2003 
году. Ситуация с политзаклю-
ченными на острове Свободы 
давно вызывает опасения меж-
дународного сообщества. После 
смерти Орландо Сапаты Тамайо, 
объявившего голодовку в знак 
протеста против условий содер-
жания диссидентов, претензии к 
кубинскому правительству стали 
доноситься со всего мира. Споры 
разгорелись с новой силой, когда 
в феврале этого года изнурять 
себя голодом решил еще один 

политзаключенный — Гильермо 
Фаринас. 

На правительство Кубы уже 
пытались воздействовать многие 
страны, упрекая его в нарушении 
прав и свобод человека. Однако все 
предыдущие попытки перегово-
ров ни к чему не привели. И только 
вмешательство Испании помогло 
достичь желаемого результата. 
Какой же «козырь» испанского 
министра оказался решающим на 
встрече с кубинским лидером? По-
тепление в отношениях Испании 
и острова Свободы началось в 
2007, когда страны подписали акт 
о «Совместном сотрудничестве в 
развитии». По условиям согла-
шения предполагается финанси-
рование совместных проектов 
Испании и Кубы в размере 20 
миллионов евро в год.

Отметим, что подобный доку-
мент между странами уже заклю-

чался ранее. Но в 2003 году Куба 
расторгла договор в ответ на дип-
ломатические санкции Евросою-
за, после того как в тюрьму попа-
ли 75 диссидентов. Однако спустя 
всего пару месяцев после заклю-
чения соглашения в 2007 году 
Куба освободила четырех поли-
тзаключенных, которые позднее 
переехали со своими семьями в 
Испанию. Похоже, что сегодня 
ситуация повторяется. Ведь испа-
но-кубинское соглашение подпи-
сывалось на 4 года. Таким обра-
зом срок его действия истечет в 
2011 году. Очевидно, руководс-
тво Кубы сделает многое для того, 
чтобы продлить срок действия 
документа. И, видимо, уже нача-
ло делать. 

ГРОМКОЕ ДЕЛО

Анна Розэ

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

БЕРЛИН

В ГЕРМАНИИ 63 3*<6A$D-; 
"6A $/+3+/ АD+=-*3A# В+#$3. 
В П6D^C+ -$A$, ' СИЗО "6A 
$/+3+/ У#$ Б#6A-=$. С=6#++ 
'-+@6, 67* $/+3$ '&/&CD+3-
3&+. О#@*3& ]-,$j$$ ФРГ 
'/+3;], ' '$38 *@+3,8 $%#*-
$D^-=64 #*%'+A=$ «М6--*A» 
"#$67#+,+3$+ "6AA+D^3&< 
A6=8/+3,6' $ C"$63*?. 

4 июня Александра-Ури задержа-
ли в аэропорту Варшавы. Один из 
районных судов польской столи-
цы принял решение об открытии 
дела и помещении подозреваемо-
го в следственный изолятор на со-
рок дней. За этот срок должны 
быть подготовлены документы 

для выдачи агента «Моссада» ор-
ганам юстиции ФРГ. По инфор-
мации германского минюста, они 
давно обратились с такой про-
сьбой к польским коллегам.

Однако варшавские судьи мо-
гут выдать подозреваемого аген-
та только в соответствии с поло-
жениями Соглашения о задержа-
нии и выдаче преступников в Ев-
ропе (EUHB). А именно — лишь 
для уголовного преследования по 
статье «незаконное приобрете-
ние документов, удостоверяю-
щих личность». Рассматривать 
обвинения в шпионаже внутри 
Германии польский суд не может. 
Поэтому в дальнейшем уголов-
ное преследование по этому пун-
кту может стать проблематич-
ным.

Официально немецкая юсти-
ция может вести процесс против 
подозреваемого в шпионаже из-
раильского гражданина только 

по одному доказанному факту — 
тот оказал помощь в приобрете-
нии заграничного паспорта свое-
му соотечественнику. В 2009 году 
израильская разведслужба при-
обрела в Кёльне паспорт на имя 
Михаэля Боденхаймера. В качес-
тве обоснования на получение 
паспорта значилось желание 
вернуться на родину после необ-
ходимости иммигрировать во 
времена Третьего рейха. 

Но фальшивый «Михаэль» 
вовсе не был преклонного возрас-
та. Он входил в группу из 27 аген-
тов «Моссада», готовивших по-
кушение на одного из лидеров 
группировки ХАМАС Махмуда 
аль-Мабхуха. Тот был убит 19 ян-
варя. Все члены группы имели 
фальшивые европейские доку-
менты. Агент, получивший свой 
паспорт в Кёльне, выехал из Гер-
мании незадолго до покушения и 
сразу после него снова вернулся. 

Попался на паспортах
Польша может выдать агента израильского 

«Моссада» немецкой юстиции

«Ури Бродски» сделал все возможное, чтобы журналисты не сфотографировали его лица.

Наказание 
за чувства

Редактора Си-эн-эн 

уволили за скорбь 

по лидеру «Хезболлы»

СКАНДАЛ

Надежда Ермолаева

СВОБОДА -D6'* /6?+, 7&,^ 
3*=*%8+/*. Э,8 *=-$6/8 3* 
-+7+ ' "6D364 /+#+ 6p8,$D* 
#+A*=,6# */+#$=*3-=64 ,+D+-
=6/"*3$$ С$-q3-q3 О=,*'$; 
Н*-#.

Отвечавшую за освещение собы-
тий на Ближнем Востоке журна-
листку уволили за выраженное 
ею сожаление по поводу смерти 
лидера «Хезболлы» Мухаммеда 
Хусейна Фадлаллы. Дословно ее 
сообщение выглядело так: «Я 
была опечалена известием о смер-
ти аятоллы, он был одним из ве-
ликих лидеров «Хезболлы», и я 
его очень уважала». Эти слова 
Наср написала на своей странич-
ке в социальной сети «Твиттер». 
Ни в одном из телевыпусков жур-
налистка не позволила себе вы-
сказать свое мнение.

Пользователи «Твиттера» 
были возмущены, узнав о реше-
нии телекомпании. По их мнению, 
Наср лишь высказала свое частное 
мнение в Интернете. «Любой че-
ловек, где бы он ни работал, имеет 
право на свободу слова», — пишут 
люди в «Твиттере».

Однако руководство Си-эн-эн 
остается неумолимым. Оно счи-
тает, что, несмотря на 20-летний 
стаж работы, Наср скомпромети-
ровала себя. «Доверие к ней по-
дорвано, и мы не можем быть уве-
рены в ее непредвзятости», — 
объясняют свои действия пред-
ставители телекомпании. И напо-
минают, что «Хезболла» причис-
лена в США к числу террористи-
ческих организаций, а покойный 
Фадлалла всегда занимал жест-
кую антиамериканскую позицию 
и поддерживал акции террорис-
тов-смертников.

О ЧЕМ ГОВОРЯТ 

Павел Дульман

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

КИЕВ

УКРАИНСКИЙ 76/63A @6,6-
'$,-; 6,/+B*,^ ]7$D+4 "#+-
%$A+3,* В$=,6#* Я38=6'$B*. 
П6D$,$=$ "6A7$#*], "6A*#-
=$, %'+%A& C68-7$%3+-* "+#+-
=#*$'*], @*-,#6D^3&+ @#*-
:$=$. 

Часть подарков для Януковича 
сюрпризом уже не станет. К при-
меру, депутаты от Партии регио-
нов уже сообщили, что намерены 
преподнести президенту на шес-
тидесятилетие серебряный чай-
ный сервиз от украинских масте-
ров. Губернаторский корпус так-
же не останется в стороне. Как за-
явил губернатор Донецкой об-
ласти Близнюк, его коллеги гото-
вят президенту коллективный 
подарок — картину. Автор полот-
на и его сюжет держатся в секрете. 
Но украинские СМИ по ряду кос-
венных признаков предположи-
ли, что это может быть картина с 
недавних русских торгов аукци-
онного дома «Кристис». 

Картина в принципе — стан-
дартный подарок для политиков. 
Иное дело, что многие из них сто-
ят гораздо больше этически при-
емлемых сумм. В принципе, огра-
ничения по стоимости подарков 
для первых лиц на Украине ни-
когда не было. Потому что, как 
пояснили «РГ» в пресс-службе 
администрации президента Ук-

раины, все подарки президенту 
описываются и передаются в спе-
циально созданный еще в 1996 
году Фонд президентов Украины. 
Логика создания была проста — 
подарки дарятся не человеку, а 
государству. В фонде скаплива-
ются все подарки и нередко экс-
понируются в Национальной 
библиотеке имени Вернадского. 
Администрация сдает подарки в 
фонд два раза в год. 

Тем временем нет ясности, кто 
из глав иностранных государств 
прибудет на юбилей. Ранее сооб-
щалось, что на торжества были 
приглашены главы России, Поль-
ши, Турции, Белоруссии и других 
стран СНГ. Пока можно с уверен-
ностью говорить о приезде пре-
зидента Казахстана Нурсултана 
Назарбаева. Вчера он также отме-
чал день рождения, и Виктор Яну-
кович был в числе гостей. Навер-
няка казахский президент в ка-
честве ответного жеста посетит 
Крым.

Празднование будет прохо-
дить три дня. В пятницу, 9 июля, 
собственно в юбилейный день, 
Янукович в Киеве встретится с 
президентом Евросоюза Херма-
ном ван Ромпеем, после чего бу-
дет праздновать в кругу семьи. 
После этого он отправится в Фо-
рос, на президентскую дачу 
«Заря». Там в течение двух дней 
пройдут основные торжества. 

Никаких сюрпризов
Глава Украины знает, 

какие подарки получит на 60-летие

ПОДРОБНОСТИ

Павел Дульман

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

КИЕВ

НА УКРАИНЕ "#$-,8"$D$ = 
-6%A*3$] 36'6@6 #+*D$,$-
C68 «Б+% /*3A*,*». Е@6 @D*'-
3&/$ @+#6;/$ -,*38, $%'+-,-
3&+ "6D$,$=$, "6/+p+33&+ ' 
3+"#$'&B3&+ AD; 3$< 8-D6-
'$; — -#+A3+-,*,$-,$B+-=8] 
8=#*$3-=8] -+/^]. 

Шоу стартует осенью. Как расска-
зали журналистам его продюсе-
ры, испытывать реальной жиз-
нью политиков они намерены два 
с половиной дня. Все это время 
герои будут обходиться без депу-
татского удостоверения, кошель-
ка, кредитки, мобильного теле-
фона, служебного авто, помощ-
ников и связей. Им предстоит 
жить проблемами принимающей 
семьи, есть то же, что и они, но 
главное — выявлять проблемы, в 
первую очередь бытовые и адми-
нистративные, которые сущест-
вуют у простых людей. 

На решение этих проблем по-
литикам отводится еще два с по-
ловиной дня, но теперь уже депу-
тату вернут все его полномочия.  
Пять дней пребывания политика 
под наблюдением скрытых камер 
выльется в часовую программу. 

Кастинг принимающих семей 
уже идет, причем комиссия отби-
рает тех, у кого существуют реаль-
ные проблемы: их не удается ре-
шить из-за недостатков законода-
тельства или бездеятельности чи-
новников. Отобранные семьи не 
могут «выбирать» себе политика: 

главного героя для них определят 
продюсеры. В желающих при-
ютить на время «безмандатного» 
политика недостатка нет. 

Однако пока немногие поли-
тики изъявили желание окунуть-
ся с головой в проблемы рядовых 
украинцев.  О своем согласии 
принять участие в передаче сооб-
щили лишь представители «вто-
рого эшелона», вроде бывшего 
губернатора Запорожской облас-
ти Евгения Червоненко, депутата 
«нашеукраинца» Юрия Кармази-
на или экс-министра обороны 
Анатолия Гриценко. Кроме того, 
желание участвовать в шоу вы-
сказали экс-глава комитета по 
предпринимательству Александ-
ра Кужель и исполняющий обя-
занности мэра Харькова Генна-
дий Кернес. 

Время для запуска шоу «Без 
мандата» выбрано удачно: почти 
все давшие согласие на участие в 
передаче политики примут учас-
тие в местных выборах, которые 
пройдут 31 октября. И бесплатная 
реклама окажется им как нельзя 
кстати. Продюсеры отправили 
также приглашение Юлии Тимо-
шенко  и Арсению Яценюку. Оба, 
по словам организаторов шоу, еще 
думают над предложением. 

Во властной коалиции жела-
ющих провести два дня с наро-
дом не наблюдается. Партия ре-
гионов, Блок Литвина, комму-
нисты в шоу никого не делегиро-
вали. Но спикер парламента Вла-
димир Литвин разрешил каналу 
распространить приглашения в 
сессионном зале в пятницу для 
того, чтобы потом никто из депу-
татов не говорил: мол, его не при-
глашали. 

Украинских политиков 
зовут в народ

В реалити-шоу депутатов лишат статуса

ИНЦИДЕНТ

Евгений Соловьев

ПЕКИН

НЕОПОЗНАННЫЙ D+,*]p$4 
67x+=, -,*D "#$B$364 %*=#&-
,$; *q#6"6#,* ' =#8"36/ =$-
,*4-=6/ @6#6A+ Х*3B?68. Н+-
-/6,#; 3* ,6 B,6 '$%8*D^36 
3$=,6 3$B+@6 3+ -/6@ #*%@D;-
A+,^, ,+/ 3+ /+3++ "#$76#& 
A$-"+,B+#-=$< -D8?7 "6=*-
%&'*D$ 3*D$B$+ ' 3+7+ НЛО. 

Вряд ли кто-то расскажет, что же 
в действительности написала в 
объяснительных записках брига-
да диспетчеров, дежуривших в то 
время в аэропорту Сяошань. Но, 
по сообщению агентства Синь-
хуа, было принято решение за-
крыть аэропорт на час, поскольку 

на экранах радара появился НЛО. 
Прибывающие самолеты отправ-
ляли в соседние города Нинбо и 
Уси. В общей сложности потребо-
валось четыре часа, чтобы восста-
новить нормальное воздушное 
сообщение. 

Вообще китайцы очень любят 
летающие тарелки, необъяснимые 
явления и, что самое важное, охот-
но в них верят. С регулярной пери-
одичностью в Интернете появля-
ются фотографии или ролики с 
мерцающими объектами в ночном 
небе, происхождение которых 
объясняется исключительно при-
надлежностью к другим планетам. 
Даже пилоты ВВС не остались в 
стороне и несколько раз рассказы-
вали о встречах в небе с якобы вне-
земными существами. С 2001 года 
власти официально разрешили го-
ворить на тему НЛО. 

НЛО-невидимка

ТЕХНОЛОГИИ

Мария Дорохина

ВПЕРВЫЕ -*/6D+, Solar, B+4 
A'$@*,+D^ "6,#+7D;+, ,6D^=6 
-6D3+B38] q3+#@$], "#6'+D ' 
3+7+ 76D++ -8,6=. В B+,'+#@ 8--
"+C36 %*'+#C$D-; "6D+,, %* 
=6,6#&/ 3*7D]A*D '+-^ /$#.

Накапливать энергию в течение 
дня и рационально использовать 
ее ночью и в пасмурную пого-
ду — вот то, чего не удавалось до-
стичь предыдущему поколению 
«солнечных» самолетов. Ранее 
представленные модели были 
дополнительно оборудованы во-
дородным двигателем, и для уп-
равления лайнером использова-
лись системы дистанционного 
управления. За штурвалом пос-
леднего Solar сидел пилот, он же 
один из кураторов проекта Анд-
рэ Боршерг. По его словам, ре-
зультаты эксперимента фантас-
тические: когда солнце снова по-
явилось на горизонте, у него в за-
пасе оставалось энергии еще на 
три часа полета. 

Самолет взлетел в среду утром 

из аэропорта города Пайерн, 
Швейцария, и находился в тече-
ние дня на максимальной высоте 
8500 м. К вечеру, когда батареи 
полностью зарядились, он сни-
зился до 1500 м, что уменьшило 
расход энергии.

Внешне Solar больше похож 
на аэроплан, но обладает крыль-
ями крупного аэробуса — их раз-
мах достигает 63,40 м. Именно 
на крыльях установлены специ-
альные солнечные панели (чис-
ло фотогальванических элемен-
тов достигает 12 000). Самолет 
развивает скорость до 70 км/ч. 
Корпус машины выполнен из 
специального углеродного ком-
позита. Небольшой для такого 
аппарата вес — 1,6 т, способству-
ет дополнительной экономии 
энергии. 

Андрэ Боршерг вместе со своим 
партнером Бертраном Пиккардом 
считают себя Жюль Вернами XXI 
века. Следующая цель конструкто-
ров на «солнечном» самолете — 
пересечь Атлантику, а затем и вов-
се обогнуть земной шар. Для этого 
они планируют разработать новую 
модель с кабиной, рассчитанной 
на двух пилотов.

Сутки в небе 
провел самолет на солнечных батареях

Президент Украины Виктор 

Янукович готовится «хлебосоль-

но» встречать своих дорогих гос-

тей.

На свободу 
с острова Свободы

Власти Кубы выпустят из тюрьмы 52 диссидента

Врачи серьезно беспокоятся за 

Гильермо Фаринас, который голо-

дает уже пятый месяц.

Кстати
В культурной программе задействованы звезды российс-
кой и украинской эстрады: София Ротару, Валерия, Таи-
сия Повалий, Верка Сердючка. Некоторым из них для 
этого придется изменить свой концертный график, как, к 
примеру, Повалий и Баскову. Многие из них в этот день 
собирались быть на фестивале «Славянский базар», но 
готовы отказаться от своих планов, чтобы спеть для ук-
раинского президента.
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ФУТБОЛЬНОЕ ОБОЗРЕНИЕ
СОБЫТИЕ

Красные против оранжевых
В финале чемпионата мира встретятся сборные Испании и Голландии

В ВОСКРЕСЕНЬЕ '*+*,-. ./, 
3467*8 /.: 6-'-;- <38=->?-
6-;- +*.A/-67. К8- =C 6/ A--
=*D/> ' </67>?6-. .78+* ' 
Й-F766*G=3,;*, D>: I8-J K--
.76DC 'G* =3D*8 ' A*,'CJ ,74. 
Н/ ИGA76/:, 6/ Г->>76D/: 
6/K-;D7 ' G'-*J /G8-,// 6* 
'>7D*>/ G7.C. A-+*86C. 
<38=->?6C. 8,-<**.. Т*A*,? 
>/=- «K,7G6-J <3,//», >/=- 
«-,76L*'C.» G3LD*6- A*,*-
A/G78? /G8-,/M.

К7K =C I8-8 </67> 6/ 47K-6-
+/>G:, 67G LD*8 A-8,:G7M-
N/J .78+. Н* <7K8, +8- ' 6*. 
=3D*8 .6-;- ;->-' / K,7G/-
'CF K-.=/67O/J, 6- 67K7> 
G8,7G8*J, I.-O// / 3A-,67: 
=-,?=7 ;7,768/,-'76C. А I<-
<*K8 6-'/46C 8->?K- D-=7'/8 
A,*>*G8/ I8-.3 4,*>/N3. С--
;>7G/8*G?, A,/:86- =C8? G'/-
D*8*>*. /G8-,/+*GK-;- G-=C-
8/:. П-:'>*6/* 6-'-;- <38-
=->?6-;- K-,->: — K7K ,74 /4 
87K/F. О6- A,-/GF-D/8 -+*6? 
,*DK- — D- G/F A-, 'G*;- G*.? 
G=-,6CF D-=/'7>/G? +*G8/ 
A-D6:8? 67D ;->-'-J К3=-K 
./,7. С*.? G8,76 47 80 >*8 /G-
8-,// 83,6/,7! В '-GK,*G*6?* 
'-G?.7: G=-,67: A->3+/8 
A,7'- 67R/8? 67 G'-M <-,.3 
4->-83M +*.A/-6GK3M 4'*4-
D-+K3. И ИGA76/:, / Г->>76-
D/: .6-;/* ;-DC 'F-D/>/ ' 
I>/83 ./,-'-;- <38=->7 / 
I83 +*G8?, 6*G-.6*66-, 47G>3-
L/>/. Н7. L* -G87*8G: 8->?-
K- A-,7D-'78?G: 47 6/F / 6*-
.6-;- A-47'/D-'78?.
В A-G>*D6/J ,74 I8/ +3'G8'7 
G-3+7G8/: +3L-.3 / G-'*,-
R*66- 6-'-.3 G+7G8?M =--
>*>?N/K/ /GAC87>/ ' 1998-.. 
К-;D7 '*>/K->*A67: G=-,67: 
Ф,76O// 'A*,'C* ' G'-*J /G-
8-,// 'C/;,7>7 +*.A/-678 
./,7, D7 *N* D-.7R6/J, 8,/ 
./>>/-67 +*>-'*K 'CR>/ 67 
3>/OC П7,/L7, +8-=C ,74D*-
>/8? D,3; G D,3;-. G'-M ,7-
D-G8?. А 47 20 >*8 D- 8-;- ' 
A*,'CJ ,74 К3=-K ./,7 A,/-
=C> ' А,;*68/63, / 6*8,3D6- 
A,*DG87'/8?, +8- 8'-,/>-G? 
8-;D7 '- 'G*J G8,76*. ЕG>/ 47-
;>:DC'78? *N* D7>?R* ' A,--
R>-*, K7K 6* 'GA-.6/8? 
1966-J, K-;D7 >3+R*J K-.76-
D-J 67 A>76*8* G87>/ 76;>/-
+76*. К7A/8763 8-J K-.76DC 
Б-==/ М3,3, .*LD3 A,-+/., 3 
G87D/-67 «УI.=>/» 3G876--
'/>/ A7.:86/K. Н7'*,6:K7 G- 
',*.*6*. D-JD*8 D*>- / D- 
A7.:86/K3 З/D763 ' С*6-Д*-
6/. А '-8 K8- 'A/R*8 G'-* /.: 
' /G8-,/M G8,76C 4->-8C./ 
=3K'7./ 67 I8-8 ,74, A-K7 
.-L6- 8->?K- ;7D78?. К7G/-
>?:G? В/>?:? С6*JD*,? Р-=-
=*6? О8'*8 3467*. 3L* ' '-G-
K,*G*6?*.
П-D7'>:MN** =->?R/6G8'- 
GA*O/7>/G8-' / =->*>?N/K-' 
67 I8-8 ,74 G87':8 67 /GA76-
O*'. УD/'/8*>?6-, K7K .*6:-
M8G: '4;>:DC >MD*J 'G*;- 47 
-D/6 D*6?. ЕN* 38,-. G,*DC 
.6-;/* '-GF/N7>/G? 6*.O7-
./ / A,-,-+/>/ /. A-=*D3 
67D ИGA76/*J. А 3L* ' +*8-
'*,; «K,7G67: <3,/:» -K74C-
'7*8G: =*4-;-'-,-+6C. <7-
'-,/8-.. Т7K/* A,-;6-4C, K--
6*+6-, /.*M8 A-D G-=-J -G-
6-'76/*. М-L*8 =C8?, /GA76-
OC A-K74C'7M8 6* G-'G*. 8-8 
<38=->, K-8-,CJ .C -8 6/F 
LD7>/. И 47=/'7M8 «'G*;--
8-» A- -D6-.3 .:+3 47 .78+. 
З78- 6* A,-A3GK7M8 A-+8/ 
G-'G*.. А A- 3,-'6M /GA->-
6/8*>?GK-;- .7G8*,G8'7, -8-
>7L*66-G8/ K-.76D6CF 
D*JG8'/J / G=7>76G/,-'76-
6-G8/ /;,C K-.76D* В/G*68* 
D*>? Б-GK* D*JG8'/8*>?6- 
G*J+7G 6*8 ,7'6CF ' ./,*. 
Н7 I8-. <-6* D7L* 6*.6-;- 
L7>K- ;->>76DO*'. О6/ '*D? 
8-L* .->-DOC. ВC/;,7>/ ' 
ЮАР 3L* R*G8? .78+*J, A,/+*. 
A->-L/>/ 67 >-A78K/ G7./F 
=,74/>?O*'. Н- ' 8-., +8- 
«-,76L*'C*» D-G8-J6C +*.A/-
-6G8'7 =->?R*, +*. ИGA76/:, 
A-+*.3-8- D- G/F A-, 6* 3=*D/-
>/. ВA,-+*., 3 6/F *N* *G8? 
R76G /4.*6/8? I8- .6*6/*. 
Н3 7 67K7636* ;>7'6-;- .78+7 
.C 3467*. -8'*8 *N* 67 -D/6 
'-A,-G: K8- 47'-M*8 =,-64--
'C* .*D7>/? ВG* GA-,8G.*6C 
;-'-,:8, +8- >3+R* 'C/;,78? 
.78+ 47 8,*8?* .*G8-, +*. A,--
/;,78? </67>. Н*.OC A,-+3'G-
8'-'7>/ I8- 67 G*=* *N* ' 
2006-., K-;D7 «=,-643» D-.7R-
6*;- +*.A/-6787 ./,7 -8.*-
+7>7 'G: G8,767. И ',:D >/ =3-
D38 A,-8/' /GAC878? 8* L* 
I.-O// G6-'7. Н3 7 D>: У,3;-
'7:, D7'6- A-47=C'R*;- 'K3G 
.*D7>*J +*.A/-6787 ./,7, 
I8- =3D*8 / '-'G* G7.7: '7L-
67: /;,7 47 A-G>*D6/* 60 >*8.

Илья Зубко 

Один из лучших тренеров в истории Германии Йоахим Лев после матча признал, что именно Испания была достойна бороться за звание сильнейшей 

команды мира.

Гол 32-летнего защитника «красной фурии» Карлеса Пуйоля оказался единственным в полуфинале Германия—Испания.

Запасные игроки испанской команды не могли скрыть своих эмоций от выхода в финал чемпионата мира...

...а вот немецкие болельщики не верили своим глазам: их команда оказалась не в состоянии соперничать с действующими чемпионами Европы.
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Пуйоль всему голова
Свой гол в ворота немцев капитан «Барселоны» 

посвятил доктору сборной Испании
ВЫСОКИЙ A,CL-K К7,>*G7 
П3J->: ' R8,7<6-J A>-N7D/ 
G=-,6-J Г*,.76// -G?./6-; 
/4 6*.*OK-;- О=*,F734*67 
'/D*> 47,76**, ' G'-/F A-D-
'-D6CF G67F. 

Наверное, именно поэтому он 
благоразумно сделал свою ставку 
на команду Висенте дель Боске, 
сохраняя, как и положено беспоз-
воночному, полное равнодушие к 
тому, что происходит вокруг его 
аквариума. И уж тем более в дале-
кой Африке.

Нам же, болельщикам, журна-
листам, всем остальным — живу-
щим в период футбольного безу-
мия, среди постоянных разгово-
рах об этой великой игре, эмоций 
во время матча Германия—Испа-
ния было не занимать. 

А ведь с самого начала никто 
не ждал от второго полуфинала 
даже парочки голов. Речь шла 
максимум об одном точном уда-
ре, поскольку напряжение было 
запредельным, как и мотивация 
немцев и испанцев. После вели-
колепного прыжка и удара голо-
вой Пуйоля мяч залетел под пе-
рекладину ворот «бундесманн-
шафт», и все стало ясно: Испа-
ния впервые в своей истории бу-
дет сражаться за титул царицы 
футбольных полей.

«Красная фурия» ликовала, 
но главный герой матча не спе-
шил поделиться своими эмоция-
ми с прессой. Давид Вилья «по 
секрету» рассказал огромной 
толпе коллег, что в жизни Кар-
лес Пуйоль не очень дружелю-
бен и малообщителен. «Не 
тратьте время зря, можете гово-
рить со мной», — предложил 
лучший бомбардир чемпионата 
мира. Но мне нужен был именно 
Пуйоль. 

На просьбу об интервью он 
удивленно поднял глаза: 

— Знаете, спасибо за поздрав-
ления, но я не большой любитель 
общаться с прессой... Можете на-
писать, что я счастлив и горд за 
свою команду. Надеюсь, что это-
го будет вполне достаточно?

— Может быть, для радиослуша-
телей. Но тем, кто читает газе-
ту, этого мало. Представьте себя 
на их месте, расскажите, напри-
мер — кому бы хотели посвятить 
этот исторический гол?
— Разумеется, у меня и не одна 
кандидатура для этого. Например, 
докторам команды и лично Оска-
ру Луису Селаде. Они этого до-
стойны, поскольку смогли вернуть 

меня в состав после травмы в игре 
против Парагвая. 

— Тогда вы, кажется, получили 
удар по голове. Было очень больно?
— Признаться, я даже некоторое 
время не мог видеть! Перед глаза-
ми стояла пелена. Неприятные 
ощущения! Врачи боялись, что это 
сотрясение мозга — удар был до-
вольно сильный. Хорошо, что опа-
сения не подтвердились и меня 
«починили»!

— Да, ведь немцам вы забили как 
раз головой!
— В той ситуации я не думал о голе. 
Видел только мяч, постарался 
быть первым, а потом пробил. Ни-
чего сложного, как видите! Хоро-
шо, что «Джабулани» полетел так, 
как надо (смеется).

— К официальному мячу чемпио-
ната мира у вас претензий быть 
не может?
— Были бы, но я не промазал!

— За счет чего вам удалось обыг-
рать команду Германии?
— Мы были более активны и 
просто лучше играли в футбол. 
Соперник выглядел каким-то за-
жатым, они не произвели на меня 
впечатления. Нет, совершенно 
однозначно — именно Испания 
была достойна играть в финале...

— ...где вас ждет не дождется 
Голландия...
— Не сомневаюсь, что мы станем 
чемпионами. 

— Откуда такая уверенность?
— А зачем тогда мы ехали на этот 
турнир? Я по своей природе мак-
сималист и считаю, что всегда 
нужно стремиться только к побе-
де. У нас есть все необходимое, 
чтобы впервые привезти Кубок 
мира в нашу страну, и это вполне 
осязаемо.

Максим-Анхель Лопес 

(Аргентина), специально 

для «РГ»
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Голландцам предстоит пережить немало неприятных минут, пообещал 

спецкору «РГ» Карлес Пуйоль.

ПРОГНОЗЫ

Где будем смотреть?
10 июля (суббота)
22.30 Уругвай — 
Германия. 
Матч за третье место

Прямая трансляция — Пер-
вый канал. 

История матчей. Команды 
встречались между собой восемь 
раз, и подавляющее преимущество 
имеет сборная Германии. В ее ак-
тиве шесть побед, а еще два матча 
завершились вничью. Уругвай не 
побеждал немцев ни разу. Разница 
мячей 23-5 в пользу «бундестим».

Прогноз «РГ». Победа Герма-
нии со счетом 3:1.

Прогноз специалиста. Анд-
рей Тихонов, экс-игрок сборной 
России, полузащитник «Химок»: 

— 1:0 в пользу Германии.
Прогноз болельщика. Лев 

Лещенко, певец, народный артист 
РСФСР: 

— Германия без труда распра-
вится с Уругваем. Южноамери-
канцы показывают быстрый и 
техничный футбол, но сила и 
мощь немецкой команды сдела-
ют свое дело. Немцы выиграют, 
возможно, даже с крупным сче-
том — 3:1. Уверен, что поражение 
от испанцев в полуфинале никак 
на них не повлияло. Они доста-
точно мотивированы и на борьбу 
за «бронзу». 

Прогноз болельщика. Анд-
рей Максимов, телеведущий, пи-
сатель: 

— Понятно, что фаворит в мат-
че за третье место — Германия. Но 
здесь решающее значение имеет 
психологический настрой. Немцы 
же так расстроились, что проигра-
ли испанцам, что могут завалить 
игру с Уругваем. В общем, резуль-
тат матча зависит от того, собе-
рутся немцы или расклеятся. В 

первом случае они выиграют с 
большим счетом 2:0 или 3:0. Во 
втором — проиграют с минималь-
ным. Скорее всего, по пенальти. 
11 июля (воскресенье)
22.30 Испания — 
Голландия. Финал.

Прямая трансляция — Рос-
сия-1. 

История матчей. Баланс 
встреч почти равный. Из восьми 
матчей четыре выиграли голлан-
дцы, три — испанцы, еще один 
матч завершился вничью. Разни-
ца мячей при этом лучше у «крас-
ной фурии» — 12-10.

Прогноз «РГ». Победа Испа-
нии со счетом 2:1.

Прогноз специалиста. Анд-
рей Тихонов, экс-игрок сборной 
России, полузащитник «Химок»: 

— 2:0 в пользу Испании.

Прогноз болельщика. Лев 
Лещенко, певец, народный артист 
РСФСР: 

— Чемпион, на мой взгляд, 
очевиден. Счет в матче Испания 
— Голландия будет 2:0. Обычно 
они забивают по одному голу, но 
в этой игре выложатся по пол-
ной. 

Прогноз болельщика. Анд-
рей Максимов, телеведущий, пи-
сатель: 

— Мне кажется, даже осьми-
ног не смог бы предсказать ис-
ход этого матча, хотя он пока 
еще ни разу не ошибался. На 
поле встретятся две совершенно 
разные команды с разными воз-
можностями. Думаю, счет будет 
минимальным, но не берусь 
предсказать, кто все-таки выиг-
рает.
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Он — это осьминог в аквариуме 
английского развлекательного 
центра Sealife в немецком городе 

Оберхаузен. Неизвестно, кто пер-
вым догадался ставить на два до-
мика с едой флажок Германии и 
ее противника на чемпионатах по 
футболу. Традиция уходит кор-
нями в первые дни жизни осьми-
нога в морском развлекательном 
центре немецкой земли Баден-
Вюртемберг. 

Администратор центра Sealife 
Штефан Порволь не выдал «РГ» 

тайну, кто предложил сделать Па-
уля оракулом. Однако рассказал, 
что его выбрали именно потому, 
что осьминоги по преданию об-
ладают девятью мозгами — восе-
мью в щупальцах и одним в голо-
ве, да еще и тремя сердцами. Чем 
руководствовался Пауль при вы-
даче прогнозов за сборную Гер-
мании — сердцем или головой, 
остается только гадать. Так или 
иначе, морское чудище снискало 
славу на прошлом чемпионате 
Европы 2008 г., предсказав 80 
процентов исходов всех матчей 
правильно! 

Однако на этот раз Пауль прев-
зошел сам себя: все прогнозы во 
время нынешнего чемпионата 
мира попадали в десятку. Немцы 
радовались и благословили Пау-
ля. Однако другие нации — их 
противники в матчах были безу-
тешны. Неоднократно из Англии 
и Аргентины раздавались призы-
вы зажарить бедолагу. В Интер-
нете и сейчас вовсю обсуждаются 
вкусные рецепты из осьминога. 

Ходят слухи, что перед игрой с 
Испанией фанаты ее сборной 
подкупили оракула, надеясь, что 
его прогноз деморализует про-
тивников из Германии. Ведь Па-
уль особенно любит лакомиться 

улитками именно из морской ла-
гуны у испанских берегов. Одна-
ко тренер немецкой сборной Йо-
ахим Лев на провокации не под-
дался и на пресс-конференции 
гордо заявил, что не собирается 
верить непроверенным слухам. 
Все немецкие футбольные фана-
ты, однако, дрожали похлеще са-
мого Пауля: ведь бессовестный 
морской гад абсолютно верно 
предсказал финал чемпионата 
Европы. Тогда победила Испа-
ния. 

На этот раз случилось то же са-
мое — Пауль угадал снова...

Очевидно, что осьминог нахо-
дится в опасности. Фанаты вполне 
могут выполнить угрозы и зажа-
рить его. Судя по всему, бедному 
оракулу ничего не остается делать, 
как воспользоваться предложени-
ем всемирной организации по за-
щите животных «PETA», которая 
требует переместить его инкогни-
то в естественные условия где-ни-
будь перед побережьем Африки. 
Испанский консул по секрету по-
ведал «РГ», что перед полуфина-
лом испанцы решили в случае по-
ложительного для них исхода мат-
ча предложить ему убежище на 
иберском полуострове. 

Анна Розэ, Берлин

Оракул в опасности
Осьминог, предсказавший поражение немцам, может оказаться зажаренным
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От мести немецких фанатов осьминога Пауля могут спасти в Испании, 

предоставив тому «политическое  убежище».

НЕ ТОЛЬКО ФУТБОЛ

Танго в ритме 
четвертьфинала

Горячие ракетки России и Аргентины 

схлестнутся в Москве 

ТЕННИС

Александр Ерастов
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Сегодня пройдут две одиночные 
встречи — Николай Давыденко 
сыграет против Давида Налбан-
дяна, а Михаил Южный — против 
Леонардо Майера. Завтра — пар-
ный поединок, в котором сойдут-
ся наши Игорь Куницын/Тейму-
раз Габашвили и южноамерикан-
цы Орасио Себальос/Давид Нал-
бандян.

В воскресенье болельщикам 
предстоят еще два матча — Давы-
денко против Майера и Южный 
— Налбандян.

Противостояние наших и юж-
ноамериканских теннисистов 
складывается своеобразно, хотя и 
вполне объяснимо. Дома мы у ар-
гентинцев выигрываем, а в гостях 
уступаем. Мы встречаем спорт-
сменов в бело-голубых майках в 
закрытом помещении на твердом 
синтетическом покрытии. Арген-
тинцы же приглашают, естествен-
но, на свежий воздух — на грунто-
вые корты. Так, в Москве в 2002 
году мы обыграли гостей в полу-
финале, то же самое было и в 
2006-м, когда россияне одолели 
аргентинцев в финале этого само-
го престижного команд ного пер-
венства мира. Ну а в 2003-м и 
2008-м в Буэнос-Айресе наша 
сборная терпела поражения от хо-
зяев. Правда, есть в истории на-
ших взаимоотношений и исклю-
чение. В статистике это записано 
так: «1985 г., Буэнос-Айрес, Ар-
гентина — СССР — 2:3». 

В связи с этим капитан россий-
ской сборной Шамиль Тарпищев 
замечает: «Несмотря на зависи-
мость от того, где играется матч, 

все встречи сложные. Аргентина 
— это та команда, которая имеет 
очень длинную «скамейку» за-
пасных игроков и уже давно за-
служила «Серебряную салатни-
цу», однако еще ни разу ее не за-
воевывала. Но трижды была в 
финале. Что касается нас, то мы 
дома не проигрываем уже 14 лет. 
Не хотелось бы, конечно, нару-
шать столь хорошую традицию». 
Добавим к сказанному Тарпище-
вым: сборная России — двукрат-
ный обладатель Кубка Дэвиса 
(2002, 2006). 

Наш многоопытный капитан 
считает, что в предстоящем матче 
шансы примерно равны. «И у нас, 
и у соперников одна проблема — 
травматизм», — подчеркнул Тар-
пищев. Давно известно, что за 
гостей не выступит лидер арген-
тинцев, чемпион US Open-2009 
Хуан Мартин дель Потро, все еще 
залечивающий травму. Нет в ко-
манде и такого игрока, как Хуан 
Монако. Зато в составе «бело-го-
лубых» теннисист Давид Налбан-
дян, бывший когда-то на третьем 
месте мирового рейтинга. Сейчас 
он серьезно скатился в классифи-
кации, но это ни о чем не говорит: 
опыт, мастерство и командный 
дух этого «классика корта» нику-
да не делись. Кроме него в до-
вольно-таки ровном аргентинс-
ком коллективе Орасио Себаль-
ос, 43-й в рейтинге ATP, фина-
лист прошлогоднего турнира в 
Санкт-Петербурге, а также Эду-
ардо Шванк (52) и Леонардо 
Майер (58). 

У нас же в команде — Николай 
Давыденко (6-я ракетка мира), 
Михаил Южный (14), Теймураз 
Габашвили (88) и Игорь Куни-
цын (114). Российский лидер Да-
выденко, недавно возобновив-
ший выступления, сказал, что «на 
один длинный пятисетовый 
матч» его хватит. «А вообще-то 
сложно пока говорить о моих иг-
ровых кондициях», — заметил 
Николай. 

Накануне четвертьфинального матча Кубка Дэвиса Россия — Аргентина 

в Москве прошла процедура жеребьевки.

Волейбол на индейской 
территории

Сборной России нужно забить 

64 мяча, чтобы попасть 

в «Финал шести» Мировой лиги 

ВОЛЕЙБОЛ

Михаил Харламов
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Соперником наших парней ста-
нет сборная США. Олимпийские 
чемпионы выступят в роли хозя-
ев — обе игры пройдут на арене 
города Уичита, что является са-
мым крупным населенным пунк-
том штата Канзас. Кстати, имен-
но в Уичите некогда обитали одни 
из наиболее непримиримых ин-
дейских племен с одноименным 
городу названием. 

Напомним, что на старте Ми-
ровой лиги две встречи между на-
шими командами закончились 
убедительными победами росси-
ян — 3:0 и 3:1. 

После столь уверенного дебю-
та еще на протяжении семи следу-
ющих матчей соперники никак не 
могли справиться с россиянами. 
По два раза — у себя дома и в гос-
тях — были переиграны египтяне. 
Еще трижды наши оказывались 
сильнее финнов. И только на про-
шлой неделе волейболисты из 
Страны тысячи озер сумели со-
творить сенсацию, заставив впер-
вые в нынешнем году капитули-
ровать, казалось, непобедимую 
дружину Баньоли.

Тем не менее добытый запас 
прочности позволял сборной 
России отправляться накануне в 
Америку с почти легким сердцем. 
Ситуация в группе «С» такова, 
что только невероятно плохое 

выступление на индейской тер-
ритории может помешать коман-
де пробиться в «Финал шести» 
Мировой лиги.

Перед играми с американцами 
наши волейболисты опережали 
главного конкурента в борьбе за 
первое место на шесть очков. При 
условии, что каждый из предсто-
ящих поединков хозяева выиг-
рывают не менее чем за четыре 
партии, в турнирной таблице они 
россиян догоняют. Но даже в этом 
случае вырваться вперед США 
вряд ли удастся.

Все дело в соотношении мя-
чей. Для того чтобы все-таки воз-
главить квартет и выйти в фи-
нальный раунд соревнований, 
олимпийским чемпионам мало 
того, что нужно дважды подряд 
победить со счетом 0:3, так еще во 
всех партиях не позволить оппо-
ненту набрать более чем 11 очков. 
Такое возможно разве что в фан-
тастическом фильме. 

ПЛЯЖНЫЙ ВОЛЕЙБОЛ

Накануне в Швейцарии старто-
вал очередной этап «Большого 
шлема» по бич-волею. 

Пока на песчаных кортах 
страны банков и сыра идут матчи 
квалификационного турнира. У 
девушек эту стадию с блеском 
преодолели обе российские 
пары. И Анастасия Васина с Ека-
териной Хомяковой, и Мария 
Браткова с Евгенией Уколовой 
смогли справиться с соперница-
ми, застолбив себе место в основ-
ной сетке этапа.

Что касается мужчин, то три 
наши пары начнут соревнования с 
квалификации, и только один дуэт, 
Юрий Богатов и Сергей Прокопь-
ев, сразу стартует с групповой ста-
дии.
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Ирония судьбы заключается еще и 
в том, что тренер сборной Голлан-
дии Берт Ван Марвейк — ярый по-
читатель стиля «Барселоны». Не-
сколько месяцев назад он признал-
ся мне, что хотел бы, чтобы его 
сборная играла в финале Кубка 
мира именно в испанской манере. 
В 1973 и 1974 годах, когда «Барса» 
заполучила двух испанских героев 
Круиффа и Неескенса, именно ис-
панцы мечтали перенять голланд-
ские привычки.

А в полуфинале Испания — Гер-
мания на поле появились семь фут-
болистов клуба, если считать толь-
ко подписавшего контракт Вилью. 
И что в этом удивительного, если в 
2009-м «Барселона» забрала шесть 
призов из шести возможных. Каза-
лось, какая еще может быть моти-
вация у футболистов?

Оказалось, что может: выиграть 
самый дорогущий кубок из всех су-
ществующих — Кубок мира. Задача 
сложнейшая, и если эта когорта ис-
панских игроков с ней справится, 
то они превратятся в первых ис-
панцев, вышедших в финал миро-
вого первенства и сразу ставших 
чемпионами мира по футболу. 

Ван Марвейк подсказал мне и 
ответ на вопрос, почему Испания 
переиграла нерешительно дейс-

твовавшую Германию. Ключ к по-
беде, по его мнению, довольно 
прост и в то же время сложен. Глав-
ный компонент игры испанцев, 
как и голландцев, заключается в 
том, как действуют их команды 
после потери мяча. Та же «Барсе-
лона» продолжает давление на со-
перника, чтобы вновь завладеть 
им как можно скорее. Сказать лег-
ко, а как это сделать на практике. 
Вся команда должна верить, что 
отбор мяча возможен, делать для 
этого все, что только в ее силах. И в 
эти моменты труднее всего прихо-
дится футболистам- созидателям. 
Но в «Барсе» с задачей справляют-
ся все, включая звезд. И на сей раз 
в игре с дисциплинированной Гер-
манией испанцы вновь сумели 
превозмочь себя и оппонента.

А теперь о финале. Все же у Ван 
Марвейка с его ребятами тут есть 
некое даже не преимущество, а судь-
бой дарованные привилегии. Во-
первых, лишний день отдыха. Во-
вторых, свой полуфинал Испания 
проводила на тяжелом поле, что все 
же скажется на физических — не 
бездонных же — силах, которые во-
лей-неволей подходят к концу пос-
ле турнира длиной в пять недель и 
завершения длиннющего сезона.

Но испанцы не показали, что 
подустали. Их пасы были так точ-
ны и так ловко находили партнера, 
что иногда виделось, будто на газо-
не у них на игрока больше. Дель 
Боске в конце концов был щедро 
вознагражден за то, что поставил в 
состав быстрого бегунка Педро 
вместо Торреса, который в преды-
дущих матчах не сумел продемонс-
трировать былого мастерства снай-

пера. Включение в состав Педро 
позволило Вилье выдать игру ме-
нее скованную, более агрессивную, 
чем прежде. Количество ударов по 
воротам Нойера все же перешло в 
то качество, которого не всегда хва-

тает доминирующей команде, что-
бы реально, на практике доказать 
свое преимущество. Гол Пуйоля 
был забит по всем законам логики. 
Он рванул вперед в манере матадо-
ра, раскидав всех — и чужих защит-
ников, и своих коллег по сборной. 

У немцев же так и не нашлось 
достойной замены Томасу Мюл-
леру. Тони Кроос и Петр Троховс-
ки не оправдали запланированную 
Левом стратегию. Их появление на 
поле выглядело бесполезным. Как 
и на Увро-2008, поражение выгля-
дело закономерным. Ребята Йоа-
хима Лева могли бы пробиться в 
восьмой для своей страны финал, 
побив тем самым рекорд, который 
принадлежал им совместно с бра-
зильцами — по семь попаданий в 
финальную стадию. Пока же они 
довели до двенадцати число вы-
ступлений в полуфинале — тоже 
рекорд. И еще одно достижение — 
это был 95-й матч сборной Герма-
нии на мировых первенствах.

Игра №96 с Уругваем пройдет 

лишь за третье место. Они уже спо-
рили за «бронзу» в 1970-м в Мек-
сике. Но та победа немцев со сче-
том 1:0 была как-то забыта после 
великолепного финала с участием 
Бразилии и Аргентины.

Превратится ли в похожий фее-
рический матч встреча Голландии 
и Испании? Кто знает. Зато извест-
но точно: на Кубке мира и в миро-
вой футбольной истории будет на-
чертано имя нового, никогда не 
владевшего Кубком победителя.

Кейр Реднэдж 

(Великобритания), футбольный 

аналитик — для «РГ».

ВЗГЛЯД ИЗ РОССИИ

В решающем матче, который 
состоится в 22.00 по московскому 
времени в Йоханнесбурге, встре-
тятся команды, ни разу не побеж-
давшие в чемпионатах мира, что 
делает их противостояние более 
интригующим. Насколько непред-
сказуемым? Об этом специально 
для «РГ» порассуждал известный в 
прошлом футболист сборной Рос-
сии, а ныне подмосковных «Хи-
мок» Андрей Тихонов.

Российская газета | Андрей, до-

вольны ли вы составом финаль-
ной пары? Или ждали кого-то 
другого в решающем матче?
Андрей Тихонов | По-моему, от-
личная пара. Испанцы оказались 
на голову сильнее немцев. Это вам 
не сборная Аргентины, у которой 
в центре полузащиты был проход-
ной двор. Есть линия защиты и ли-
ния атаки, а в центре пусто. Собс-
твенно, потому немцы, что хотели, 
то и делали. У испанцев все совер-
шенно иначе, они обороняются 
всей командой, причем очень ор-
ганизованно. Той же Германии 
они дали создать буквально один-
два момента.

РГ | Кто для кого является более 
неудобным соперником? Голлан-
дия для Испании или наоборот?
Тихонов | Я думаю, что испанцам 
сейчас все равно, с кем играть. 
Они настолько сильны, что им 
сейчас хоть Германия, хоть Гол-
ландия. Проблем у них не возник-
нет ни с кем.

РГ | То есть вы согласны с Йоахи-
мом Левом, который уверен, что 
Испания выиграет чемпионат 
мира?
Тихонов | А об этом говорили еще 
на старте турнира. Да, была осечка 
со Швейцарией, но ей никто особо-
го значения не придал. А дальше мы 
увидели, что по ходу чемпионата 
команда набрала прекрасную фор-
му. Единственно, мы не увидели, 
как испанцы проявляют волевые 
качества, например, когда пропус-
кают первыми. Неизвестно, как бы 
все сложилось в матче с Парагваем, 
если бы им забили с того пенальти. 

По-разному мог сложиться и матч с 
немцами, если бы подопечные Йо-
ахима Лева первыми открыли счет. 
И именно поэтому стартовые мину-
ты финального матча будут иметь 
особую важность.

РГ | Кому будете симпатизиро-
вать лично вы?
Тихонов | Вообще я болел за Гер-
манию. Та игра, которую они по-
казывали, мне была более симпа-
тична. Ведь как, смотришь на ис-
панцев и немножко устаешь от 
хождения мяча по полю. Да, я по-
нимаю, все это красиво, комбина-
ции, но не хватает мощи какой-то, 
давления. Эти элементы как раз 
были присущи немцам в матчах с 
Англией и Аргентиной.
Но по ходу полуфинала мне стало 
совершенно очевидно, что у нем-
цев нет шансов. 

РГ | Накануне финала состоится 
матч за третье место. Форвард 
«бундестим» Мирослав Клозе при-
знался, что не имеет никакого же-
лания участвовать в этой игре.
Тихонов | Третье место — это все-
таки бронзовые медали чемпио-
ната мира. Надо в любом случае 
биться. Конечно, для уругвайцев 
эта медаль будет более ценной. И 
все же надеюсь, что немцы собе-
рутся. Или они считали себя самы-
ми сильными и кроме первого мес-
та ничего не видели? У них моло-
дая команда, они вполне могли по-
теряться на более ранней стадии 
турнира. Надо играть. Профессио-
налы должны оставаться таковы-
ми до конца.

Беседовал Илья Соболев

ВЗГЛЯД ИЗ ЮАР

Чемпионат мира стал 
чемпионатом Европы

Восьмой чисто европейский финал Кубка мира выиграет Голландия или Испания

Сборная Голландии в третий раз в своей истории постарается выиграть Кубок мира. Это случится 11 июля, а днем ранее команды Уругвая и Германии встретятся между собой в утешительном финале — матче за третье место.

В финале у Ван Марвейка с его 
ребятами тут есть некое даже 
не преимущество, а судьбой 
дарованные привилегии

А
Р
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Правление Сбербанка России 
с прискорбием сообщает 

о тяжелой утрате
7 июля 2010 года в результа-

те дорожно-транспортного 
происшествия  скоропостижно 
скончался Председатель Сред-
нерусского банка Андрей Ни-
колаевич Успенский. Андрею 
было всего 42 года.

Андрей Успенский начал 
свою работу  в Сбербанке Рос-
сии в 1996 году, а в декабре 2006 
года он возглавил Среднерус-
ский банк. 

Талантливый руководитель, 
неравнодушный и инициатив-
ный лидер, надежный и отзыв-
чивый товарищ – таким был 
Андрей. Под его руководством 
команда Среднерусского банка 
совершила сильный прорыв и вошла в число лидеров в системе 
территориальных банков Сбербанка России. Отвечая за деятель-
ность банка в семи субъектах Федерации Центрального федераль-
ного округа, Андрей на собственном примере демонстрировал то, 
как можно и нужно менять Сбербанк и процессы в нем. Каждый, 
кто работал с ним рядом, знал, что Андрей всегда поможет и под-
держит как словом, так и делом.

Выражаем глубочайшие соболезнования жене, детям, родите-
лям, всем родным и близким Андрея Успенского. Скорбим и раз-
деляем постигшее вас горе. 

Правление Сбербанка России

Манга про Аанга, 
или Мановения конечностями

На экраны вышел фильм М. Найта Шьямалана «Повелитель стихий»
КИНО

Валерий Кичин

НОВЫЙ HIJKHLMNOP М. НLQNL 
ШRSTLILUL «ПJVOIWNOIR MNW-
XWQ» ULYISZUJ [JKL\]VLON, 
^NJ MLTW [J MOHO NOXUJIJYWW 
PJVUJ UW^OYJ UO \UL^LN, OMIW 
JUW V P_KLX TLIJJZLPOUU]X 
I`ZOQ. 

Очки тут спокойно можно отки-
нуть: в очках вы получаете изоб-
ражение тусклое и неопрятное — 
хорошо снятый «плоский» фильм 
даст иллюзию объема куда более 
мощную и выразительную. Авто-
ры явно не понимают, что 3D — 
не просто дополнительные де-
ньги в кассу, а художественное 
средство, которому хорошо бы 
найти правильное применение. 

Впрочем, без очков изображе-

ние окажется еще более неопрят-
ным и размытым.

Хотя именно здесь объем мог 
бы весьма пригодиться. В основе 
блокбастера — анимационный те-
лесериал «Аватар, последний Маг 
Воздуха», который, в свою оче-
редь, имитирует японские манга — 
книжки-картинки с луноликими 
воинами и сверкающими клинка-
ми. Действие происходит после 
Апокалипсиса, когда от человечес-
тва останутся враждующие груп-
пки, каждая поклоняется одной из 
четырех стихий. По сюжету мы 
должны следить за тем, как растет 
и учится повелевать всеми четырь-
мя — Водой, Воздухом, Огнем и 
Землей — юный Аватар, спаситель 
и объединитель по имени Аанга. 
Аанге приданы черты лысого 
японского мальца. Его антипод — 
чернявый принц Зуко, который 
постоянно сверкает глазами и не 

обещает ничего хорошего. Его иг-
рает подросший герой «Милли-
онера из трущоб» Дев Патель — из 
парня актера явно не получилось. 

Многосерийный телефильм 
подробно живописует противо-
стояние народов, поклоняющихся 
огню или воде, интриги чернявого 

принца и подвиги лысого мальца. 
Шьямалану нужно было все это, 
безразмерное, втиснуть в полтора 
часа, и разрушения начались уже 
на стадии сценария. Он рекордно 
беспомощен, в нем все распадает-

ся, не стыкуется, ничто ни с чем не 
увязано — похоже, режиссер, мон-
тируя, уже не помнит, о чем был 
предыдущий кадр. Необузданная 
фантазийность, которая у масте-
ров уровня Миядзаки читается как 
изысканный сюр, у Шьямалана ка-
жется детской глупостью. Услов-

ности, на которые в манге не обра-
тишь внимания, в игровом кино 
торчат нелепо и нагло, и никакой 
актерский гений их не оправдает. 

Поэтому с актерами тоже 
беда — слово «чудовищные» бу-
дет для них самым мягким опре-
делением. Главная актерская за-
дача тут — жонглировать стихия-
ми. Они производят мановения 
всеми четырьмя конечностями, 
отчего вздымаются воды, разят 
огненные смерчи, встают камни и 
колеблются воздуси. У рисован-
ных персонажей это получается 
лучше — не так комично. Но и 
спецэффекты подкачали: обычно 
они работают, если есть коорди-
нирующая голова. Здесь голов 
много, но ощущение, что нет ни 
одной думающей — все только 
производят фантазийные мано-
вения. Поэтому китайская плю-
шевая игрушка неопределенного 
вида и пола, увеличенная до раз-
меров динозавра и почему-то ле-
тающая, исторгает из зала вместо 
восторга иронические смешки, а 
огненные смерчи с их витиеваты-
ми траекториями кажутся затер-
тым цирковым трюком.

Во всем этом непроходимо тос-
кливом предприятии есть одна по-
настоящему серьезная и печаль-
ная нота: деградация неплохо на-
чинавшего режиссера. Первым ус-

пехом Шьямалана была громкая 
мистическая лента «Шестое чувс-
тво», которую, как теперь ясно, 
спас умный актер Брюс Уиллис. Но 
меня она, признаться, уже тогда 
насторожила слишком истовым 
отношением к мистике — игра там 
ощущалась как некая вера, на гра-
ни с примитивно упертой идеоло-
гией. В последующих картинах 
«Неуязвимый», «Знаки» и «Та-
инственный лес» все алогичное, 
нелепое и невероятное подавалось 
уже на полном серьезе, столь на-
тужном, что это вызывало сомне-
ния в интеллектуальном багаже 
автора. Теперь от багажа остался 
круглый зияющий ноль.

Вернемся к главному обеща-
нию фильма: 3D. Как мы видим, 
не успев окрепнуть, эта техноло-
гия уже вызвала к жизни изделия 
типа B-movie — неумной, нета-
лантливой и, независимо от бюд-
жета, дешевой экранной жвачки. 
Это значит, еще не нарастив мус-
кулы, сенсационная новинка де-
монстрирует их дряблость.

Происходят примерно те же 
процессы, что с технологией 
DVD. При своем появлении она 
гарантировала качество: диск по-
ражал ясностью картинки, мно-
гоканальностью звука, возмож-
ностью выбора между оригина-
лом и дубляжем. Потом все стало 
быстро дешеветь, и сегодня боль-
шинство дисков уже не предо-
ставляют никакого выбора, а по 
качеству не очень отличаются от 
печальной памяти VHS-кассет.

Не случайно и очки к «Пове-
лителю стихий» дают такие же 
дешевые и примитивные, туск-
лые и старорежимные, как сама 
эта провальная по всем статьям 
картина. Эти очки уже ничем не 
отличаются от тех, что выдавали 
в 50-е годы прошлого века в кино-
театре «Стереокино», который на 
задах гостиницы «Москва» кру-
тил черно-белые «объемные» 
фильмы. По качеству они были 
значительно лучше.Аанге приданы черты лысого японского мальца. 

ПОДВИГ

Лариса Ионова

«РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА»

ВОЛГОГРАДСКАЯ ОБЛАСТЬ

В КАМЫШИНЕ [PJMNWIWMR M 
KL[WNLUJT АIOKMOOT ПLVIOU-
KJ, KJNJP]Q [JYWH VJ VPOTS 
_^OUWQ, M[LMLS nW\UR PSZJ-
VJYJ.

ЧП произошло на военном поли-
гоне в районе города Камышин 
Волгоградской области.

Солдаты разведывательного 
батальона Камышинского учеб-
ного центра отрабатывали впол-
не обычное упражнение — мета-
ние боевой ручной осколочной 
гранаты РГД-5 из окопа. Неожи-
данно 23-летний рядовой Петр 
Перета, готовясь к броску, выро-
нил гранату из рук. Через доли се-
кунды раздался взрыв. 

Сам рядовой и находившийся 
рядом с ним в окопе руководи-
тель занятий, командир развед-
роты капитан Алексей Павленко 
получили серьезные ранения. 
Солдату повезло больше: в боль-
нице, куда его привезли прямо с 
полигона, врачам удалось спасти 
ему жизнь. Офицер по пути в гос-
питаль скончался.

По словам прокурора Камы-
шинского гарнизона Евгений Ко-
сяченко, придя в себя после опе-
рации, рядовой рассказал, что ка-
питан Павленко сделал все, что-
бы спасти его. За доли секунды 
перед взрывом он сначала попы-
тался вытолкнуть солдата из око-
па, а когда понял, что не успеет, 
закрыл его своим телом. 

Капитану Алексею Павленко 
не исполнилось еще и тридцати 

лет. В Камышин его направили 
после окончания Рязанского вы-
сшего воздушно-десантного ко-
мандного училища. 

В части, где служил Павленко, 
объявили траур. Вспоминая о ка-
питане, его коллеги-десантники 
не могут скрыть скупых мужских 
слез. 

— Алексей был одним из луч-
ших командиров подразделе-
ния, — говорит замполит воинс-
кой части № 75507 Олег Недбай-
лов. — Почему-то всегда так бы-
вает, что уходят именно такие 
люди. Может, я скажу сейчас 
громкие слова, но такими офице-
рами Российская армия может 
гордиться. Спасая жизнь солдату, 
он честно исполнил свой долг. 

— Мы были знакомы с Алексе-
ем ровно два года, — вспоминает 
его товарищ офицер Дмитрий Ба-
ранов. — Он был грамотным ко-
мандиром и очень жизнерадост-
ным человеком. Очень любил 
свою жену Алену. Они пожени-
лись пять лет назад и мечтали о 
детях, но знаете, жизнь в гарнизо-
не — сложная штука… 

Мать рядового Петра Переты 
Татьяна узнала о случившемся на 
полигоне из новостей: ни из час-
ти, ни из госпиталя ей никто не 
позвонил. 

— Спасибо тому офицеру, ко-
торый спас моего Петю, — гово-
рит она. — Сын так хотел служить. 
Окончил нефтяной техникум с 
красным дипломом, но решил 
пройти армию, причем элитные 
войска. Его взяли: у него отличная 
спортивная подготовка. 

Сейчас Татьяна собирает де-
ньги, чтобы приехать к сыну из 
города Ершов Саратовской об-
ласти, где они живут. 

ПРОИСШЕСТВИЕ

Мария Голубкова

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

ПРОГУЛКИ [J VJZO, ̂ PO\V]-
^LQUJ [J[_ISPU]O V ПONOPH_P-
YO V IONUWQ MO\JU, ̂ LMNJ MNL-
UJVSNMS [PW^WUJQ NPLYOZWQ W 
MOPRO\U]X NPLVT. НL sNJN PL\ 
[J MJHMNVOUUJQ UOJMNJPJn-
UJMNW [JMNPLZLI VWtO-Y_HOP-
ULNJP СLUKN-ПONOPH_PYL РJ-
TLU ФWIWTJUJV, K_PWP_`xWQ 
V YJPJZMKJT [PLVWNOIRMNVO 
MNPJWNOIRU]Q HIJK. 

Филимонов принимал участие в 
частной прогулке на арендован-
ном катере по Финскому заливу. 
Круиз закончился в больнице. По 
свидетельству очевидцев, в 
14-метровом катере находилось 
всего 5 человек. Находясь на палу-
бе, Роман Филимонов посколь-
знулся или оступился и выпал за 
борт. Вихреобразным течением, 
которое образуется при движении 
по воде, его затянуло под винт и 
серьезно повредило ноги. Есть 
также повреждения на руках. 

Неудачно отдохнувшего чи-
новника срочно госпитализиро-
вали в Военно-медицинскую ака-
демию в отделение военно-поле-
вой хирургии. По предваритель-
ным данным, у него повреждены 
сухожилия, предстоит операция. 

Подробностей чиновники пред-
почитают не разглашать, ссыла-
ясь на врачебную тайну. 

— К тому же мы понимаем, что 
к такой высокопоставленной пер-
соне будет проявляться повы-
шенный интерес, и хотим огра-
дить пациента от излишнего вни-
мания, — добавил источник «Рос-
сийской газеты» в Военно-меди-
цинской академии. — Жизни Фи-
лимонова ничто не угрожает.

В приемной вице-губернатора 
«Российской газете» сообщили, 
что состояние пострадавшего ме-
дики оценивают как стабильное, 
он находится в сознании. Сколько 
он пробудет в больнице, пока не 
известно. Все это время обязан-
ности Филимонова будет испол-
нять вице-губернатор Алексей 
Сергеев. 

Отметим, активный отдых уже 
не раз причинял проблемы со здо-
ровьем петербургским чиновни-
кам. В ноябре 2009-го губернатор 
Петербурга Валентина Матвиенко 
на традиционной воскресной тре-
нировке сломала ногу на теннис-
ном корте. Вице-губернатор Алек-
сандр Вахмистров, теперь уже 
бывший, сломал ногу, катаясь на 
лодке во время отпуска. Выбивает-
ся из этого ряда только вице-гу-
бернатор Алла Манилова, которая 
сломала ногу, упав со сцены во вре-
мя подготовки одного из офици-
альных мероприятий. 

Есть только миг
Офицер спас солдата 

ценой собственной жизни

Несчастливая 
прогулка
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Тем временем
Смольный решил проверить у петербургских чиновников 
физическое и психическое здоровье. Согласно опублико-
ванной документации тендера диспансеризацию должны 
пройти 7535 человек. Каждому петербургскому чиновни-
ку предстоит обойти не менее десяти специалистов — от 
терапевта до психиатра-нарколога — и сдать уйму анали-
зов. Список включает не только традиционные анализы, 
флюорографию и электрокардиографию, но и такие 
изыски, как «цитологическое исследование мазка из цер-
викального канала». Обследование госслужащих обой-
дется бюджету в 12,7 миллиона рублей. Евгения Цинклер.

Курортная 
взятка

Экс-главу южного города 

судят в столице 

за коррупцию

ПРОЦЕСС

Владимир Полетаев 

ВЧЕРА V МJMYJPM_ZO UL^LIMS 
[PJtOMM, KJNJP]Q JHOxLON 
H]NR YPJTKWT.

На скамье подсудимых — бывший 
глава города Ейска Краснодарс-
кого края Сергей Тулинов. Он об-
виняется в получении крупной 
взятки — в 3 миллиона рублей.

Следствие по уголовному делу 
экс-мэра южного приморского 
города вели сотрудники московс-
кого управления Следственного 
комитета при прокуратуре РФ. 
Глава столичного управления 
СКП Анатолий Багмет сообщил, 
что «сделка» состоялась 17 июля 
2009 года в ресторане гостиницы 
«Красные Холмы Swisshotel» — 
чиновник лично получил деньги 
от предпринимателя, пообещав 
за это щедрое вознаграждение: 
передать коммерческой фирме в 
долгосрочную аренду лакомый 
кусочек территории Ейска. Этот 
участок земли площадью около 
10 тысяч квадратных метров на-
ходится в курортной зоне прямо 
на набережной. И предназначал-
ся он, согласно генплану застрой-
ки города, под строительство ку-
рортного комплекса. Зачем он по-
надобился коммерсантам — 
следствие не пояснило. Зато адво-
каты подсудимого убеждены, что 
именно курортный комплекс на-
меревались строить бизнесмены. 
Но почему за взятку должны 
были инвестировать свои милли-
арды в хороший проект — неиз-
вестно. Может мэр сам вымогал 
эти 3 миллиона? Впрочем, на то и 
суд, чтобы разобраться и расста-
вить все точки над «i».

Защитник обвиняемого Юрий 
Качан сообщил, что у него есть 
результат физико-технической 
экспертизы, в которой говорится, 
что пакет с деньгами и сами купю-
ры были помечены специальным 
средством, видимым только в 
ультрафиолетовых лучах. 

— В документе сообщается, 
что при задержании Тулинова у 
него взяли смывы с рук, однако 
эксперты не обнаружили свече-
ния этих смывов, что свидетельс-
твует о том, что мой подзащит-
ный не брал ни деньги, ни пакет, в 
котором они якобы находи-
лись, — заявил адвокат. 

Возможно, мэр просто не ус-
пел взять в руки пакет, потому что 
ему надели наручники? По мень-
шей мере следователи считают, 
что доказательств вины экс-гла-
вы Ейска собрано достаточно. 

Тулинов при избрании мэром 
получил 92 процента голосов из-
бирателей.

Если в суде будет доказана его 
вина — он надолго отправится за 
решетку. 

Горючая «Мама Зоя»
В Москве вновь сгорел дебаркадер с рестораном 

ЧП

Ирина Огилько
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L MLT ZOHLPKLZOP V]YJPOI 
[JIUJMNR`.

Сигнал о возгорании поступил на 
пульт дежурного в 3.30. К месту 
инцидента были направлены де-
сять пожарных расчетов и специ-
альный катер «Надежда». Огонь 
тушили с земли и воды, однако 
справиться с пламенем долго не 
удавалось. 

— К моменту приезда пожар-
ных полыхали вся двухэтажная 
постройка и два соединенных с 
ней одноэтажных строения, по-
жару была присвоена вторая ка-
тегория сложности, — пояснил 
сотрудник пресс-службы МЧС по 
Москве Сергей Власов. — Боро-

лись с огнем более часа, только в 
4.47 огонь полностью потушили. 

Поначалу предполагалось, что 
во время пожара пропали люди, 
но потом выяснилось, что им уда-
лось самостоятельно покинуть 

ресторан невредимыми. Как 
только с огнем справились, место 
брандмейстеров заняли специа-
листы из следственного управле-
ния МЧС России. От самого рес-
торана остался лишь черный ос-
тов железных конструкций и ви-
тиеватые, почти не тронутые пла-
менем парадные ворота входа в 
заведение. 

За соблюдением мер противо-
пожарной безопасности на по-

добных посудинах отвечает под-
разделение Государственного 
надзора в сфере транспорта — 
Госморречнадзор. Там заверяют: 
никаких нарушений в ходе прове-
рок на дебаркадере выявлено не 

было. В правоохранительных ор-
ганах говорят, что характер пов-
реждений указывает на поджог. 
На момент подписания номера в 
печать эта причина была одной из 
основных версий. 

Стоит отметить, что на Фрун-
зенской набережной находятся 
еще два аналогичных заведения: 
«Два Петра» и «Сказки Востока». 
Все они пользуются популярнос-
тью. Еще бы, ведь они расположе-

ны у пешеходного Андреевского 
моста, излюбленного места отды-
ха москвичей. В эти рестораны 
часто заглядывает праздно гуля-
ющая публика не только с Фрун-
зенской набережной, но и с про-
тивоположного берега Москвы-
реки, со стороны Нескучного сада 
и ЦПКиО имени Горького. А в 
выходные дни рестораны окку-
пируют свадьбы и юбиляры. Как 
рассказал «РГ» один из админис-
траторов ресторана «Сказки Вос-
тока», конкуренции между ресто-
ранами нет. Напротив, пожар, ко-
торый произошел в конце апреля 
на дебаркадере ресторана «Ви-
кинг», сплотил владельцев. «Мы 
не испытываем нехватку в клиен-

тах, а цены у нас вполне демокра-
тичные», — пояснил молодой че-
ловек. Действительно, в среднем 
бизнес-ланч из трех блюд обой-
дется всего в 250—300 рублей. 

Кто мог быть заинтересован в 
поджоге, да и поджог ли это? На 
эти вопросы правоохранитель-
ным органам еще предстоит най-
ти ответы. А пока администрации 
ресторанов собираются усилить 
охрану своих заведений в ночные 
часы, причем не только внутри 
самих заведений, но и вдоль набе-
режной. 

Черный остов «Мамы Зои» заста-

вил администрацию соседних рес-

торанов усилить охрану.
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Кстати
Отметим, судьба московских дебаркадеров под вопросом. 
Власти столицы ведут с ними борьбу не первый год. В се-
редине июня на встрече с депутатами городской Думы 
мэр столицы Юрий Лужков подчеркнул, что он продол-
жит бороться с незаконными плавучими постройками на 
набережной реки Москва, которые загрязняют окружаю-
щую среду и ее акваторию. 

Правоохранительные органы 
и сами рестораторы считают: 
это поджог

Не успев окрепнуть, 
технология 3D уже породила 
дешевую экранную жвачку

Джипы 
для патриотов

В Ульяновске 

завершилась очередная 

«демографическая» 

акция 

АКТУАЛЬНО

Виктория Чернышева

УЛЬЯНОВСК

ВЧЕРА V УIRSUJVMKO [JZVOIW 
WNJYW ̀ HWIOQUJQ — [SNJQ [J 
M^ON_ LKtWW «РJZW [LNPWJNL». 

Суть — награждение семей, в кото-
рых 12 июня, в День России, поя-
вились малыши. Главный приз — 
«уазик» — достался семьям из 
сельских районов: Татьяне и Олегу 
Корчагиным, Наталье и Василию 
Грачевым. И у тех, и у других 12 
июня на свет появился третий ре-
бенок. У Корчагиных — девочка 
Виолетта, у Грачевых — мальчик 
Никита. 

— Честно говоря, мы замучи-
лись, выбирая двоих победите-
лей, — рассказала руководитель 
Управления ЗАГС Ульяновской 
области Людмила Тихонова. — 
Сошлись на том, что это должны 
быть семьи, уже имеющие опыт 
воспитания детей, ведущие здоро-
вый образ жизни. 

Кстати, победители в один го-
лос заявили, что специально «под-
гадывать» рождение ребенка к 12 
июня они не собирались: так уж 
Бог дал. 

В нынешнем году в Ульяновс-
кой области на свет появилось 73 
юных патриота. Цифра символич-
ная — это официальный номер ре-
гиона. В 28 семьях родился второй 
ребенок, в восьми — третий. 

За пять лет проведения акции 
количество малышей было при-
мерно одинаковым, за исключе-
нием 2006 года, когда о ней толь-
ко-только объявили. Тогда роди-
лось 28 детей. В 2007-м — уже 78, 
в 2008-м — 87, в 2009-м — 74 ре-
бенка. Рассказывают, что в неко-
торых роддомах женщины про-
сили врачей ускорить им роды, 
чтобы малыш появился на счет 
именно 12 июня. Хотя открыто в 
этом пока не призналась ни одна 
мама. 
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СМИ

Иван Карасев
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Впервые все дискуссии форума 
будут выложены в Интернет на 
специально созданном для этого 
веб-ресурсе. Кроме того, у всех 
зарегистрированных пользова-
телей появится возможность их 
продолжать в интерактивном ре-
жиме.

Южный 

корпоративный союз

Майкоп собрал журналистов 
из всех 13 регионов Южного и 
Северо-Кавказского федераль-
ных округов Федерации, а также 
Абхазии и Южной Осетии. Пред-
ставители более чем 60 СМИ 
приехали в Адыгею, в том числе 
из «Российской газеты», «Извес-
тий», «АиФ», «Московского 
комсомольца». 

— Четыре года — это уже ис-
тория, и примечательно, что фо-
рум, начавшись как встреча жур-
налистов Адыгеи и Кубани, быс-
тро вырос до международного 
уровня и предстал перед нами в 
новом статусе, — сказал на от-
крытии мероприятия президент 
Адыгеи Аслан Тхакушинов. — На 
наших глазах родилось творчес-
кое содружество журналистов и 
редакторов юга страны, пред-
ставляющих с этого года сразу 
два федеральных округа — Юж-
ный и Северо-Кавказский. Этот 
корпоративный союз, усилен-
ный представителями федераль-
ных СМИ и наших коллег из Аб-
хазии и Южной Осетии, является 
огромной силой. Поскольку жур-
налисты не просто информиру-
ют свою аудиторию, но и форми-
руют мнение и дают оценку всем 
действиям власти, важно, чтобы 
она была объективной и чест-
ной. 

Надо заметить, что форум 
«Взаимодействие в общих инте-

ресах» — во многом уникальный 
проект, успешно развивающийся 
благодаря властям Адыгеи. Ана-
логичных дискуссионных пло-
щадок нет больше ни в одном 
другом регионе российского юга. 
Такие мероприятия важны еще и 
потому, что помогают формиро-
вать единое информационное 
пространство Северного Кавказа 
вне зависимости от того, сколько 
здесь федеральных округов.

Среди тем, которые вызвали 
на прошедшем форуме наиболь-
ший интерес, — дискуссия о мо-
дернизации СМИ региона. Что 
ждет медиасообщество в пост-
кризисный период, каковы пути 
обновления и стоит ли опасаться 
конкуренции веб-ресурсов пе-
чатным изданиям? Вот далеко не 
полный перечень злободневных 
вопросов, затронутых в ходе за-
интересованного разговора.

Блог в помощь
Конечно, Интернет сейчас 

энергично развивается, и каждое 
уважающее себя издание стре-
мится застолбить место в вирту-
альном пространстве — сайты, 
блоги, форумы растут как грибы 
после дождя. По словам замести-
теля главного редактора журна-
ла «Журналист» Любови Петро-

вой, если шесть лет назад сово-
купная аудитория сайтов газет 
насчитывала 41 миллион посе-
тителей, то сейчас эта цифра под-
бирается к 75 миллионам. И это 
далеко не предел.

По мнению руководителя ин-
тернет-проектов Фонда разви-
тия информационной политики 
Игоря Батурина, еще как мини-
мум 15 лет «бумажные» версии 
могут жить спокойно, не опаса-
ясь серьезной конкуренции со 
стороны веб-ресурсов. Поэтому 
у редакторов есть время адапти-
ровать свои СМИ к новым усло-
виям. Уже сейчас появилась 
«первая ласточка» грядущей ин-
формационной революции. 

Началось внедрение новей-
ших моделей устройств iPad, ана-
логов «электронных книг», или, 
как их еще называют, ридеров. 
Они позволяют в одно касание к 
дисплею менять шрифт, другие 
настройки и листать страницы. В 
некоторых зарубежных странах 
(например, в США) практически 
все крупные издательства теперь 
оцифровывают свои тексты под 
формат iPad.

Красной нитью через все пле-
нарные дискуссии форума про-
ходила тема модернизации СМИ. 
Не секрет, что экономический 

кризис существенно пошатнул 
позиции региональных газет, не 
говоря уже о муниципальных. 
Как следствие — снижение объ-
емов рекламы, за счет которой 
существуют многие издания, и 
количества подписчиков. И удер-
жать падение тиражей можно 
только за счет новых подходов. 
Помните, как в известной сказке 
Льюиса Кэрола Алисе, чтобы 
стоять на месте, нужно было 
идти, а чтобы бежать — нужно 
было  мчаться со всех ног. 

Сокращение штатов, урезание 
гонораров, свертывание проек-
тов — самый легкий путь: такти-
чески он оправдан, но проигры-
вает в стратегии. Минувший год 
показал, что кризис пережили те 
издания, которые не следовали 
старым лекалам, не боялись кре-
ативных решений и чутко реаги-
ровали на изменение запросов 
своих читателей.

О том, каким путем идти даль-
ше, говорили на одной из секций 
в научной библиотеке Адыгейс-

кого государственного универ-
ситета. Ясное дело, панацеи от 
неудач не придумано, однако су-
ществует выбор путей к успеху. 
Поэтому одна из самых интерес-
ных тем дискуссий была посвя-
щена вопросу, какая из новых 
моделей развития СМИ: авто-
номная, бюджетная или коммер-
ческая — наиболее перспектив-
на.

Какая модель 

эффективнее?

— Форум СМИ «Взаимодейс-
твие в общих интересах» — удач-
ная диалоговая площадка, — де-
лится своими впечатлениями о 
проходивших дискуссиях замес-
титель руководителя аппарата 
Комитета Госдумы по вопросам 
местного самоуправления Алек-
сей Панасюк. — Она особенно 
полезна при обсуждении таких 
сложных тем, как выбор наибо-
лее эффективной модели разви-
тия средств массовой информа-
ции. Тем более когда речь идет об 
изданиях, выходящих на нацио-
нальных языках. Здесь очень 
много нюансов, а опыта работы в 
новых организационно-право-
вых формах практически нет. 

Много вопросов мне задавали 
представители муниципальных 
газет, которые основаны на ка-
ких-то слухах или негласных ус-
тановках, не прописанных в за-
конодательстве. Причем это спе-
цифика не только изданий Се-
верного Кавказа, но и большинс-
тва регионов страны. Поэтому, 
считаю, в плане разъяснения 
правовых вопросов предстоит 
еще большая работа.

Как наглядный пример таких 
правовых коллизий — ситуация с 
газетой на абазинском языке 

«Абазашта». О непростой ситуа-
ции вокруг нее участникам фору-
ма рассказывала главный редак-
тор Фардаус Кулова из Карачае-
во-Черкесии. Дело в том, что в 
этой республике официально 
признаны государственными 
пять языков — абазинский, кара-
чаевский, ногайский, русский и 
черкесский. Естественно, изда-
валось и пять общереспубликан-
ских газет. В попытке оптимизи-
ровать финансирование возник-
ла идея объединить их под одной 
крышей в некий издательский 
дом, но это вызвало протест. 
Дело доходило даже до пикетов. 
Как разрешить проблему, до кон-
ца неизвестно. Дело еще и в дру-
гом — о какой самоокупаемости 
может идти речь, если даже теле-
программу чиновники Роском-
надзора требовали давать на аба-
зинском языке. Пришлось газету 
перерегистрировать, указав, что 
она выходит на абазинском и 
русском.

Не осталась незамеченной и 
другая проблема, вызывающая у 
работников пера если не раздра-
жение, то досаду. За все время су-
ществования независимой прес-
сы так и не выработаны четкие 
правила и механизмы поддерж-

ки печатных изданий. Высокая 
стоимость услуг почты становит-
ся одним из главных тормозов 
развития СМИ: есть примеры, 
когда в некоторых субъектах Фе-
дерации эта доля достигает 60 
процентов.

По общему мнению журна-
листов, государство могло бы до-
тировать почтовым отделениям 
часть их затрат на доставку газет 
и журналов подписчикам, как 
это делается в некоторых стра-
нах. Тем самым государство об-
легчило бы своим гражданам 

свободный доступ к печатной 
информации.

По мнению экспертов, на ре-
гиональном уровне для успеш-
ного развития СМИ необходимо 
разрабатывать программы соци-
альной поддержки журналистов. 
В частности, в Адыгее учрежде-
ны премии президента, есть воз-
можность установить гранты для 
работников пера от кабинета ми-
нистров и вдвое — с трех до шес-
ти миллионов рублей — увели-
чить гонорарный фонд респуб-
ликанских изданий.

Отдельной темой форума 
прозвучали такие проблемы, как  
толерантность и ксенофобия, а 
также поиск форм межрегио-
нального сотрудничества СМИ в 
противодействии терроризму и 
экстремизму.

На этом фоне неожиданно 
много вопросов было к ведущей 
телепрограммы «Мусульмане», 
которая выходит на ВГТРК, Ди-
наре Садретдиновой. Из всей 
женской половины участников 
форума она была единственной, 
кто был одет по нормам ислама. 
Коллеги интересовались: стоит 
ли публичному человеку, веща-
ющему на многомиллионную ау-
диторию, столь кардинально 
подчеркивать свои религиозные 
убеждения? Ведь толерант-
ность — это, можно сказать, ули-
ца с двусторонним движением. 
Главный редактор газеты «Сер-
дало» Хусейн Шадиев высказал 
пожелание, что во время съемок 
очередной передачи про много-
национальные российские реги-
оны Динара предстанет, напри-
мер, в ингушском, а то даже и в 
казачьем костюме. «Вот мужчи-
ны! Вечно пытаются нас в кого-
то нарядить, хотим мы того или 
нет», — пришла на помощь кол-
леге арт-директор канала «Да-
гестан» Ариза Батырова.

Майкопский формат
Эксперты отмечают, что зада-

ча форума «Взаимодействие в 
общих интересах» как нельзя 
лучше отражает суть совместных 
усилий прессы и власти по реали-
зации планов  модернизации 
страны и ее регионов. Примером 
такой работы  является  план со-
здания в Северо-Кавказском фе-
деральном округе, Адыгее и 
Краснодарском крае сети горно-

лыжных курортов.  Проект пред-
ставил российскому президенту 
на прошедшем международном 
форуме в Санкт-Петербурге пол-
пред в СКФО Александр Хлопо-
нин. И именно СМИ отведена 
важная роль в формировании 
положительного имиджа регио-
нов.

— Мы на своем опыте знаем, 
как важно расширять информа-
ционное пространство, — гово-
рит главный редактор государс-
твенной газеты «Южная Осетия» 
Залина Цховребова, — как важ-
но, чтобы журналисты, освеща-
ющие судьбоносные события, 
были честны и беспристрастны. 
Любую информационную атаку 
можно выдержать, если мы не 
будем бояться правды.

Кстати сказать, не так давно 
журналисты Краснодарского фи-
лиала «РГ» подарили коллегам 
из Цхинвала объемный фотоар-
хив о событиях грузино-югоосе-
тинского конфликта и хронике 
послевоенного восстановления 
теперь уже независимой респуб-
лики.

По словам президента Ады-
геи Аслана Тхакушинова, сегод-
ня нужно по-новому посмотреть 
на Северный Кавказ, чтобы ре-
шить проблемы, происходящие в 
многонациональных регионах. 
И большая надежда возлагается 
на медийное сообщество. Вот 
журналисты побывали в Адыгее 
и воочию убедились, сколь непо-
хожи регионы юга России: со 
своими традициями, обычаями, 
интересной историей, а также 
достижениями в экономике, на-
уке, искусстве, социальной сфе-
ре. 

Неоспоримый факт — модер-
низация экономики макрорегио-
на, который по своему потенциа-
лу, в том числе и интеллектуаль-
ному, не уступает наиболее раз-
витым территориям страны, су-
лит немалую выгоду.

По мнению экспертов, журна-
листам необходимо выработать 
четкие и прозрачные принципы 
господдержки. Редакционным 
коллективам пора подумать о за-
ключении с учредителями дого-
воров на госзаказ, а всю оставшу-
юся площадь газет и время эфира 
сделать максимально рыночны-
ми, чтобы получать средства на 
дальнейшее развитие.

Средства массовой модернизации
Как расширить информационное пространство Северного Кавказа

Финансовый кризис пережили 
издания, которые не следовали 
старым лекалам, не боялись 
креативных решений и чутко 
реагировали на изменение 
запросов читателей

В дискуссиях о путях развития 

СМИ юга страны участвовали 

журналисты из всех 13 регионов 

Южного и Северо-Кавказского 

федеральных округов РФ, а также 

Абхазии и Южной Осетии.
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Курортное ожерелье
Адыгея вместе с другими республиками Северного Кавказа создаст уникальный туристический кластер

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

Александр Ершов
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Таким образом, в ближайшей 
перспективе северокавказские 
регионы свяжет между собой 
своеобразное курортно-туристи-
ческое ожерелье, где смогут от-
дохнуть и поправить свое здоро-
вье миллионы гостей. О том, ка-
ким будет вклад республики в 
возведение первого российского 
туристического кластера, о сегод-
няшней ситуации в экономике, 
перспективах развития региона в 
интервью «Российской газете» 
рассказывает президент Респуб-
лики Адыгея Аслан Тхакушинов.

Российская газета | Аслан Ки-
тович, а поедут ли туристы на 
Северный Кавказ, сводки ново-
стей с которого по-прежнему не-
редко открываются с разного 
рода происшествий?
Аслан Тхакушинов | На сегод-
няшний день это действительно 
остается серьезной проблемой. 
Вспоминаю, как три с половиной 
года назад, когда мне доверили 
возглавить республику, проходи-
ли встречи с потенциальными ин-
весторами. Поначалу почти каж-
дому из них приходилось растол-
ковывать чуть ли не с географи-
ческой картой на столе, что Ады-
гея находится внутри стремитель-
но развивающегося Краснодарс-
кого края и никаких конфликтов 
на ее территории вообще никогда 
не было. И бизнесмены, не побо-
явшиеся вложить свои средства в 
экономику республики и получив-
шие здесь всемерную поддержку, 
потом признавались, что не при-
шли сюда раньше только из-за 
сложившихся негативных стерео-
типов о ситуации в регионе.
Когда же положение в обществен-
но-политической жизни и эконо-
мике республик СКФО изменится 
к лучшему (а энергичная деятель-
ность полпреда Александра Хло-
понина и реализация представлен-
ной на днях Стратегии социально-
экономического развития Северо-
Кавказского федерального округа 

до 2025 года дают возможность на-
деяться, что это произойдет в до-
вольно короткий срок), то нынеш-
ние стереотипы уйдут в прошлое. 
И тогда люди обязательно захотят 
своими глазами увидеть удиви-
тельную природу Северного Кав-
каза, отдохнуть на здешних уни-
кальных курортах. 
Официально уже озвучена такая 
цифра: проект создания на Юге 
России сети горнолыжных курор-
тов будет стоить 451 миллиард 
рублей. А это значит, в регионе по-
явятся самые современные комп-
лексы и инфраструктура. Своеоб-
разным стартом нового проекта 
стало подписание на Петербург-
ском международном экономи-
ческом форуме шестью регионами 
Южного и Северо-Кавказского 
федеральных округов —Кабарди-
но-Балкарией, Карачаево-Черке-
сией, Северной Осетией, Дагеста-
ном, Адыгеей и Краснодарским 
краем —Протокола о намерениях 
с Министерством экономического 
развития РФ. 

РГ | Уже сообщалось, что турис-
тический кластер будет состо-
ять из пяти зон —Эльбрус в Ка-
бардино-Балкарии, Матлас в Да-
гестане, Мамисон в Северной 
Осетии, Архыз в Карачаево-Чер-
кесии и Лагонаки в Адыгее. Общая 
длина только одних горнолыжных 
трасс в будущем тут составит 
более 800 километров. А чем со-
бираются удивить гостей в Ады-
гее?
Тхакушинов | Плато Лагонаки, 
граничащее с сочинской Красной 
Поляной, является северным 
склоном главного Кавказского 
хребта. А условия для занятий 
зимними видами спорта здесь в 
чем-то даже лучше, чем на месте 
проведения будущих олимпий-
ских стартов. К примеру, снег на 
плато лежит даже в середине лета. 
Причем мы уже несколько лет 
серьезно занимаемся возведением 
горнолыжного комплекса «Ош-
тен» —предполагаемый объем ин-
вестиций в этот масштабный про-
ект составляет около четырех мил-
лиардов рублей. Думается, учас-
тие в создании мощного туристс-
ко-рекреационного горно-клима-
тического кластера поможет быс-
трее решить серьезные инфра-
структурные проблемы и тем са-
мым ускорить появление в Адыгее 
горнолыжного курорта мирового 
класса.

Надо также заметить, что потен-
циал курортно-туристической 
сферы республики вовсе не огра-
ничивается только горными лы-
жами. На планете много мест, ко-
торые посещают ради одной 
только достопримечательности, 
будь то горы, водопады, каньо-
ны, пещеры, памятники древнос-
ти или редкие животные. Пожа-
луй, по пальцам можно пересчи-
тать территории, где все эти до-
стопримечательности сосредото-
чены в одном месте. И среди 
них —Адыгея. 

РГ | С приближением 2014 года 
спортивная тема станет зву-
чать все чаще. Адыгея —един-
ственный российский регион, гра-
ничащий с местом следующих 
зимних Игр. Но, насколько извес-
тно, до сих пор республика никак 
не задействована в олимпийском 
проекте...
Тхакушинов | Ситуация, на са-
мом деле, сложилась довольно па-
радоксальная. Южная граница 
Адыгеи находится в десяти кило-
метрах от Красной Поляны. Как я 
уже говорил, у нас есть все усло-
вия —горные склоны с великолеп-
ными условиями для строитель-
ства современных горнолыжных 
трасс (причем к ним подходят две 
автомобильные дороги), желез-
нодорожная ветка, два располо-
женных недалеко аэропорта, гос-
тиницы. К сожалению, до сих пор 

у нас не появилось ни одного тре-
нировочного объекта. И такие 
арены пока даже не запланирова-
ны. А ведь еще в советские времена 
здесь тренировалась сборная стра-
ны по горнолыжному спорту. Свои 
предложения об использовании 
спортивно-туристических объек-
тов Адыгеи при подготовке и про-
ведении зимних Олимпийских игр 
2014 года мы направили Дмитрию 
Медведеву. 
Помощь в решении вопроса строи-
тельства на территории республи-
ки тренировочных баз обещал 
оказать и недавно побывавший в 
республике председатель Счетной 
палаты Российской Федерации 
Сергей Степашин. По моему мне-
нию, плато Лагонаки уже в бли-
жайшее время должно стать гор-
нолыжным центром, имеющим 
наравне с Красной Поляной статус 
всероссийского курорта. 

РГ | А теперь давайте спустимся 
с великолепных гор на равнину. 
Здесь в самом зените хлебная 
страда. Каким ожидается кара-
вай-2010?
Тхакушинов | Для нашей аграр-
ной республики это ключевой пе-
риод. Ведь зерновые культуры 
формируют экономику АПК. Зем-
ледельцам удалось добиться гро-
мадного прогресса —получены ре-
кордные намолоты (550 тысяч 
тонн зерна в 2008 году и 474 тыся-
чи тонн —в 2009-м), последние 

три года Адыгея занимает второе 
место в стране после Краснодарс-
кого края по урожайности зерна. 
Ожидаем, что результаты нынеш-
ней жатвы тоже порадуют. На се-
годняшний день практически вез-
де завершен обмолот ячменя и на-
чалась уборка пшеницы. В целом 
по зерновым культурам урожай-
ность в разных районах составля-
ет 42,3—44,8 центнера с гектара.
Объем же производства всей про-
дукции сельского хозяйства в рес-
публике в прошлом году вырос на 
6,4 процента и составил 9,9 мил-
лиарда рублей. Положительные 
тенденции сохраняются и в ны-
нешнем году —темп роста за пять 
месяцев года составил 111,1 про-
цента к уровню января —мая 2009 
года. По этому показателю рес-
публика вышла в лидеры в Южном 
федеральном округе.
Надо отметить, что в республике 
происходят позитивные измене-
ния в структуре посевных площа-
дей: крестьяне сегодня идут, мо-
жет быть, даже на высокозатрат-
ные, но экономически выгодные 
культуры. К примеру, возрожда-
ются рисоводство (белое зерно 
выращивается уже на 4,1 тысячи 
гектарах) и свекловодство (цена 
на сахар-сырец на мировом рынке 
выросла сейчас до исторического 

максимума) —площадь посевов 
увеличивалась за год в два раза. 
За последний год ощутимо подня-
лось производство в животноводс-
тве, переработке сельхозпродук-
ции. Буквально на днях я приез-
жал на открытие нового корпуса 
молочного завода «Гиагинс-
кий» —именно здесь выпускается 
знаменитый сыр «Адыгейский», 
ставший одним из узнаваемых 
брендов республики. Здесь тру-
дятся почти 450 человек —солид-
ная цифра для сельской местнос-
ти, несмотря на сложности пост-
кризисного периода, на предпри-
ятии не только сумели сохранить 
рабочие места, но и значительно 
увеличить —до 20 тысяч руб-
лей —среднюю зарплату. На 
строительство и оборудование но-
вого цеха потрачено более 70 мил-
лионов рублей. А через полтора 
года тут планируют открыть еще 
один новый современный цех —по 
производству сыра «Сулугуни». И 
таких примеров по всей республи-
ке становится все больше. 

РГ | Свое первое интервью после 
инаугурации вы дали «Российской 
газете». И тогда признались, что 
в первую очередь займетесь боль-

шим количеством бесхозных пло-
дородных полей, которые просто 
режут глаза, а также обустройс-
твом уезжающей от безысход-
ности из села молодежи... 
Тхакушинов | Так, кстати, и про-
изошло. С помощью и рыночных, 
и административных мер удалось 
добиться того, что на территории 
республики практически не оста-
лось заброшенной или неисполь-
зуемой пашни. Во многом переме-
ны на селе произошли благодаря 
серьезной финансовой поддержке 

селян —только в прошлом году 
АПК получило из федерального 
бюджета 507,1 миллиона рублей, а 
из республиканского —163,3 мил-
лиона.
А раз появилась работа, улучша-
ются условия жизни, то и все боль-
ше молодых людей остается в род-
ном ауле или станице. К тому же у 
них теперь появилась возмож-
ность приобретения собственного 
жилья. Так, совсем недавно моло-
дые семьи и специалисты из сель-
ской местности республики полу-
чили сразу 30 жилищных серти-
фикатов. В течение года с момента 
получения свидетельства их вла-
дельцы смогут приобрести или 
построить жилье, используя госу-
дарственную субсидию в несколь-
ко сотен тысяч рублей. Выплаты 
на улучшение жилищных условий 
и развитие социальной и инже-
нерной инфраструктуры финан-
сируются по Федеральной целе-
вой программе «Социальное раз-
витие села до 2012 года». В ны-
нешнем году в республике на эти 
цели потратят около 140 миллио-
нов рублей. Благодаря подписан-
ному соглашению с министром 
сельского хозяйства Еленой 
Скрынник республике из государ-

ственной казны выделено более 72 
миллионов рублей. В свою оче-
редь, в региональном бюджете на 
программу заложили 67,5 милли-
она рублей. 

РГ | Как республика пережила 
тяжелые для всех кризисные вре-
мена?
Тхакушинов | Прежде всего под-
черкну, что из-за кризиса в Адыгее 
не была свернута ни одна социаль-
ная программа, уменьшается без-
работица, отсутствуют задолжен-

ности по заработной плате. По-
добное произошло благодаря раз-
работанной стратегии, которая 
стимулировала открытие малых 
предприятий и внедрение иннова-
ций в АПК и промышленность. За 
четыре месяца нынешнего года 
предприятия промышленности 
республики произвели товарной 
продукции на сумму более четы-
рех миллиардов рублей, что со-
ставляет 109,4 процента к уровню 
соответствующего периода 2009 
года. С начала года 206 субъектов 
малого и среднего предпринима-
тельства получили государствен-
ную финансовую поддержку на 
общую сумму более 61 миллиона 
рублей.
Создание в республике здорового 
делового климата, четкое выпол-
нение совместных с федеральным 
центром проектов федеральной 
целевой программы «Юг России», 
активное участие в международ-
ных экономических форумах, на 
которых мы научились презенто-
вать себя капиталу, позволило 
резко улучшить инвестиционную 
привлекательность Адыгеи. За год 
удалось ввести в эксплуатацию 
инвестиционных объектов боль-
ше, чем до кризиса. А всего за пос-
ледние три года в экономику Ады-
геи привлечено более 37 миллиар-
дов рублей инвестиционных вло-
жений.

РГ | Аслан Китович, наш разговор 
происходит накануне вашего дня 
рождения. Примите наши по-
здравления и разрешите задать 
еще один вопрос. Адыгея продол-
жает оставаться одним из самых 
политически стабильных регио-
нов Северного Кавказа. За счет 
чего, на ваш взгляд, этого удалось 
добиться?
Тхакушинов | Мир, стабильность 
и спокойствие —главное достоя-
ние многонациональной Адыгеи, 
и их сохранение является основ-
ной целью всей нашей работы. Во-
первых, это взвешенный подход 
при организации взаимодействия 
всех ветвей власти, в том числе и 
федеральных силовых структур. 
Во-вторых, руководство респуб-
лики ведет конструктивный диа-
лог с представителями обществен-
ных организаций и ведущих кон-
фессий. Мы уделяем особое вни-
мание консолидации общества и 
толерантным отношениям между 
всеми народами, проживающими 
в Адыгее.

Создание здорового делового 
климата, участие 
в международных экономических 
форумах, на которых 
мы научились презентовать 
себя капиталу, позволило резко 
улучшить инвестиционную 
привлекательность Адыгеи

Аслан Тхакушинов: Во время кри-

зиса в Адыгее не была свернута 

ни одна социальная программа.

А
Л

Е
К

С
Е

Й
 Г

У
С

Е
В



А К Ц Е Н Т Ы9 июля 2010 ПЯТНИЦА  № 150 (5229) www.rg.ru  РОССИЙСКАЯ ГАЗЕТА  13 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Сергей Караганов

ДЕКАН ФАКУЛЬТЕТА МИРОВОЙ 

ЭКОНОМИКИ И МИРОВОЙ ПОЛИТИКИ 
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Первое окно возможностей от-
крылось после российской рево-
люции 1991 г. и просуществовало 
приблизительно до середины 
1990-х. Тогда скинувшая комму-
низм Россия и ее молодая элита с 
энтузиазмом бросились навстре-
чу Западу, Европе, готовы были 
интегрироваться с ним даже на 
правах подмастерья.

Но, поколебавшись, Запад от-
казался. С Россией вежливо 
обошлись как с побежденной сто-
роной, хотя сама она себя такой 
не считала. Началось расширение 
НАТО. Европа продемонстриро-
вала теперь ставшую очевидной 
всем историческую усталость и 
потерю стратегического видения 
и начала интегрировать не Рос-
сию, а только малые страны Цен-
тральной и Восточной Европы. 
Подобная близорукость прости-
тельна была, пожалуй, только 
Германии, на которой висела 
тяжкая ноша возрождения быв-
шей ГДР.

Второй шанс существовал в 
начале нашего века, когда В.В. 
Путин, уже гораздо более жестко 
и реалистично, попытался всерь-
ез сблизить Россию и ЕС. Нача-
лись многочисленные диалоги, 
которые, кроме полезного взаим-
ного  познания, ни к чему не при-
вели. Помешало — и это главное 
— отсутствие общего стратеги-
ческого видения того, к какой 
цели в своих отношениях обе сто-
роны должны стремиться. К тому 
же европейцы ностальгически 
пытались сохранить позиции ве-
дущий—ведомый. Не желая по-
нимать, что с восстановлением 
российской государственности 
соотношение сил резко измени-
лось. А Россия, наоборот, настыр-
но и с высокомерием меняла те 
правила игры, которые сложи-
лись в 1990-е, а заодно мстила за 
унижения.

В результате заканчивающее-
ся сейчас десятилетие, как и пре-
дыдущее, оказалось для российс-
ко-европейских отношений вре-
менем упущенных возможностей. 
Клянясь в стремлении к парт-
нерству, стороны жестко конку-
рировали, даже соперничали. 
Брюссель хотел доказать на Рос-
сии существование своей слабею-
щей внешнеполитической субъ-
ектности. Россия наносила ответ-
ные и превентивные дипломати-
ческие удары. Я одно время вел 
счет этим «победам» и «пораже-
ниям». Года полтора тому назад 
надоело. К тому времени счет был 
12:5 «в нашу пользу». Допускаю, 
что если бы кто-нибудь занимал-
ся подобными глупостями в 
Брюсселе, у него мог бы быть не-
сколько другой результат. Но в 
одном я уверен: общий счет был 
минус 17 для обеих. Одерживая 
забытые победы или терпя сим-
волические поражения, проигры-
вали обе стороны. Проигрывали 
и другие. Соперничая за полити-
ческие очки, за влияние в зоне об-
щего соседства —  в странах за-
падной части СНГ, им не столько 
совместно помогали развиваться, 
сколько вставляли друг другу 
палки в колеса. И появлялись 
ющенки, от которых выли рус-
ские, а потом взвыли другие евро-
пейцы, и лукашенки, от которых 
воют параллельно, но порознь.

Но главная потеря была в 
ином. Соперничая друг с другом 
по линии Россия — ЕС или ведя 
арьергардные бои неоконченной 
«холодной войны» по линии  Рос-

сия — НАТО, обе части Европы 
стали проигрывать в геополити-
ческом соревновании нового 
мира. Фактически «проспали 
подъем» новой Азии, начавшиеся 
тектонические сдвиги в мировой 
экономике и политике.

Партнерство 

для модернизации

История последних двадцати 
лет отношений России с другой 
Европой, в основном организо-
ванной сейчас в Евросоюзе или в 
НАТО, испещрена невыполнен-
ными лозунгами или пустыми на-
деждами. Напомню лишь некото-
рые из них. Началось все с «обще-

европейского дома» М. С. Горба-
чева или «Европы единой и сво-
бодной» Дж. Буша-старшего. За 
ним последовал оставшийся без 
ответа призыв Б.Н.Ельцина к 
вступлению России в НАТО. По-
том, окончательно потеряв ори-
ентиры совместного развития и 
не желая их искать, Россия и ЕС 
занялись многолетним сочине-
нием документа о «четырех про-
странствах» сотрудничества, до 
сих пор изумляющего своей бес-
содержательностью.

Потом Россия просто махнула 
одно время рукой на ЕС, офици-
ально переключив свое внимание 
почти исключительно на двусто-
ронние отношения с европейски-
ми державами. Так практичнее.

В последний год, чувствуя ос-
лабления их позиций в мире, обе 
стороны стали искать пути для 

возобновления сближения. Удоб-
ным лозунгом стала провозгла-
шаемая российским президентом 
идея модернизации. На саммите 
Россия — ЕС в ноябре 2009 года 
было объявлено «партнерство 
для модернизации».  На послед-
нем, прошедшем 31 мая — 1 июня  
с.г. саммите в Ростове-на-Дону, 
«партнерство для модернизации» 
стало предметом центрального 
заявления.

Саммит прошел хорошо, «в 
товарищеской обстановке», и 
действительно как диалог рав-
ных. Евросоюз давно отказался 
от попыток поучать. Россия отка-
зывается от мало скрывавшегося 
презрительного пренебрежения.

Но у меня постановка в центр 
диалога «партнерства для модер-
низации» вызывает опасения. 
Как бы не получилось очередного 
пустопорожнего лозунга, отвле-
кающего от постановки действи-
тельно важных для обеих частей 
Европы стратегических задач.

Я сомневаюсь по двум причи-
нам. Обе важны, хотя и лежат в 
разных плоскостях.

Во-первых, полагаю, что рос-
сийская правящая элита, за ред-
кими исключениями, и даже 
большинство российского насе-
ления пока не хотят действитель-
но серьезной модернизации, ко-
торая потребовала бы отказа от 
повального взяточничества, от-
носительно спокойной жизни 
после многих лет лишений и хао-
са — словом, больших изменений. 
Хотя меня не может не радовать, 

что российский думающий класс, 
новая интеллигенция, стала про-
буждаться и требовать перемен, 
отказа от сложившейся в России 
модели застойно-коррупционно-
го госкапитализма.

Я со своей колокольни вижу 
острую необходимость преодоле-
ния этой модели и из-за быстро 
нарастающей неконкурентоспо-
собности нашей страны и в эконо-
мике, и уже в военно-техничес-
кой сфере. Значит, скоро неиз-
бежны проигрыши и во внешней 
политике, где мы пока ловко ма-
неврируем. Но на тающей базе.

Во-вторых, под «партнерс-
твом для модернизации» обе сто-
роны понимают разные вещи. И 
боюсь, обе во многом неправы.

Официальная Россия под мо-
дернизацией понимает по пре-
имуществу модернизацию техно-
логическую, или, если  грубее и 
проще, содействие российским 
корпорациям в их бизнес-проек-
тах.

При этом россияне пока не го-
товы пожертвовать и толикой 
столь трудно отвоеванного суве-
ренитета, обеспечивающего к 
тому же и неограниченные воз-
можности безудержно воровать. 
Поэтому принимать европейские 
технические стандарты не хочет-
ся: сдаем суверенитет.  Хотя рос-
сийский президент и указывал, 
что при строительстве по тем 
стандартам дороги в России стои-
ли бы дешевле.

В ЕС все еще существуют на 
уровне готовящих бумаги клер-
ков или части парламентариев 
надежды на то, что Россия вер-
нется к роли «младшего учени-
ка», которому к тому же в отличие 
от стран Центральной и Восточ-
ной Европы, которым была отве-
дена такая роль, никто ничего не 
собирается платить.

На политическом уровне в Ев-
ропе модернизация понимается, 
как движение России к расшире-
нию политических свобод, к ува-
жению прав человека. Впрочем, к 
нарушениям привычно относят 
не столько бюрократический и 
милицейский беспредел в отно-
шении миллионов, сколько лишь 
один склон верхушки айсберга — 
убийства нескольких правоза-
щитников, журналистов или раз-
гон демонстраций оппозиционе-
ров. Это более чем важные про-
блемы. Но главная проблема Рос-
сии с точки зрения прав человека 
— не полицейские микрорепрес-
сии или нераскрытые убийства 
правозащитников, а, наверное, 
именно бесправие миллионов.

При такой разнице в понима-
нии модернизации или просто 
при непонимании ее сути «парт-
нерство ради модернизации» 
почти обречено на то, чтобы стать 
очередным пустым лозунгом.

Это не значит, что России и Ев-
ропе ЕС не надо сближаться или 
что это сближение не будет со-
действовать модернизации Рос-
сии. Отчуждение последнего де-
сятилетия немало содействовало 
ослаблению в России партии рус-
ских европейцев, которая исто-
рически почти полностью совпа-
дает с партией модернизаторов. А 
ощущение, что «Европа — нам не 
указ» немало содействовало свое-
го рода варваризации или «афри-
канизации» общественной жизни 

России. Продолжился после ко-
роткого поворота вспять в 80—
90-е годы отход России от лучше-
го в ее истории «европейского» 
ХIХ века.  

Лозунг «партнерства для мо-
дернизации», при том, что он 
крайне позитивен, не развернет 
тенденцию к отчуждению двух 
частей Европы. Главное — он не 
только по-разному понимается, 
но и не лежит в русле коренных 
взаимных интересов России и Ев-
ропы ЕС. Последняя в принципе 
не так уже и заинтересована в рос-
сийской модернизации. А Россия 
в новом мире во все в большей 
степени может получать техноло-
гии и капиталы со всех направле-
ний. В том числе и с восточного. 
Даже если основы этих техноло-
гий изначально создавались в 
американских или европейских 
лабораториях.

Главный интерес
Главный интерес, объединяю-

щий внероссийскую Европу и 
Россию, лежит в сфере геополи-
тики и геоэкономики. И это, сла-
ва богу, будем надеяться, не слиш-
ком поздно начинают понимать и 
в Москве, и в столицах старых ев-
ропейских держав. Хотя пока 
только на самом верху.

Я уже в этой статье написал не-
мало обидного про мою родину. 
Поэтому ограничусь лишь одной 
для меня бесспорной констатаци-
ей. При неизбежном продолже-
нии еще на несколько лет, наде-
юсь ненадолго, тенденции к де-
модернизации Россия не сможет 
позволить себе роль самостоя-
тельного игрока первого класса. 
И если не объединит усилия с Ев-
ропой, неизбежно будет дрейфо-
вать к роли сырьевого, а потом и 
политического придатка Китая. С 
угрозой нарастания деградаци-
онных тенденций в обществе и ут-
раты со столь большими усилия-
ми возвращенного статуса вели-
кой суверенной державы. 

Я искренне восхищаюсь фан-
тастическими экономическими, 
цивилизационными и политичес-
кими успехами великого Китая. 
Если не сможем добиться ничего 
лучшего, ну что ж, придется стать 
младшим, подчиненным братом 
сверхдержавы будущего. Но пока 
этого не случилось, предпочитаю 
призвать побороться за более вы-
годную роль. Хотя и полагаю не-
обходимым убыстрение эконо-
мического сближения России с 
новой поднимающейся Азией. 
Мы позорно отстаем в конкурен-
ции за ее рынки.

Еще хуже, чем у России, вы-
глядят геополитические перспек-
тивы Европы. Интеграционный 
проект, как это ни прискорбно, в 
том числе и для нас — русских, на-
ходится в тупике. На волне эйфо-
рии от прошлых достижений, 
удесятеренной победой над ком-
мунизмом, Европа ЕС допустила 
серию ошибок, за которые теперь 
приходится расплачиваться. Во-
первых, без федерализации бюд-
жетной политики — попросту без 
того, чтобы политика определя-
лась из единого центра, в зону 
евро были допущены страны, 
имевшие другую, нежели корен-
ные западноевропейцы, эконо-
мическую культуру. Во-вторых, 
было проведено слишком быст-

рое и практически без условий 
расширение союза. В результате 
клуб отсталых увеличился, при-
нятие общих решений стало еще 
более трудным. Затем наступила 
усталость от расширения. А это в 
свою очередь лишило ЕС его важ-
нейшего внешнеполитического 
рычага: предложения перспекти-
вы вступления в наиболее ком-
фортное и цивилизованное сооб-
щество, которое создало челове-
чество за всю свою историю. В ре-
зультате резко снизился полити-
ческий вес ЕС в глазах таких 
стран, как Турция, Украина, Рос-
сия, внешнеполитическая капи-
тализация союза в мире. Нако-
нец, ошибкой было и принятие в 
начале 1990-х гг. цели создания 
единой внешней политики. Полу-
чилась пока политика по низше-
му общему знаменателю, которая 
во многом связала руки великим 
европейским державам, но не 
давшая приращения влияния 
всей Европе.

Ситуация для Европы ЕС усу-
губилась возвращением в мир си-
ловой внешней политики, эконо-
мического роста как критерия ус-
пеха. А Европа, за частичным ис-
ключением ее северных стран, не 
хочет и не может бороться за рост 
после десятилетий социального 
благоденствия. За военную силу 
не хочет бороться и платить ник-
то.

Возвращение в мир традици-
онной геополитики националь-
ных государств как главных игро-
ков выпятило историческую ус-
талость Европы. После тяжелей-
шего ХХ века, переломавшего 

хребты почти всем европейским 
державам, европейцы просто 
больше не хотят ничем жертво-
вать для целей большой стратеги-
ческой политики. И остаются в 
растущей степени в стороне от 
нее.

Экономический кризис, рати-
фикация Лиссабонского догово-
ра высветили все эти проблемы, 
которых многие европейцы не 
хотели, да во многом и сейчас не 
хотят публично признавать.

Воплощением неспособности 
Европы переводить в политичес-
кое влияние совокупный эконо-
мический и культурный вес стал 
Копенгагенский саммит по кли-
мату. Там, напомню, США и но-
вые лидеры попросту не пригла-
сили ЕС к выработке решений по 
вопросу, который союз провозг-
ласил чуть ли не главным при-
оритетом. 

Европа, обладающая по-пре-
жнему большим человеческим, 
экономическим и культурным 
потенциалом, неспособна ис-
пользовать его для адекватной 
защиты своих интересов.

Так что признавать новую сла-
бость и старые ошибки приходит-
ся. И признавать начали. Говорю 

об этом без малейшего злорадс-
тва. С радостью. Появляется на-
дежда, хотя бы и теоретическая, 
на выработку более реалистич-
ной политики, в том числе и в от-
ношении России.

Тем более что вижу укрепле-
ние реализма и в России. Кризис 
поубавил нефтегазовой фанабе-
рии. Но не привел к чувству уяз-
вимости от внешнего мира, поис-
кам врага. Налицо редкое для на-
шей страны сочетание увереннос-
ти и понимания своих слабостей.

Новый реализм привел уже к 
ощутимому внешнеполитическо-
му успеху. Ничего не уступив, мы, 
наконец, полностью признали 
преступления в Катыни и повели 
себя по-настоящему великодуш-
но к Польше и ее горю.

Осталось признать, что весь 
Советский Союз был огромной 
Катынью для наших народов. Но 
об этом — в другой статье.

Союз Европы
За последние полгода многие 

европейские политики и мысли-
тели верхнего слоя заговорили о 
необходимости срочного сбли-
жения с Россией, чтобы избежать 
дальнейшей маргинализации в 
мире. Знаю о таких изменениях в 
настроениях. Видел их воочию.

Вот почему лозунг «Партнерс-
тво — для модернизации» вызы-
вает у меня опасения. Как бы не 
ушли эти настроения в свисток. 

Опыт убеждает: без понятного 
взаимного интереса и без совмест-
но понимаемой долгосрочной 
стратегической цели соразвития, 
преодоления дрейфа друг от друга 
кардинального сближения не про-
изойдет. И не произойдет тогда 
оборота вспять тенденции потери 
обеими сторонами Европы пози-
ций первоклассных игроков ново-
го мира, способных эффективно 
защищать свои интересы и цен-
ности. Даже если они отличны. 

Сейчас многие из этих ценнос-
тей далеки как никогда. Но в об-
ласти мироуправления, особенно 
управления мировой экономи-
кой, они близки, а то и совпадают. 
А ценности политические, наде-
юсь, будут сближаться. И причем 
с обеих сторон. Не только Россия 
не может позволить себе «нового 
варварства», но, боюсь, и другая 
Европа — чуть ли не постевропей-
ских, постисторических ценнос-
тей. Их можно было развивать в 
гораздо более благоприятных об-
стоятельствах, которых больше 
нет.

Без объединения Европы в 
мире будущего будут заказывать 
музыку США и Китай. А блиста-
тельное полутысячелетие Евро-

пы закатится. Может быть, это и 
невелика беда. Но такой двупо-
лярный мир с огромным числом 
новых конкурирующих игроков 
будет почти по определению 
крайне нестабильным. «Треу-
гольник» США — Китай — объ-
единенная Европа мог бы сделать 
его гораздо более устойчивым.

Вот почему вновь и вновь я 
пишу и говорю о том, что России 
и Европе (ЕС) нужно выработать 
долгосрочную цель создания Со-
юза Европы между странами с 
включением в него других госу-
дарств, ориентации которых не 
определены: Турции, Украины, 
Казахстана, других. 

В его основе может лежать 
краткий договор — декларация о 
создании Союза, к которому мо-
гут присоединяться по мере го-
товности все европейские стра-
ны. Именно к союзу, а не к вяло-
бюрократическому стратегичес-
кому партнерству и стоит стре-
миться. Может не получиться. 
Будет нелегко. Но игра стоит 
свеч.

Союз Европы пока юридичес-
ки представляется оформленным 
в виде большого договора, о кото-
ром говорилось выше, четырех 
договоров, создающих четыре 
главные сферы сотрудничества и 
соразвития и, вероятно, большо-
го количества мелких, «секто-
ральных».

Первый из крупных договоров 
мог бы касаться создания общего 
стратегического пространства, 
предусматривающего тесную ко-
ординацию внешних политик. 
Мягкая сила Европы ЕС объеди-
нялась бы с жесткой силой и не-
малой стратегической мощью 
России. Мне могут возразить: 
здесь ЕС не партнер. Но мы заин-
тересованы в росте его влияния — 
слабая Европа ослабляет Рос-
сию.

Договор мог бы решить про-
блему, оставшуюся от «холодной 
войны» и сделавшую ее неокон-
ченной: военно-политическую 
разделенность Европы.

Отрадно, что эта идея уже на-
ходит воплощение в реальной по-
литике. Во время последнего 
июньского российско-германс-
кого саммита А. Меркель предло-
жила Д.А. Медведеву иницииро-
вать чуть ли не ежемесячные 
встречи министров иностранных 
дел России и ЕС по координации 
внешней политики. Российский 
президент поддержал идею.

Другим ключевым договором 
может стать энергетический, уч-
реждающий единый комплекс 
Европы с общими правилами, с 
равным доступом корпораций 
всех стран к системам добычи, 
транспортировки (чего хотят в 
ЕС) и, конечно, распределения 
энергии (чего хотят в России). 
Такой единый комплекс мог бы 
сыграть в истории Большой Ев-
ропы ту же роль, которую сыгра-
ло ЕОУС — Европейское объеди-
нение  угля и стали, из которого 
выросли ЕЭС, ЕС.

Эту идею уже высказывал бо-
лее десятилетия тому назад канц-
лер ФРГ Г.Шредер.

Третий договор учреждал бы 
единое экономическое и техно-
логическое пространство Европы 
с понятными едиными правила-
ми и свободой передвижения ка-
питала, товаров, людей. Возмож-
но, в перспективе и с Таможен-
ным союзом. Об этом говорили и 
писали многие. Но актуальность 
этой идеи растет в условиях ос-
лабляющего общий режим ВТО, 
неуклонного расхождения миро-
вой экономики на региональные 
блоки. По сути, дело бы велось к 
созданию общего экономическо-
го и энергетического рынка Боль-
шой Европы, который был бы бо-
лее чем конкурентоспособным в 
соревновании со старыми и но-
выми гигантами.

И, наконец, последнее, может, 
самое важное — единое челове-
ческое, культурное, образова-
тельное пространство — безвизо-
вое передвижение людей, масси-
рованный обмен студентами, со-
здание в перспективе единого 
рынка труда. Такая перспектива, 
если она будет поставлена в ка-
честве официальной, настоятель-
но потребует движения к сход-
ным политическим институтам, 
одинакового уважения к правам 
человека. А как показывает ЕС, 
унификации культур не будет. 
Будет увеличиваться их взаимо-
проникновение. Возможно, при-
дется более терпимо относиться к 
демонстрациям геев. Зато воз-
можности для нашего свинства 
тоже сузятся.

Я готов и дальше детализиро-
вать свою идею. И с расширяю-
щимся кругом коллег и сподвиж-
ников — буду.

Несмотря на очевидную идеа-
листичность и сверхтрудность 
осуществления чего-нибудь по-
добного Союзу Европы, я считаю 
эту идею необходимой и даже ре-
алистичной. Я — русский европе-
ец и верю в великие европейские 
ценности — в рациональность и 
разум.

В мире будущего Россия и Ев-
ропа ЕС, действующие порознь, 
обречены на деградацию и ослаб-
ление. Это — нерационально и 
неразумно.

Союз Европы: последний шанс?

Сергей Караганов: В ЕС все еще существуют на уровне готовящих бумаги клерков или части парламентариев 

надежды на то, что Россия вернется к роли «младшего ученика». 

Интеграционный проект Европы, 

как это ни прискорбно, в том числе 

и для нас — русских, находится в 

тупике. 

Главный интерес, объединяющий 
внероссийскую Европу и Россию, 
лежит в сфере геополитики 
и геоэкономики

Многие европейские политики 
заговорили о необходимости 
срочного сближения с Россией, 
чтобы избежать дальнейшей 
маргинализации в мире
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Полное фирменное наименование: Открытое акционерное обще-
ство «КАМАЗ».

Место нахождения: 423827, Российская Федерация, Республика 
Татарстан, г. Набережные Челны, проспект Автозаводский, 2.

Почтовый адрес: 423827, Российская Федерация, Республика Та-
тарстан, г. Набережные Челны, проспект Автозаводский, 2.

Вид общего собрания: годовое.
Форма проведения общего собрания: собрание.
Дата проведения общего собрания: 25 июня 2010 года. 
Место проведения общего собрания: Республика Татарстан, город 

Набережные Челны, проспект Мира, 87/22 (Культурно-деловой ком-
плекс КАМАЗа).

Повестка дня Собрания:
1. Утверждение годового отчета ОАО «КАМАЗ».
2.  Утверждение годовой бухгалтерской отчетности, в том числе от-

четов о прибылях и убытках (счетов прибылей и убытков) ОАО 
«КАМАЗ».

3.  О распределении прибыли ОАО «КАМАЗ», в том числе выплате 
дивидендов по результатам 2009 года.

4.  О выплате вознаграждений и компенсаций членам Совета дирек-
торов ОАО «КАМАЗ» и Ревизионной комиссии ОАО «КАМАЗ».

5.  О страховании ответственности членов Совета директоров ОАО 
«КАМАЗ», членов Правления ОАО «КАМАЗ» и Генерального 
директора ОАО «КАМАЗ».

6. Утверждение аудитора ОАО «КАМАЗ».
7. Избрание членов Совета директоров ОАО «КАМАЗ».
8. Избрание членов Ревизионной комиссии ОАО «КАМАЗ».
9.  Об одобрении сделок, в совершении которых имеется заинтере-

сованность.
По вопросам № 1, 2, 3, 4 и 6 повестки дня:
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 

лиц, имеющих право на участие в Собрании, по данному вопросу, со-
ставляло 707 229 559 голосов.

Число голосов, которыми  обладали лица, принявшие участие в 
Собрании, по данному вопросу, составляло 652 328 875 голосов.

Кворум по данному вопросу повестки дня имелся и составлял 92,24 
процента.

По вопросу № 5 повестки дня:
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 

лиц, имеющих право на участие в Собрании по данному вопросу (за 
исключением голосов избранных членов Совета директоров и лиц, 
занимающих должности в органах управления общества), составляло 
707 175 206 голосов.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
Собрании, по данному вопросу, составляло 652 309 892 голоса.

Кворум по данному вопросу повестки дня имелся и составлял 92,24 
процента.

По вопросу № 7 повестки дня:
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 

лиц, имеющих право на участие в Собрании, по данному вопросу, со-
ставляло 7 779 525 149 голосов.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
Собрании, по данному вопросу, составляло 7 175 617 625 голосов.

Кворум по данному вопросу повестки дня имелся и составлял 92,24 
процента.

По вопросу  № 8 повестки дня:
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 

лиц, имеющих право на участие в Собрании, по данному вопросу (за 
исключением голосов избранных членов Совета директоров и лиц, 
занимающих должности в органах управления общества), составляло 
707 175 206 голосов.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
Собрании, по данному вопросу, составляло 652 309 892 голоса.

Кворум по данному вопросу повестки дня имелся и составлял 92,24 
процента.

По вопросу  № 9 повестки дня:
Число голосов, которыми обладали лица, включенные в список 

лиц (владельцы размещенных голосующих акций), имеющих право 
на участие в Собрании, не заинтересованные в совершении обще-
ством сделки, составляло 707 209 559 голосов.

Число голосов, которыми обладали лица, принявшие участие в 
Собрании, не заинтересованные в совершении обществом сделки, со-
ставляло 652 328 875 голосов.

Кворум по данному вопросу повестки дня имелся и составлял 92,24 
процента.

Вопрос 1 «Утверждение годового отчета ОАО «КАМАЗ».
«ЗА» — 652 249 229 голосов, что составляет 99,9878 процента от чис-

ла голосов, учитываемых при принятии решения по данному вопросу.
«ПРОТИВ» – 11 676 голосов, что составляет 0,0018 процента от чис-

ла голосов, учитываемых при принятии решения по данному вопросу.
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — 24 396 голосов, что составляет 0,0037 про-

цента от числа голосов, учитываемых при принятии решения по дан-
ному вопросу.

Принятое решение:
Принять к сведению заключение Ревизионной комиссии ОАО 

«КАМАЗ» по итогам деятельности и проверки достоверности дан-
ных, содержащихся в годовом отчете ОАО «КАМАЗ» за 2009 год.

Утвердить представленный Советом директоров ОАО «КАМАЗ» 
годовой отчет ОАО «КАМАЗ» за 2009 год.

Вопрос 2 «Утверждение   годовой   бухгалтерской   отчетности,   в   
том   числе отчетов о прибылях и убытках (счетов прибылей и убыт-
ков) ОАО «КАМАЗ».

«ЗА» — 652 241 926 голосов, что составляет 99,9867 процента от чис-
ла голосов, учитываемых при принятии решения по данному вопросу.

«ПРОТИВ» — 11 633 голоса, что составляет 0,0018 процента от чис-
ла голосов, учитываемых при принятии решения по данному вопросу.

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — 25 633 голоса, что составляет 0,0039 про-
цента от числа голосов, учитываемых при принятии решения по дан-
ному вопросу.

Принятое решение:
Принять к сведению заключение Ревизионной комиссии ОАО 

«КАМАЗ» по итогам деятельности и проверки достоверности дан-
ных, содержащихся в годовой бухгалтерской (финансовой) отчетнос-
ти ОАО «КАМАЗ» за 2009 год, и заключение Ревизионной комиссии 
ОАО «КАМАЗ» по итогам деятельности и проверки достоверности 
данных, содержащихся в сводной бухгалтерской отчетности группы 
организаций ОАО «КАМАЗ» за 2009 год.

Утвердить представленную годовую бухгалтерскую отчетность 
ОАО «КАМАЗ» за 2009 год в составе: Бухгалтерского баланса ОАО 
«КАМАЗ» на 31 декабря 2009 года, Отчета о прибылях и убытках ОАО 
«КАМАЗ» за 2009 год, Отчета об изменениях капитала ОАО «КА-
МАЗ» за 2009 год, Отчета о движении денежных средств ОАО «КА-
МАЗ» за 2009 год, Приложения к бухгалтерскому балансу ОАО «КА-
МАЗ» за 2009 год, Пояснительной записки к годовой бухгалтерской 
отчетности ОАО «КАМАЗ» за 2009 год и Аудиторского заключения 
по финансовой (бухгалтерской) отчетности ОАО «КАМАЗ за  2009 
год, составленного ЗАО «Аудиторско-консалтинговая компания 
«АУДЭКС»,  а также сводную годовую бухгалтерскую отчетность 
группы организаций ОАО «КАМАЗ» за 2009 год в составе: Сводного 
бухгалтерского баланса группы организаций ОАО «КАМАЗ» на 31 
декабря 2009 года, Сводного отчета о прибылях и убытках группы ор-
ганизаций ОАО «КАМАЗ» за 2009 год, Пояснительной записки к го-
довой сводной бухгалтерской отчетности группы организаций ОАО 
«КАМАЗ» за 2009 год и Аудиторского заключения по консолидиро-
ванной (сводной) бухгалтерской отчетности группы организаций 
ОАО «КАМАЗ» за 2009 год, составленного ЗАО «Аудиторско-консал-
тинговая компания «АУДЭКС».

Вопрос 3 «О распределении прибыли ОАО «КАМАЗ», в том числе 
выплате дивидендов по результатам 2009 года».

Итоги голосования:
«ЗА» — 652 201 372 голоса, что составляет 99,9805 процента от чис-

ла голосов, учитываемых при принятии решения по данному вопросу.
«ПРОТИВ» – 76 930 голосов, что составляет 0,0118 процента от чис-

ла голосов, учитываемых при принятии решения по данному вопросу.
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — 7088 голосов, что составляет 0,0011 про-

цента от числа голосов, учитываемых при принятии решения по дан-
ному вопросу.

Принятое решение:
В связи с отсутствием прибыли по итогам финансово-хозяйствен-

ной деятельности ОАО «КАМАЗ» в 2009 году дивиденды по акциям 
ОАО «КАМАЗ» за 2009 год не выплачивать.

Вопрос 4 «О выплате вознаграждений и компенсаций членам Совета 
директоров ОАО «КАМАЗ» и Ревизионной комиссии ОАО «КАМАЗ».

Итоги голосования:
«ЗА» — 652 275 736 голосов, что составляет 99,9919 процента от чис-

ла голосов, учитываемых при принятии решения по данному вопросу.

«ПРОТИВ» – 37 200 голосов, что составляет 0,0057 процента от чис-
ла голосов, учитываемых при принятии решения по данному вопросу.

«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — 6229 голосов, что составляет 0,0010 про-
цента от числа голосов, учитываемых при принятии решения по дан-
ному вопросу.

Принятое решение:
Членам Совета директоров ОАО «КАМАЗ» и Ревизионной комис-

сии ОАО «КАМАЗ» вознаграждения за исполнение ими своих обя-
занностей в период с 1 января по 31 декабря 2009 года не выплачи-
вать.

Компенсировать расходы членам Совета директоров ОАО «КА-
МАЗ» и Ревизионной комиссии ОАО «КАМАЗ», связанные с испол-
нением ими своих обязанностей в период с 1 января по 31 декабря 
2009 года и подтвержденные соответствующими платежными доку-
ментами.

Вопрос 5 «О страховании ответственности членов Совета дирек-
торов ОАО «КАМАЗ», членов Правления ОАО «КАМАЗ» и Генераль-
ного директора ОАО «КАМАЗ».

Итоги голосования:
«ЗА» — 652 227 416 голосов, что составляет 99,9874 процента от чис-

ла голосов, учитываемых при принятии решения по данному вопросу.
«ПРОТИВ» – 46 239 голосов, что составляет 0,0071 процента от чис-

ла голосов, учитываемых при принятии решения по данному вопросу.
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — 26 496 голосов, что составляет 0,0041 про-

цента от числа голосов, учитываемых при принятии решения по дан-
ному вопросу.

Принятое решение:
Одобрить заключение сделки по страхованию ответственности 

членов Совета директоров ОАО «КАМАЗ», членов Правления ОАО 
«КАМАЗ» и Генерального директора ОАО «КАМАЗ», выгодоприоб-
ретателями по которой они являются, со следующими существенны-
ми условиями:

— страховщик: ОАО «РОСНО» (Озерковская наб., 30, Москва, 
115184, Российская Федерация). Страховщик действует на основании 
лицензии Федеральной службы страхового надзора Российской Фе-
дерации № С 029077 от 2 марта 2006 года;

— страховой случай — возникновение обязательства любого за-
страхованного лица на основании предъявленного требования воз-
местить вред,  причиненный другому лицу, и (или) любые расходы, 
понесенные в связи с требованием;

— общая страховая сумма составляет 10 000 000 (десять милли-
онов) долларов США на каждое требование и совокупную сумму по 
всем страховым случаям;

— период страхования: с 30 июня 2010 года по 29 июня 2011 года;
— страховая премия за период страхования равна 34 000 (тридцать 

четыре тысячи) долларов США.
Вопрос 6 «Утверждение аудитора ОАО «КАМАЗ».
Итоги голосования:
«ЗА» — 652 273 680 голосов, что составляет 99,9915 процента от чис-

ла голосов, учитываемых при принятии решения по данному вопросу.
«ПРОТИВ» – 35 299 голосов, что составляет 0,0054 процента от чис-

ла голосов, учитываемых при принятии решения по данному вопросу.
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — 3740 голосов, что составляет 0,0006 про-

цента от числа голосов, учитываемых при принятии решения по дан-
ному вопросу.

Принятое решение:
Утвердить аудитором ОАО «КАМАЗ» по проверке финансово-хо-

зяйственной деятельности ОАО «КАМАЗ» за 2010 год Закрытое акци-
онерное общество «Аудиторско-консалтинговая компания «АУДЭКС» 
(420073, Республика Татарстан, г. Казань, ул. Гвардейская, 15).

Вопрос 7 «Избрание членов Совета директоров  ОАО «КАМАЗ».
Итоги голосования:

Фамилия, имя, отчество кандидата Количество  
голосов «ЗА»

Бройтман Михаил Яковлевич1. 587 983 835
Варданян Рубен Карленович2. 587 984 085
Дмитриев Владимир Александрович3. 735 026 535
Завьялов Игорь Николаевич4. 734 997 908
Когогин Сергей Анатольевич5. 760 826 234
Нуретдинов Гумер Хасанзанович6. 588 397 409
Огдон Ричард (Richard Ogdon)7. 131 245
O’Рок Терренс (Terrence O’Rourke)8. 129 009

Салонен Илкка Сеппо (Ilkka Seppo Salonen)9. 587 990 512
Скворцов Сергей Викторович10. 588 230 922
Троска Губертус (Hubertus Troska)11. 648 425 568
Халиков Ильдар Шафкатович12. 588 930 711
Чемезов Сергей Викторович13. 765 127 380

«ПРОТИВ» – 4114 голосов.
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — 26 972 голоса.
Принятое решение:
Избрать членами Совета директоров Открытого акционерного об-

щества «КАМАЗ»  Бройтмана Михаила Яковлевича, Варданяна Рубе-
на Карленовича, Дмитриева Владимира Александровича, Завьялова 
Игоря Николаевича, Когогина Сергея Анатольевича, Нуретдинова 
Гумера Хасанзановича, Салонена Илкку Сеппо (Ilkka Seppo Salonen), 
Скворцова Сергея Викторовича, Троску Губертуса (Hubertus Troska), 
Халикова Ильдара Шафкатовича, Чемезова Сергея Викторовича.

Вопрос 8 «Избрание членов Ревизионной комиссии ОАО «КА-
МАЗ».

Итоги голосования:
Фамилия, имя, отчество 

кандидата «ЗА» «ПРО-
ТИВ»

«ВОЗДЕ-
РЖАЛСЯ»

Ивашкевич Виталий 1. 
Борисович

385 050 978
(59, 0288%)

11 409
(0,0017%)

267 235 451
(40,9676%)

Ильясов Дилус  2. 
Мухамедович

385 070 054
(59, 0318%)

11 923
(0,0018%)

267 215 830
(40, 9646%)

Прусакова Марина 3. 
Ильинична

385 069 242
(59, 0316%)

11 317
(0,0017%)

267 216 001
(40, 9646%)

Смирнова Наталия 4. 
Ивановна

652 280 297
(99, 9955%)

11 226
(0,0017%)

6 274
(0, 0010%)

Тайбинский Алексей 5. 
Семенович

384 989 555
(59, 0194%)

11 644
(0,0018%)

267 236 009
(40, 9676%)

Примечание. Проценты в таблице рассчитаны от числа голосов, кото-
рыми по восьмому вопросу обладали лица, принявшие участие в Собрании, 
не являющиеся членами Совета директоров и Правления Общества.  

Принятое решение:
Избрать членами Ревизионной комиссии Открытого акционерно-

го общества «КАМАЗ» Ивашкевича Виталия Борисовича, Ильясова 
Дилуса Мухамедовича, Тайбинского Алексея Семеновича, Смирнову 
Наталию Ивановну, Прусакову Марину Ильиничну.

Вопрос 9 «Об одобрении сделок, в совершении которых имеется 
заинтересованность».

Итоги голосования:
«ЗА» — 652 274 413 голосов, что составляет 92,2321 процента от чис-

ла голосов, учитываемых при принятии решения по данному вопросу.
«ПРОТИВ» – 31 796 голосов, что составляет 0,0044 процента от чис-

ла голосов, учитываемых при принятии решения по данному вопросу.
«ВОЗДЕРЖАЛСЯ» — 17 411 голосов, что составляет 0,0024 про-

цента от числа голосов, учитываемых при принятии решения по дан-
ному вопросу.

Принятое решение:
Одобрить заключение взаимосвязанных сделок (лизинг, поставка, 

поручительство, заем), заключаемых ОАО «КАМАЗ» с ОАО «Лизин-
говая компания «КАМАЗ» и (или) иными лицами, в которых ОАО 
«Лизинговая компания «КАМАЗ» является стороной, выгодоприоб-
ретателем, посредником или представителем в сделке, которые могут 
быть совершены в будущем в рамках обычной хозяйственной де-
ятельности с общим лимитом, не превышающим 3 000 000 000 (три 
миллиарда) рублей на дату заключения сделок.

Функции счетной комиссии осуществлял регистратор ОАО «КА-
МАЗ» — Закрытое акционерное общество «СТАТУС».

Место нахождения регистратора: г. Москва, ул. Новорогожская, 
дом 32, стр. 1. 

Уполномоченные лица регистратора:
— Мезрин Александр Александрович — председатель счетной ко-

миссии;
— Гайдар Людмила Георгиевна — член счетной комиссии;
— Самигуллин Наиль Сабирович — член счетной комиссии.

Председательствующий на годовом Общем собрании акционеров 
ОАО «КАМАЗ» Чемезов Сергей Викторович. 

Секретарь годового Общего собрания акционеров ОАО «КАМАЗ» 
Чистяков Александр Васильевич.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Отчет об итогах голосования на годовом Общем собрании акционеров ОАО «КАМАЗ»

ОАО «КАМАЗ»
Сведения об обществе:
Полное наименование общества: Открытое акционерное об-

щество «КАМАЗ»
Организационно-правовая форма / форма собственности
Открытое акционерное общество / Совместная федеральная и 

иностранная собственность 
Местонахождение: 423800, Республика ТАТАРСТАН, город 

Набережные Челны, проспект Автозаводский, 2, телефон: 45-25-25, 
факс: 45-28-28 

Сведения об органе государственной статистики:
Набережночелнинский отдел государственной статистики, г. На-

бережные Челны, пр. М. Джалиля, 56 
Годовая отчетность утверждена общим собранием акцио-

неров 25 ИЮНЯ 2010 года

Бухгалтерский баланс на 31.12.2009 г. (млн руб.)
АКТИВ На начало 

отчетного
периода

На конец 
отчетного
периода

I. ВНЕОБОРОТНЫЕ   АКТИВЫ
Нематериальные активы 2 183 1 747
Основные средства 24 359 24 746
Незавершенное строительство 2 929 2 959
Доходные вложения в материальные 
ценности 469 2 585
Долгосрочные финансовые вложения 17 401 16 386
Отложенные налоговые активы 205 549
ИТОГО по разделу I 47 546 48 972
II. ОБОРОТНЫЕ АКТИВЫ
Запасы 13 240 7 304
Налог на добавленную стоимость по при-
обретенным ценностям 865 1 234
Дебиторская задолженность 17 919 17 396
Краткосрочные финансовые вложения 3 990 7 632
Денежные средства 475 295
ИТОГО по разделу II 36 489 33 861
БАЛАНС 84 035 82 833

ПАССИВ На начало 
отчетного
периода

На конец 
отчетного
периода

III. КАПИТАЛ И РЕЗЕРВЫ
Уставный капитал 35 361 35 361
Добавочный капитал 7 879 7 827
Резервный капитал 277 323
Нераспределенная прибыль (непокры-
тый убыток), в том числе: 4 960 792
прибыль (убыток) отчетного года (4 174 )
прибыль (убыток) прошлых лет 4 960 4 966
Итого по разделу III 48 477 44 303
IV. ДОЛГОСРОЧНЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬС-
ТВА
Займы и кредиты 11 874 15 008
Отложенные налоговые обязательства 1 463 1 202

Прочие долгосрочные обязательства 1 305 2 898
ИТОГО по разделу IV 14 642 19 108
V. КРАТКОСРОЧНЫЕ ОБЯЗАТЕЛЬС-
ТВА
Займы и кредиты 9 230 7 955
Кредиторская задолженность 11 570 11 349
Доходы будущих периодов 45 45
Резервы предстоящих расходов 71 73
ИТОГО по разделу V 20 916 19 422
БАЛАНС 84 035 82 833

Генеральный директор С.А.Когогин
Главный бухгалтер А. А. Максимов

Отчет о прибылях и убытках за 2009 год (млн руб.)

Наименование показателя За отчет-
ный пери-

од

За анало-
гичный 
период 

прошлого 
года

Выручка (нетто) от продажи товаров, про-
дукции и услуг (за минусом налога на добав-
ленную стоимость, акцизов и аналогичных 
обязательных платежей) 56 506 93 065
Себестоимость проданных товаров, про-
дукции и услуг (52 430 ) (82 357 )
Коммерческие расходы (2 587 ) (3 358 )
Управленческие расходы (2 161 ) (2 480 )
Прибыль(убыток) от продаж (672 ) 4 870
Проценты к получению 693 152
Проценты к уплате (1 435 ) (634 )
Доходы от участия в других организациях 214 138
Прочие доходы 19 715 14 924
Прочие расходы (23 064 ) (17 995 )
Прибыль(убыток) до налогообложения (4 549 ) 1 455
Отложенные налоговые активы 346 37
Отложенные налоговые обязательства 258 (364 )
Текущий налог на прибыль 0 (11 )
Иные аналогичные обязательные платежи (229 ) (198 )
Чистая прибыль (нераспределенная при-
быль (убыток) отчетного периода (4 174 ) 919

В связи с отсутствием прибыли по итогам финансово-хозяйствен-
ной деятельности ОАО «КАМАЗ» в 2009 году дивиденды по акциям 
ОАО «КАМАЗ» за 2009 год не выплачивать.

Достоверность бухгалтерской отчетности подтверждена ауди-
торской организацией ЗАО «Аудиторско-консалтинговая компания 
«АУДЭКС» 30 марта 2010 года.

Лицензия № Е 000499 от 25 июня 2002 г., выданная Министерс-
твом финансов Российской Федерации сроком на пять лет, срок 
действия лицензии продлен до 25.06.2012 г.

Генеральный директор С.А.Когогин
Главный бухгалтер А. А. Максимов

Приказ Федеральной налоговой службы (ФНС России)

от 26 мая 2010 г. № ММВ-7-3/250@ г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 1 июля 2010 г. 

Регистрационный № 17674

О признании утратившим силу приказа 
ФНС России от 27 декабря 2004 г. № САЭ-3-05/173@ 

«О форме налогового уведомления на уплату 
авансовых платежей 

по единому социальному налогу»
В целях реализации пункта 2 статьи 24 Федерального закона от 24.07.2009 № 213-ФЗ 

«О внесении изменений в отдельные законодательные акты Российской Федерации и при-
знании утратившими силу отдельных законодательных актов (положений законодатель-
ных актов) Российской Федерации в связи с принятием Федерального закона «О страхо-
вых взносах в Пенсионный фонд Российской Федерации, Фонд социального страхования 
Российской Федерации, Федеральный фонд обязательного медицинского страхования и 
территориальные фонды обязательного медицинского страхования» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2009, № 30, ст. 3739, № 52 (1 ч.), ст. 6417) приказываю:

признать утратившим силу приказ ФНС России от 27.12.2004 № САЭ-3-05/173@ 
«О форме налогового уведомления на уплату авансовых платежей по единому социально-
му налогу» (зарегистрирован в Министерстве юстиции Российской Федерации 7 февраля 
2005 г., регистрационный номер № 6304, Бюллетень нормативных актов федеральных 
органов исполнительной власти, 2005, № 7).

Руководитель Федеральной налоговой службы М. Мишустин

Приказ Федерального агентства по рыболовству

от 11 июня 2010 г. № 546 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 1 июля 2010 г. 

Регистрационный № 17672

О внесении изменений в приказ Государственного 
комитета Российской Федерации по рыболовству 

от 8 февраля 2008 г. № 82
В соответствии со статьей 26 Федерального закона от 20 декабря 2004 г. № 166-ФЗ «О 

рыболовстве и сохранении водных биологических ресурсов» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2004, № 52, ст. 5270; 2006, № 1, ст. 10, № 23, ст. 2380, № 52, 
ст. 5498; 2007, № 1, ст.23, № 17, ст. 1933, № 50, ст. 6246; 2008, № 49, ст. 5748), пунктом 
5.5.13 Положения о Федеральном агентстве по рыболовству, утвержденного постановле-
нием Правительства Российской Федерации от 11 июня 2008 г. № 444 «О Федеральном 
агентстве по рыболовству» (Собрание законодательства Российской Федерации, 2008, 
№ 25, ст. 2979, № 42, ст. 4825, № 46, ст. 5337; 2009, № 2, ст. 253, № 6, ст. 738), приказы-
ваю:

1. Приложение № 2 к приказу Государственного комитета Российской Федерации по 
рыболовству от 8 февраля 2008 г. № 82 «Об утверждении минимальных объемов добычи 
(вылова) водных биологических ресурсов на одно судно в Баренцевом море (Северный 
рыбохозяйственный бассейн)» изложить в редакции согласно приложению к настоящему 
приказу.

2. Управлению организации рыболовства (В.И.Соколов) совместно с Управлением 
правового обеспечения (Е.С. Кац) направить настоящий приказ на государственную регис-
трацию в Минюст России в 10-дневный срок со дня его подписания.

Руководитель А. Крайний

Приложение
Приложение № 2 к приказу 

Государственного комитета Российской Федерации по рыболовству 
от 8 февраля 2008 г. № 82

Минимальные годовые объемы добычи (вылова) краба камчатского 

на одно судно, осуществляющее промысел во внутренних 

морских водах Российской Федерации, территориальном море 

Российской Федерации, в исключительной экономической зоне 

Российской Федерации, на континентальном шельфе 

Российской Федерации в Баренцевом море 

(Северный рыбохозяйственный бассейн)

Тип судна

Минимальный годо-
вой объем добычи 

(вылова) краба 
камчатского (тонн)

Средний рыболовный траулер морозильный типа «Оболонь», «Иван 
Шаньков», «Баренцево море», «Ариус», «Железный поток», «Васи-
лий Яковенко», «Андрей Смирнов», «Ольга», «Маяк», «Саргасса»

180

Средний рыболовный траулер морозильный несерийный 200

Рыболовное морозильное судно типа «Каспий», «Зеленодольск», 
«Каспрыба-1»

180

Сейнер-траулер рефрижераторный типа «Альпинист», «Надежный» 150

Среднее добывающее судно типа «Приморье», «СДС-001» 160

Краболовно-перерабатывающее судно типа «Винданс» 200

Кальмароловное судно типа «Голицыно» 130

Малый креветко-рыболовный траулер морозильный типа «Лауку-
ва», «Леда», «Омар»

130

Малый рыболовный сейнер типа «РС-300» 130

Малый рыболовный траулер морозильный типа «Ягры» 130

Малый рыболовный сейнер типа «СЧС-150», «МРС-150», 
«МРС-80», «РБ-80», «МРС-225», «Керчанин»

45

Малый рыболовный траулер рефрижераторного типа «Карелия», 
«Гируляй», «Балтика», «Сокол»

45

Малое добывающее судно типа «Орион», «РС-150», проекта 1338 45

Малый рыболовный сейнер траулер рефрижераторный проекта 
13301

45

Малый рыболовный сейнер траулер типа «Керчь» 45

Для всех типов малых и маломерных судов, не указанных в настоя-
щем приложении

25

Перечень общественных и религиозных объединений, 
деятельность которых приостановлена в связи 

с осуществлением ими экстремистской деятельности
2. Межрегиональное общественное объединение «Духовно-Родовая Держава Русь», 

деятельность которой приостановлена на основании решения прокурора Московской 
области от 22.04.2010.

Список предоставлен Минюстом России

Приказ Министерства экономического развития 
Российской Федерации (Минэкономразвития России)

от 3 июня 2010 г. № 223 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 7 июля 2010 г. 

Регистрационный № 17763

Об утверждении Положения о порядке 
назначения на должность государственных 

регистраторов
В соответствии с пунктом 2 статьи 15 Федерального закона от 21 июля 1997 г. № 122-ФЗ 

«О государственной регистрации прав на недвижимое имущество и сделок с ним» (Собра-
ние законодательства Российской Федерации, 1997, № 30, ст. 3594; 2001, № 11, ст. 997; 
№ 16, ст. 1533; 2002, № 15, ст. 1377; 2003, № 24, ст. 2244; 2004, № 30, ст. 3081; № 27, ст. 2711; 
№ 35, ст. 3607; № 45, ст. 4377; 2005, № 1, ст. 15; ст. 22; ст. 40; ст. 43; № 50, ст. 5244; 2006, № 1, 
ст. 17; № 17, ст. 1782; № 23, ст. 2380; № 27, ст. 2881; № 30, ст. 3287; № 50, ст. 5279; № 52, 
ст. 5498; 2007, № 31, ст. 4011; № 41, ст. 4845; № 43, ст. 5084; № 46, ст. 5553; № 48, ст. 5812; 
2008, № 20, ст. 2251; № 27, ст. 3126; № 30, ст. 3597; ст. 3616; № 52, ст. 6219, 2009, № 1, ст. 14; 
№ 19, ст. 2283; № 29, ст. 3611; № 52, ст. 6410, ст. 6419; 2010, № 15, ст. 1756), Положением о 
Министерстве экономического развития Российской Федерации, утвержденным постанов-
лением Правительства Российской Федерации от 5 июня 2008 г. № 437 «О Министерстве 
экономического развития Российской Федерации» (Собрание законодательства Российс-
кой Федерации, 2008, № 24, ст. 2867; № 46, ст. 5337; 2009, № 3, ст. 378; № 18, ст. 2257; № 19, 
ст. 2344; № 25, ст. 3052; № 26, ст. 3190; № 38, ст. 4500; № 41, ст. 4777; № 46, ст. 5488; 2010, 
№ 5, ст. 532; № 9, ст. 960; № 10, 1085; № 19, ст. 2324), приказываю:

Утвердить прилагаемое Положение о порядке назначения на должность государствен-
ных регистраторов.

Министр Э. Набиуллина

Приложение

Положение о порядке назначения на должность 

государственных регистраторов
1. Настоящее Положение определяет 

порядок назначения государственными 
регистраторами работников Федеральной 
службы государственной регистрации, 
кадастра и картографии (Росреестр), тер-
риториальных органов Росреестра, соот-
ветствующих требованиям, установлен-
ным пунктом 1 статьи 15 Федерального 
закона от 21 июля 1997 г. № 122-ФЗ «О 
государственной регистрации прав на 
недвижимое имущество и сделок с ним»* 
(далее — Закон).

2. Лица, указанные в пункте 1 настоя-
щего Положения, назначаются государс-
твенными регистраторами на основании 
личного заявления (далее — заявление), 
представленного:

1) в структурное подразделение цент-
рального аппарата Росреестра по вопро-
сам государственной службы и кадров — в 
отношении работников центрального аппа-
рата Росреестра, руководителей террито-
риальных органов Росреестра и их замес-
тителей, а также руководителей террито-
риальных подразделений или территори-
альных отделов территориальных органов 
Росреестра в случаях, когда в соответствии 
со статьей 10 Закона указанные лица 
назначаются на должность или освобожда-
ются от должности Росреестром;

2) в структурное подразделение терри-
ториального органа Росреестра по вопро-
сам государственной службы и кадров — в 
отношении иных лиц.

3. Заявление, представленное началь-
ником структурного подразделения цент-
рального аппарата Росреестра, должно 
быть согласовано (завизировано) замести-
телем руководителя Росреестра, курирую-
щим данное структурное подразделение.

Заявление, представленное иным 
работником центрального аппарата Росре-
естра, должно быть согласовано (завизи-
ровано) начальником соответствующего 
структурного подразделения центрального 
аппарата Росреестра.

Заявление, представленное руководи-
телем территориального органа Росреест-
ра, должно быть согласовано (завизирова-
но) заместителем руководителя Росреест-
ра, курирующим вопросы в сфере госу-
дарственной регистрации прав на недви-
жимое имущество и сделок с ним.

Заявления, представленные замести-
телем руководителя территориального 
органа Росреестра, а также руководителем 
территориального подразделения или тер-

риториального отдела территориального 
органа Росреестра (в случаях, когда в соот-
ветствии со статьей 10 Закона указанные 
лица назначаются на должность или осво-
бождаются от должности Росреестром), 
должны быть согласованы (завизированы) 
руководителем данного территориального 
органа Росреестра.

Заявление, представленное иным 
работником территориального органа 
Росреестра, если данное лицо не находит-
ся в непосредственном подчинении руко-
водителя территориального органа Росре-
естра, должно быть согласовано (завизи-
ровано) заместителем руководителя тер-
риториального органа Росреестра, куриру-
ющим структурное подразделение либо 
территориальное подразделение или тер-
риториальный отдел, в котором проходит 
федеральную государственную гражданс-
кую службу указанное лицо.

4. Лица, указанные в подпункте 1 пунк-
та 2 настоящего Положения, назначаются 
государственными регистраторами руко-
водителем Росреестра.

Иные лица назначаются государствен-
ными регистраторами руководителями 
территориальных органов Росреестра.

5. Приказы о назначении государствен-
ными регистраторами оформляются в 
течение 7 рабочих дней со дня согласова-
ния (визирования) заявления в порядке, 
установленном пунктом 3 настоящего 
Положения.

6. Копии приказов о назначении госу-
дарственных регистраторов территориаль-
ными органами Росреестра в течение 10 
дней после их подписания направляются в 
структурное подразделение центрального 
аппарата Росреестра по вопросам госу-
дарственной службы и кадров.

* Собрание законодательства Российс-
кой Федерации, 1997, № 30, ст. 3594; 2001, 
№ 11, ст. 997; № 16, ст. 1533; 2002, № 15, 
ст. 1377; 2003, № 24, ст. 2244; 2004, № 30, 
ст. 3081; № 27, ст. 2711; № 35, ст. 3607; 
№ 45, ст. 4377; 2005, № 1, ст. 15; ст. 22; 
ст. 40; ст. 43; № 50, ст. 5244; 2006, № 1, 
ст. 17; № 17 , ст. 1782; № 23, ст. 2380; № 27, 
ст. 2881; № 30, ст. 3287; № 50, ст. 5279; 
№ 52, ст. 5498; 2007, № 31, ст. 4011; № 41, 
ст. 4845; № 43, ст. 5084; № 46, ст. 5553; 
№ 48, ст. 5812; 2008, № 20, ст. 2251; № 27, 
ст. 3126; № 30, ст. 3597; ст. 3616; № 52, 
ст. 6219, 2009, № 1, ст. 14; № 19, ст. 2283; 
№ 29, ст. 3611; № 52, ст. 6410, ст. 6419; 
2010, № 15, ст. 1756.

Постановление Правительства Российской Федерации
от 5 июля 2010 г. № 502 г. Москва

О порядке ввоза в Российскую Федерацию и вывоза из Российской Федерации наркотических средств, психотропных 
веществ и их прекурсоров воинскими частями и подразделениями федеральных органов исполнительной власти, в которых 

законодательством Российской Федерации предусмотрена военная служба, в целях обеспечения их деятельности
В соответствии со статьей 28 Федераль-

ного закона «О наркотических средствах и 
психотропных веществах» Правительство 
Российской Федерации постановляет:

1. Установить, что воинскими частями 
и подразделениями федеральных органов 
исполнительной власти, в которых законо-
дательством Российской Федерации пре-
дусмотрена военная служба (далее — 
воинские части (подразделения), в целях 
обеспечения их деятельности осущест-
вляется ввоз в Российскую Федерацию и 
вывоз из Российской Федерации (далее — 
ввоз (вывоз) наркотических средств, пси-
хотропных веществ и их прекурсоров, 
включенных в списки II, III и IV перечня 
наркотических средств, психотропных 
веществ и их прекурсоров, подлежащих 
контролю в Российской Федерации, 
утвержденного постановлением Прави-

тельства Российской Федерации от 
30 июня 1998 г. № 681, зарегистрирован-
ных в Российской Федерации в качестве 
лекарственных препаратов (далее — 
лекарственные препараты).

2. Установить, что:
а) лекарственные препараты использу-

ются исключительно для оказания медицин-
ской помощи личному составу воинских 
частей (подразделений) и не могут быть 
переданы или реализованы другим органи-
зациям и лицам;

б) ввоз (вывоз) лекарственных препара-
тов воинскими частями (подразделениями) 
в целях обеспечения их деятельности осу-
ществляется без лицензии;

в) для каждого случая вывоза лекарс-
твенных препаратов органом управления 
медицинской службы соответствующего 
федерального органа исполнительной влас-

ти (по подчиненности) утверждаются номен-
клатура и количество лекарственных препа-
ратов, подлежащих вывозу воинскими час-
тями (подразделениями);

г) неиспользованные лекарственные 
препараты, вывезенные из Российской 
Федерации, подлежат обратному ввозу в 
Российскую Федерацию.

3. Установить, что командиры (руково-
дители) воинских частей (подразделений), 
осуществляющих ввоз (вывоз) лекарствен-
ных препаратов:

а) обеспечивают охрану лекарственных 
препаратов;

б) назначают лиц, ответственных за 
доставку и сохранность лекарственных пре-
паратов;

в) при необходимости принимают реше-
ние о выдаче военнослужащим (сотрудни-
кам) лекарственных препаратов, входящих в 

состав их индивидуальной экипировки, до 
осуществления вывоза лекарственных пре-
паратов;

г) представляют в течение 10 дней по 
возвращении в Российскую Федерацию в 
орган управления медицинской службы соот-
ветствующего федерального органа испол-
нительной власти (по подчиненности) отчет о 
количестве использованных лекарственных 
препаратов, а также неиспользованных и 
ввезенных обратно лекарственных препара-
тов (по каждому наименованию) по форме, 
определяемой соответствующим федераль-
ным органом исполнительной власти.

4. Настоящее постановление вступает в 
силу с 22 июля 2010 г.

Председатель Правительства 
Российской Федерации 

В. Путин
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Приказ Федерального агентства по рыболовству
от 9 июня 2010 г. № 531 г. Москва

Зарегистрирован в Минюсте РФ 1 июля 2010 г. 

Регистрационный № 17671

О внесении изменений в приказ Федерального агентства 
по рыболовству от 4 марта 2009 года № 167

В соответствии с частью 4 статьи 29.1 Федерального закона от 20 декабря 2004 г. № 166-
ФЗ «О рыболовстве и сохранении водных биологических ресурсов» (Собрание законода-
тельства Российской Федерации, 2004, № 52, ст. 5270; 2006, № 1, ст. 10; № 23, ст. 2380; № 52, 
ст. 5498; 2007, № 1, ст. 23; № 17, ст. 1933; № 50, ст. 6246; 2008, № 49, ст. 5748), приказываю:

1. Внести следующие изменения в пункт 7.1 Порядка деятельности комиссии по регули-
рованию добычи (вылова) анадромных видов рыб, утвержденного приказом Росрыболовс-
тва от 4 марта 2009 г. № 167 (зарегистрирован Минюстом России от 7 апреля 2009 г. 
№ 13696):

в абзаце 2 после слов «промышленного рыболовства,» дополнить словами «прибрежно-
го рыболовства,»;

в абзацах 3 и 4 после слов «промышленного рыболовства» дополнить словами «и (или) 
прибрежного рыболовства».

2. Управлению организации рыболовства (В.И. Соколов) совместно с Управлением пра-
вового обеспечения (Е.С. Кац) направить настоящий приказ на государственную регистра-
цию в Министерство юстиции Российской Федерации в десятидневный срок со дня его под-
писания.

Руководитель А. Крайний

Постановление Правительства Российской Федерации 

от 30 июня 2010 г. № 480 г. Москва

О внесении изменений в пункт 2 постановления Правительства 
Российской Федерации от 24 декабря 2008 г. № 990

Правительство Российской Федерации 
постановляет: 

Внести в пункт 2 постановления Пра-
вительства Российской Федерации от 
24 декабря 2008 г. № 990 «О ввозе (выво-
зе) на таможенную территорию Российс-
кой Федерации уловов водных биологи-
ческих ресурсов, добытых (выловленных) 
при осуществлении промышленного 
рыболовства во внутренних морских 
водах Российской Федерации, в террито-
риальном море Российской Федерации, 
на континентальном шельфе Российской 
Федерации, в исключительной экономи-
ческой зоне Российской Федерации, и 

произведенной из них рыбной и иной про-
дукции» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2009, № 2, ст. 204) 
следующие изменения:

подпункт «а» дополнить словами 
«(уловы анадромных видов рыб, добыча 
(вылов) которых осуществляется в соот-
ветствии со статьей 291 Федерального 
закона «О рыболовстве и сохранении вод-
ных биологических ресурсов», могут также 
доставляться на территорию Российской 
Федерации в места сдачи указанных уловов, 
расположенные на территориях, прилегаю-
щих к рыбопромысловым участкам, пере-
чень которых утверждается органом испол-

нительной власти субъекта Российской 
Федерации по согласованию с Федераль-
ным агентством по рыболовству)»;

подпункт «в» дополнить словами 
«(государственный контроль при доставке 
уловов анадромных видов рыб в соответс-
твии с подпунктом «а» настоящего пункта 
осуществляется пограничными органами, а 
также территориальными органами Феде-
рального агентства по рыболовству в соот-
ветствии с законодательством Российской 
Федерации)».

Председатель Правительства 

Российской Федерации 

В. Путин

1. Общие сведения
1.1. Полное фирменное наименование 
эмитента

Открытое акционерное 
общество «Нефтяная 
компания «ЛУКОЙЛ»

1.2. Сокращенное фирменное наимено-
вание эмитента

ОАО «ЛУКОЙЛ»

1.3. Место нахождения эмитента 101000, Российская Фе-
дерация, г. Москва, Сре-
тенский бульвар, д. 11

1.4. ОГРН эмитента 1027700035769
1.5. ИНН эмитента 7708004767
1.6. Уникальный код эмитента, присво-
енный регистрирующим органом

00077-A

1.7. Адрес страницы в сети Интернет, 
используемой эмитентом для раскры-
тия информации

www.lukoil.ru

1.8. Название периодических печатных 
изданий, используемых эмитентом для 
опубликования информации

газеты «Известия», «Рос-
сийская газета»

2. Содержание сообщения
2.1. Вид общего собрания: годовое.
2.2. Форма проведения общего собрания: собрание (совместное при-

сутствие акционеров для обсуждения вопросов повестки дня и приня-
тия решений по вопросам, поставленным на голосование) с предвари-
тельным вручением (направлением) бюллетеней для голосования до 
проведения собрания.

2.3. Дата и место проведения общего собрания: 24 июня 2010 года: 
г. Москва, Сретенский бульвар, 11, ОАО « ЛУКОЙЛ».

2.4. Кворум общего собрания: кворум имеется. В собрании участво-
вали акционеры и представители акционеров, владеющие в совокуп-
ности 778 553 612 обыкновенными акциями, что составляет 91,53% от 
общего количества размещенных голосующих акций Компании.

2.5. Вопросы, поставленные на голосование, и итоги голосования по 
ним.

1. Утверждение Годового отчета ОАО « ЛУКОЙЛ» за 2009 год, 
годовой бухгалтерской отчетности, в том числе отчетов о при-
былях и убытках (счетов прибылей и убытков) Компании, а так-
же распределение прибыли (в том числе выплата (объявление) 
дивидендов) и убытков по результатам финансового года. Опре-
деление размера, срока, формы и порядка выплаты дивидендов.

Итоги голосования по вопросу 1 повестки дня:
«За» — 777 997 794 (99.91%)
«Против» — 39 879
«Воздержался» — 214 137
2. Избрание членов Совета директоров ОАО « ЛУКОЙЛ».
Итоги голосования по вопросу 2 повестки дня:
Алекперов Вагит Юсуфович — 2 009 073 697 голосов
Беликов Игорь Вячеславович — 238 254 486 голосов
Блажеев Виктор Владимирович — 380 462 592 голоса
Валлетт Дональд Эверт мл. — 1 847 117 581 голоса

Грайфер Валерий Исаакович — 456 349 571 голоса
Греф Герман Оскарович — 372 628 343 голоса
Есаулкова Татьяна Станиславовна — 46 412 786 голосов
Иванов Игорь Сергеевич — 373 439 917 голосов
Маганов Равиль Ульфатович — 600 710 786 голосов
Михайлов Сергей Анатольевич — 223 932 906 голосов
Мобиус Марк — 139 443 736 голосов
Шохин Александр Николаевич — 376 513 264 голоса
Против всех кандидатов — 8 223 111
Воздержался по всем кандидатам — 8 773 874
3. Избрание членов Ревизионной комиссии ОАО « ЛУКОЙЛ».
Итоги голосования по вопросу 3 повестки дня:
Иванова Любовь Гавриловна
«За» — 736 764 863 (99.73%)
«Против» — 435 521
«Воздержался» — 371 779
Кондратьев Павел Геннадьевич
«За» — 736 815 081 (99.74%)
«Против» — 437 102
«Воздержался» — 369 375 
Никитенко Владимир Николаевич
«За» — 737 128 373 (99.78%)
«Против» — 415 465
«Воздержался» — 381 706
4. О вознаграждении и компенсации расходов членам Совета 

директоров ОАО « ЛУКОЙЛ».
Итоги голосования по вопросу 4 повестки дня, пункт 1:
«За» — 766 053 262 (98.38%)
«Против» — 1 268 652
«Воздержался» — 10 825 394
Итоги голосования по вопросу 4 повестки дня, пункт 2:
«За» — 766 700 853 (98.46%)
«Против» — 288 863
«Воздержался» — 10 830 448
5. О вознаграждении членам Ревизионной комиссии 

ОАО « ЛУКОЙЛ».
Итоги голосования по вопросу 5 повестки дня, пункт 1:
«За» — 777 373 816 (99.83%)
«Против» — 87 347
«Воздержался» — 490 876
Итоги голосования по вопросу 5 повестки дня, пункт 2:
«За» — 777 044 766 (99.79%)
«Против» — 59 657
«Воздержался» — 523 055
6. Утверждение аудитора ОАО « ЛУКОЙЛ».
Итоги голосования по вопросу 6 повестки дня:
«За» — 777 249 010 (99.82%)
«Против» — 595 924
«Воздержался» — 295 441
7. Утверждение Изменений в Положение о порядке подготовки 

и проведения общего собрания акционеров ОАО « ЛУКОЙЛ».

Итоги голосования по вопросу 7 повестки дня:
«За» — 777 733 260 (99.88%)
«Против» — 21 913
«Воздержался» — 337 235
8. Об одобрении сделок, в совершении которых имеется заин-

тересованность.
Итоги голосования по вопросу 8 повестки дня, пункт 1:
«За» — 763 745 580 (89.79%)
«Против» — 167 093
«Воздержался» — 14 290 448
Итоги голосования по вопросу 8 повестки дня, пункт 2:
«За» — 737 259 988 (91.33%)
«Против» — 88 160
«Воздержался» — 749 213
2.6. Формулировки решений, принятых общим собранием.
1. Утвердить Годовой отчет ОАО « ЛУКОЙЛ» за 2009 год, годовую 

бухгалтерскую отчетность, в том числе отчеты о прибылях и убытках 
(счета прибылей и убытков) Компании, а также распределение прибы-
ли:

Чистая прибыль ОАО « ЛУКОЙЛ» к распределению за 2009 год со-
ставила 45 147 922 тыс. рублей. Распределить на выплату дивидендов за 
2009 год 44 229 289 тыс. рублей. Оставшуюся часть прибыли оставить 
нераспределенной.

Выплатить дивиденды по результатам 2009 финансового года в раз-
мере 52 рублей на одну обыкновенную акцию. Определить срок выпла-
ты дивидендов с июля по декабрь 2010 года включительно. Выплату 
дивидендов осуществить со счета ОАО « ЛУКОЙЛ» денежными средс-
твами. 

В случаях возврата перечисленных дивидендов в ОАО « ЛУКОЙЛ» 
по причинам некорректных банковских реквизитов, содержащихся в 
реестре акционеров ОАО « ЛУКОЙЛ», или смерти акционера, повтор-
ная выплата дивидендов осуществляется после представления в 
ОАО «Регистратор НИКойл» (далее — Регистратор) информации об 
изменении платежных и иных реквизитов и внесения соответствующих 
изменений в реестр акционеров ОАО « ЛУКОЙЛ».

В случае возврата дивидендов, отправленных почтовыми перевода-
ми, повторная выплата дивидендов производится путем перечисления 
на банковский счет после представления акционером Регистратору дан-
ных о банковских реквизитах и их внесения в реестр акционеров 
ОАО « ЛУКОЙЛ».

Затраты на перечисление дивидендов любым способом осуществля-
ются за счет ОАО « ЛУКОЙЛ».

2. Избрать членов Совета директоров ОАО « ЛУКОЙЛ» из списка 
кандидатур, утвержденного Советом директоров ОАО « ЛУКОЙЛ» 
4 февраля 2010 г. (протокол № 3), в количестве 11 членов:

1. Алекперов Вагит Юсуфович
2. Беликов Игорь Вячеславович
3. Блажеев Виктор Владимирович
4. Валлетт Дональд Эверт мл.
5. Грайфер Валерий Исаакович
6. Греф Герман Оскарович

7. Иванов Игорь Сергеевич
8. Маганов Равиль Ульфатович
9.  Михайлов Сергей Анатольевич
10.  Мобиус Марк 
11.  Шохин Александр Николаевич
3. Избрать членов Ревизионной комиссии ОАО « ЛУКОЙЛ» из спис-

ка кандидатур, утвержденного Советом директоров ОАО « ЛУКОЙЛ» 
4 февраля 2010 г. (протокол № 3):

Иванову Любовь Гавриловну
Кондратьева Павла Геннадьевича
Никитенко Владимира Николаевича.
4.1. Выплатить вознаграждение и компенсировать расходы членам 

Совета директоров ОАО « ЛУКОЙЛ» согласно приложению.
4.2. Признать целесообразным установление дополнительного воз-

награждения вновь избранным членам Совета директоров за участие в 
конференциях и иных мероприятиях, осуществляемое членом Совета 
директоров по письменным поручениям Председателя Совета директо-
ров, в размере 104 000 руб. и сохранение размеров вознаграждения чле-
нам Совета директоров ОАО « ЛУКОЙЛ», установленных решением 
годового Общего собрания акционеров ОАО « ЛУКОЙЛ» от 26 июня 
2008 г. (Протокол № 1).

5.1. Выплатить вознаграждение каждому члену Ревизионной комис-
сии ОАО « ЛУКОЙЛ» в размере, установленном решением годового 
Общего собрания акционеров ОАО « ЛУКОЙЛ» от 26 июня 2008 г. 
(Протокол № 1): 2 600 000 руб.

5.2. Признать целесообразным сохранение размеров вознагражде-
ния членам Ревизионной комиссии ОАО « ЛУКОЙЛ», установленных 
решением годового Общего собрания акционеров ОАО « ЛУКОЙЛ» от 
26 июня 2008 г. (Протокол № 1).

6. Утвердить независимого аудитора ОАО « ЛУКОЙЛ» — Закрытое 
акционерное общество «КПМГ».

7. Утвердить Изменения в Положение о порядке подготовки и про-
ведения общего собрания акционеров ОАО « ЛУКОЙЛ» согласно при-
ложению.

8. Одобрить нижеследующие сделки, в совершении которых имеется 
заинтересованность, на условиях, указанных в приложении:

1. Договор (договоры) поручительства между ОАО « ЛУКОЙЛ» (По-
ручитель) и Сбербанком России ОАО (Банк).

2. Полис (договор) по страхованию ответственности директоров, 
должностных лиц и корпораций между ОАО « ЛУКОЙЛ» (Страхова-
тель) и ОАО «Капитал Страхование» (Страховщик).

2.7. Дата составления протокола общего собрания: 28 июня 2010 г. 
Дополнительная информация размещена на сайте ОАО « ЛУКОЙЛ» 

www.lukoil.ru.

3. Подпись
3.1. Начальник Департамента фондовых операций ОАО « ЛУКОЙЛ», 
действующий на основании доверенности № Ю-7037 от 14.12.2009 
С.Н. Малюков

(подпись)
3.2. Дата 29 июня 2010 г. М.П.

СООБЩЕНИЕ О СУЩЕСТВЕННОМ ФАКТЕ  
«СВЕДЕНИЯ О РЕШЕНИЯХ ОБЩИХ СОБРАНИЙ»

Заявление Уполномоченного по правам человека в Российской Федерации
Всемирный день беженцев, который по 

решению Генеральной Ассамблеи ООН еже-
годно отмечается 20 июня, служит допол-
нительным напоминанием о горькой судьбе 
тех, кто вынужден спасаться бегством от 
насилия, преследований и унижений. Люди, 
ставшие беженцами и перемещенными 
лицами в результате вражды и конфликтов, 
должны иметь реальную возможность вос-
пользоваться предоставляемой им помо-
щью.

Полностью солидарен с позицией 
комиссара Совета Европы по правам чело-
века Томаса Хаммарберга о необходимости 
более внимательно относиться к рекомен-
дациям и советам Управления Верховного 
Комиссара ООН по делам беженцев. Разде-
ляю выраженную им озабоченность иммиг-
рационной политикой ряда государств в 
части отказа в предоставлении статуса 
беженцев и принудительном возвращении 

в свои страны лиц, ищущих убежища. Тако-
го рода действия нарушают положения 
Конвенции ООН (1951 г.) и Протокола (1967 
г.), касающихся статуса беженцев, и вклю-
чающие запрет на высылку и возвращение 
беженцев в страны, где их жизнь может 
подвергаться опасности, а свобода может 
быть ограничена из-за расовых, религиоз-
ных, национальных и политических взгля-
дов или принадлежности к определенной 
социальной группе.

К сожалению, Россия в течение послед-
них лет находится в числе государств, для 
которых проблема беженцев, перемещен-
ных лиц и лиц, ищущих убежище, носит 
достаточно острый характер. К началу лета 
этого года территориальными органами 
ФМС России было признано беженцами 
780 иммигранта, а временное убежище 
получили 3 593 иммигрантов. Это несколь-
ко больше, чем в предыдущие годы, когда 

на учете в органах миграционной службы 
состояло около 450 беженцев. Тем не менее 
увеличение численности беженцев и лиц, 
ищущих убежище, по-прежнему не отража-
ет реального положения дел в этой области. 
К примеру, представительство УВКБ ООН в 
Москве дополнительно признает нуждаю-
щимися в международной защите как 
минимум 1700 иммигрантов, находящихся 
на территории Российской Федерации. 
Большинство иммигрантов, нуждающихся 
в государственной поддержке, — выходцы 
из Афганистана и Грузии.

Внимательно отслеживая ситуацию, 
прихожу к выводу о том, что у Российской 
Федерации есть все возможности выпол-
нять свои международные обязательства 
по защите прав и интересов беженцев, 
перемещенных лиц и лиц, ищущих убежи-
ще.

В. Лукин
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Постановление Правительства Российской Федерации

от 30 июня 2010 г. № 481 г. Москва

О ежемесячном пособии детям военнослужащих и сотрудников некоторых федеральных органов исполнительной власти, 
погибших (умерших), пропавших без вести при исполнении обязанностей военной службы (служебных обязанностей)

Приложение

Перечень утративших силу решений Правительства Российской Федерации

Правила выплаты ежемесячного пособия детям военнослужащих и сотрудников некоторых 

федеральных органов исполнительной власти, погибших (умерших), пропавших без вести 

при исполнении обязанностей военной службы (служебных обязанностей) по контракту

Правила выплаты ежемесячного пособия детям отдельных категорий военнослужащих и сотрудников 

некоторых федеральных органов исполнительной власти, погибших (умерших), пропавших без вести 

при исполнении обязанностей военной службы (служебных обязанностей), пенсионное обеспечение 

которых осуществляется Пенсионным фондом Российской Федерации

Правительство Российской Федерации 
постановляет:

1. Утвердить прилагаемые:
Правила выплаты ежемесячного посо-

бия детям военнослужащих и сотрудников 
некоторых федеральных органов исполни-
тельной власти, погибших (умерших), про-
павших без вести при исполнении обязан-
ностей военной службы (служебных обя-
занностей) по контракту;

Правила выплаты ежемесячного посо-
бия детям отдельных категорий военнослу-
жащих и сотрудников некоторых феде-
ральных органов исполнительной власти, 
погибших (умерших), пропавших без вести 
при исполнении обязанностей военной 
службы (служебных обязанностей), пенси-
онное обеспечение которых осуществляет-
ся Пенсионным фондом Российской Феде-
рации.

2. Установить, что финансовое обеспе-
чение расходных обязательств Российской 
Федерации, связанных с выплатой ежеме-
сячного пособия детям военнослужащих и 
сотрудников некоторых федеральных орга-
нов исполнительной власти, погибших 

(умерших), пропавших без вести при испол-
нении обязанностей военной службы (слу-
жебных обязанностей) (далее — ежемесяч-
ное пособие), осуществляется с учетом 
расходов по доставке ежемесячного посо-
бия, предусматриваемых в федеральном 
бюджете на соответствующий год и плано-
вый период Министерству обороны Рос-
сийской Федерации, Министерству внут-
ренних дел Российской Федерации, Феде-
ральной службе безопасности Российской 
Федерации, Федеральной службе исполне-
ния наказаний, Федеральной службе Рос-
сийской Федерации по контролю за оборо-
том наркотиков и Федеральному медико-
биологическому агентству.

3. Министерству обороны Российской 
Федерации, Министерству внутренних дел 
Российской Федерации, Федеральной 
службе безопасности Российской Федера-
ции, Федеральной службе исполнения 
наказаний, Федеральной службе Российс-
кой Федерации по контролю за оборотом 
наркотиков, Министерству здравоохране-
ния и социального развития Российской 
Федерации совместно с Министерством 

финансов Российской Федерации при под-
готовке проекта федерального бюджета на 
соответствующий год и плановый период 
предусматривать средства, необходимые 
для выплаты ежемесячного пособия.

4. Федеральным органам исполнитель-
ной власти по запросам Федерального 
медико-биологического агентства либо 
органов в сфере социальной защиты насе-
ления, уполномоченных органами госу-
дарственной власти субъектов Российской 
Федерации в соответствии с законодатель-
ством соответствующих субъектов Россий-
ской Федерации, предоставлять информа-
цию по вопросам, связанным с назначени-
ем ежемесячного пособия.

5. Рекомендовать органам государс-
твенной власти субъектов Российской 
Федерации определить порядок и сроки 
представления органами в сфере соци-
альной защиты населения, в которых 
зарегистрированы получатели ежемесяч-
ного пособия, соответствующих сведений 
в органы в сфере социальной защиты 
населения субъектов Российской Феде-
рации.

6. Министерству обороны Российской 
Федерации, Министерству внутренних дел 
Российской Федерации, Федеральной 
службе безопасности Российской Федера-
ции, Федеральной службе исполнения 
наказаний, Федеральной службе Российс-
кой Федерации по контролю за оборотом 
наркотиков, Министерству здравоохране-
ния и социального развития Российской 
Федерации с участием Министерства 
финансов Российской Федерации давать 
разъяснения по применению правил, 
утвержденных настоящим постановлени-
ем.

7. Признать утратившими силу реше-
ния Правительства Российской Федерации 
по перечню согласно приложению.

8. Настоящее постановление распро-
страняется на правоотношения, возникшие 
с 1 ноября 2009 г.

Председатель Правительства 

Российской Федерации 

В. Путин

1. Абзац четвертый пункта 1 постанов-
ления Правительства Российской Федера-
ции от 25 августа 1999 г. №936 «О дополни-
тельных мерах по социальной защите чле-
нов семей военнослужащих и сотрудников 
органов внутренних дел, Государственной 
противопожарной службы, уголовно-испол-
нительной системы, непосредственно учас-
твовавших в борьбе с терроризмом на тер-
ритории Республики Дагестан и погибших 
(пропавших без вести), умерших, ставших 
инвалидами в связи с выполнением слу-
жебных обязанностей» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 1999, 
№ 35, ст. 4321).

2. Подпункт 4 пункта 1 постановления 
Правительства Российской Федерации от 1 
сентября 2000 г. № 650 «О мерах по соци-
альной защите членов семей военнослужа-
щих, погибших при исполнении обязаннос-
тей военной службы на атомном подводном 
крейсере «Курск» (Собрание законодатель-
ства Российской Федерации, 2000, № 36, 
ст. 3663).

3. Пункт 25 изменений, которые вносят-
ся в некоторые акты Правительства Рос-
сийской Федерации по вопросам установ-
ления размеров стипендий, пособий и дру-
гих обязательных социальных выплат, 
утвержденных постановлением Правитель-
ства Российской Федерации от 21 декабря 
2000 г. № 999 «О внесении изменений в 
некоторые акты Правительства Российской 
Федерации по вопросам установления раз-
меров стипендий, пособий и других обяза-
тельных социальных выплат» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2001, № 1, ст. 130).

4. Постановление Правительства Рос-
сийской Федерации от 11 октября 2001 г. 
№ 712 «О распространении действия абза-
ца четвертого пункта 1 постановления Пра-
вительства Российской Федерации от 25 
августа 1999 г. № 936 на детей военнослу-
жащих, сотрудников органов внутренних 
дел, учреждений и органов уголовно-испол-
нительной системы, погибших (пропавших 
без вести) в 1994 — 1997 годах при выпол-

нении задач в условиях вооруженного кон-
фликта немеждународного характера в 
Чеченской Республике» (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2001, 
№ 43, ст. 4096).

5. Подпункт «а» пункта 38 изменений и 
дополнений, которые вносятся в акты Пра-
вительства Российской Федерации по воп-
росам пожарной безопасности, утвержден-
ных постановлением Правительства Рос-
сийской Федерации от 8 августа 2003 г. 
№ 475 «О внесении изменений и дополне-
ний в некоторые акты Правительства Рос-
сийской Федерации в связи с совершенс-
твованием государственного управления в 
области пожарной безопасности» (Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 2003, № 33, ст. 3269), в части дополне-
ния абзаца четвертого пункта 1 постанов-
ления Правительства Российской Федера-
ции от 25 августа 1999 г. № 936 «О дополни-
тельных мерах по социальной защите чле-
нов семей военнослужащих и сотрудников 
органов внутренних дел, Государственной 

противопожарной службы, уголовно-испол-
нительной системы, непосредственно учас-
твовавших в борьбе с терроризмом на тер-
ритории Республики Дагестан и погибших 
(пропавших без вести), умерших, ставших 
инвалидами в связи с выполнением слу-
жебных обязанностей».

6. Пункт 12 постановления Правительс-
тва Российской Федерации от 9 февраля 
2004 г. № 65 «О дополнительных гарантиях 
и компенсациях военнослужащим и сотруд-
никам федеральных органов исполнитель-
ной власти, участвующим в контртеррорис-
тических операциях и обеспечивающим 
правопорядок и общественную безопас-
ность на территории Северо-Кавказского 
региона Российской Федерации» (Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 2004, № 7, ст. 535).

7. Постановление Правительства Рос-
сийской Федерации от 2 октября 2006 г. 
№ 591 «О ежемесячном пособии детям 
отдельных категорий военнослужащих, 
погибших при исполнении обязанностей 

1. Настоящие Правила определяют 
порядок выплаты ежемесячного пособия 
детям военнослужащих и сотрудников орга-
нов внутренних дел Российской Федерации, 
учреждений и органов уголовно-исполни-
тельной системы, Государственной противо-
пожарной службы Министерства Российс-
кой Федерации по делам гражданской обо-
роны, чрезвычайным ситуациям и ликвида-
ции последствий стихийных бедствий, орга-
нов по контролю за оборотом наркотических 
средств и психотропных веществ, лиц, про-
ходивших службу в федеральных органах 
налоговой полиции, погибших (умерших), 
пропавших без вести при исполнении обя-
занностей военной службы (служебных обя-
занностей) по контракту (далее соответс-
твенно — ребенок, ежемесячное пособие).

2. Ежемесячное пособие выплачивается 
начиная с 1 ноября 2009 г. в размере 1500 
рублей ребенку до достижения им 18-летне-
го возраста (ставшему инвалидом до дости-
жения 18-летнего возраста — независимо от 
возраста), а обучающемуся по очной форме 
обучения в образовательном учреждении — 
до окончания обучения, но не более чем до 
достижения 23-летнего возраста, при этом 
выплата ежемесячного пособия до достиже-
ния ребенком 18-летнего возраста осущест-
вляется его законным представителям — 
родителям, усыновителям, опекунам или 
попечителям (далее — получатели).

3. Назначение ежемесячного пособия 
осуществляется пенсионными органами 
Министерства обороны Российской Федера-
ции, Министерства внутренних дел Российс-
кой Федерации, Федеральной службы безо-
пасности Российской Федерации, Феде-
ральной службы исполнения наказаний и 
Федеральной службы Российской Федера-
ции по контролю за оборотом наркотиков 
(далее — уполномоченные органы) по месту 
получения пенсии по случаю потери кор-
мильца в соответствии с Законом Российс-
кой Федерации «О пенсионном обеспечении 
лиц, проходивших военную службу, службу в 
органах внутренних дел, Государственной 
противопожарной службе, органах по конт-
ролю за оборотом наркотических средств и 
психотропных веществ, учреждениях и орга-

нах уголовно-исполнительной системы, и их 
семей», а его выплата осуществляется за 
счет средств, предусматриваемых этим 
федеральным органам исполнительной 
власти в федеральном бюджете на соот-
ветствующий год и плановый период по раз-
делу «Социальная политика» на пособия и 
компенсации военнослужащим, приравнен-
ным к ним лицам, а также уволенным из их 
числа.

В случае если ребенку пенсия по случаю 
потери кормильца была назначена в соот-
ветствии с Федеральным законом «О госу-
дарственном пенсионном обеспечении в 
Российской Федерации» и выплачивается 
Пенсионным фондом Российской Федера-
ции, назначение и выплата ежемесячного 
пособия осуществляется в порядке, предус-
мотренном Правилами выплаты ежемесяч-
ного пособия детям отдельных категорий 
военнослужащих и сотрудников некоторых 
федеральных органов исполнительной 
власти, погибших (умерших), пропавших без 
вести при исполнении обязанностей воен-
ной службы (служебных обязанностей), пен-
сионное обеспечение которых осуществля-
ется Пенсионным фондом Российской Феде-
рации, утвержденными постановлением 
Правительства Российской Федерации от 30 
июня 2010 г. № 481.

4. Для назначения ежемесячного посо-
бия заявитель подает в соответствующий 
уполномоченный орган заявление с указа-
нием места жительства либо реквизитов 
счета, открытого в организации (филиале, 
структурном подразделении) Сберегатель-
ного банка Российской Федерации, с прило-
жением следующих документов:

а) копия документа, подтверждающего 
гибель (смерть, признание в установленном 
порядке безвестно отсутствующим или объ-
явление умершим) военнослужащего 
(сотрудника) при исполнении обязанностей 
военной службы (служебных обязанностей) 
по контракту;

б) копия свидетельства о смерти военно-
служащего (сотрудника);

в) копия свидетельства о рождении 
ребенка;

г) справка образовательного учрежде-

ния, подтверждающая обучение ребенка по 
очной форме (представляется по достиже-
нии им 18-летнего возраста каждый учебный 
год), — для обучающегося по очной форме 
обучения в образовательном учреждении;

д) справка, выданная федеральным 
учреждением медико-социальной эксперти-
зы, подтверждающая установление инва-
лидности с детства, — для ребенка, достиг-
шего 18-летнего возраста;

е) копия решения органа опеки и попечи-
тельства о назначении опекуна (попечителя) 
— для опекуна (попечителя);

ж) копия документа, удостоверяющего 
личность получателя.

5. Решение о назначении ежемесячного 
пособия принимается в течение 10 рабочих 
дней со дня обращения за назначением еже-
месячного пособия.

Днем обращения за назначением еже-
месячного пособия считается день подачи в 
уполномоченный орган заявления о его 
назначении с документами, предусмотрен-
ными пунктом 4 настоящих Правил, а при 
пересылке заявления и документов по 
почте — дата их получения уполномоченным 
органом.

Решение об отказе в назначении ежеме-
сячного пособия не может быть принято, 
если представленными документами под-
тверждаются основания для получения еже-
месячного пособия.

При необходимости дополнительной 
проверки указанных документов и под-
тверждения оснований для получения еже-
месячного пособия срок принятия решения 
может быть продлен, о чем заявитель уве-
домляется с указанием причин и предпола-
гаемого срока принятия решения. При этом 
решение о назначении пособия принимает-
ся в течение 10 рабочих дней со дня оконча-
ния дополнительной проверки.

6. В случае если по основаниям, дейс-
твовавшим до 1 ноября 2009 г., было назна-
чено и выплачивалось ежемесячное пособие 
детям отдельных категорий военнослужа-
щих и сотрудников некоторых федеральных 
органов исполнительной власти, погибших 
(умерших), пропавших без вести при испол-
нении обязанностей военной службы (слу-

жебных обязанностей), выплата ежемесяч-
ного пособия производится на основании 
документов, ранее представленных в упол-
номоченный орган для назначения указан-
ного пособия.

7. Ежемесячное пособие назначается с 
месяца, следующего за месяцем гибели 
(смерти) военнослужащего (сотрудника), 
признания его в установленном порядке без-
вестно отсутствующим или объявления 
умершим, либо с месяца рождения ребенка 
военнослужащего, родившегося после его 
гибели (смерти), но не ранее 1 ноября 
2009 г.

8. Выплата ежемесячного пособия пре-
кращается с месяца, следующего за меся-
цем, в течение которого появились основа-
ния для прекращения выплаты ежемесячно-
го пособия (достижение ребенком 18-летне-
го возраста, окончание ребенком обучения 
по очной форме в образовательном учреж-
дении или достижение им 23-летнего воз-
раста, отмена в установленном порядке 
решения о признании военнослужащего 
(сотрудника) безвестно отсутствующим или 
об объявлении его умершим и др.).

9. Средства, выплачиваемые в качестве 
ежемесячного пособия, по желанию получа-
теля могут перечисляться на соответствую-
щий счет в организации (филиале, структур-
ном подразделении) Сберегательного банка 
Российской Федерации либо могут быть 
выданы в установленном порядке по месту 
жительства получателя организацией феде-
ральной почтовой связи (ее филиалами, 
структурными подразделениями).

10. Получатели обязаны своевременно 
информировать уполномоченный орган, в 
котором они зарегистрированы, об измене-
нии данных, представленных для принятия 
решения о назначении ежемесячного посо-
бия (перемена места жительства, окончание 
обучения по очной форме в образователь-
ном учреждении, принятие решения о пре-
кращении опеки (попечительства), решение 
суда об отмене решения о признании воен-
нослужащего (сотрудника) безвестно 
отсутствующим или об объявлении его умер-
шим и др.).

1. Настоящие Правила определяют 
порядок выплаты Федеральным медико-
биологическим агентством ежемесячного 
пособия (далее — ежемесячное пособие):

детям военнослужащих, погибших 
(умерших), пропавших без вести при испол-
нении обязанностей военной службы по при-
зыву;

детям военнослужащих, проходивших 
военную службу по контракту, сотрудников 
органов внутренних дел Российской Федера-
ции, Государственной противопожарной 
службы Министерства Российской Федера-
ции по делам гражданской обороны, чрезвы-
чайным ситуациям и ликвидации последс-
твий стихийных бедствий, учреждений и 
органов уголовно-исполнительной системы, 
органов по контролю за оборотом наркоти-
ческих средств и психотропных веществ, 
лиц, проходивших службу в федеральных 
органах налоговой полиции, погибших (умер-
ших), пропавших без вести при исполнении 
обязанностей военной службы (служебных 
обязанностей), которым пенсия по случаю 
потери кормильца выплачивается Пенсион-
ным фондом Российской Федерации.

2. Ежемесячное пособие выплачивается 
начиная с 1 ноября 2009 г. в размере 1500 
рублей ребенку из числа детей, указанных в 
пункте 1 настоящих Правил (далее — ребе-
нок), до достижения им 18-летнего возраста 
(ставшему инвалидом до достижения 
18-летнего возраста — независимо от воз-
раста), а обучающемуся по очной форме 
обучения в образовательном учреждении — 
до окончания обучения, но не более чем до 
достижения 23-летнего возраста, при этом 
выплата ежемесячного пособия до достиже-
ния ребенком 18-летнего возраста осущест-
вляется его законным представителям — 
родителям, усыновителям, опекунам или 
попечителям (далее — получатели).

3. Назначение ежемесячного пособия 
осуществляется органом в сфере социаль-
ной защиты населения, уполномоченным 
органом государственной власти субъекта 
Российской Федерации в соответствии с 
законодательством субъекта Российской 
Федерации (далее уполномоченный орган).

4. Для назначения ежемесячного посо-
бия заявитель в установленном порядке 
подает в уполномоченный орган по месту 
жительства заявление с указанием места 
жительства либо реквизитов счета, откры-
того в организации (филиале, структурном 
подразделении) Сберегательного банка 
Российской Федерации (далее — заявле-
ние), с приложением следующих докумен-
тов:

а) справка, подтверждающая призыв 
отца ребенка на военную службу и прохож-
дение им военной службы по призыву, 
выданная военным комиссариатом по месту 
его призыва;

б) копия документа, подтверждающего 
гибель (смерть, признание в установленном 
порядке безвестно отсутствующим или объ-
явление умершим) военнослужащего при 
исполнении обязанностей военной службы 
по призыву;

в) копия свидетельства о смерти военно-
служащего;

г) копия свидетельства о рождении 
ребенка;

д) справка образовательного учрежде-
ния, подтверждающая обучение ребенка по 
очной форме (представляется по достиже-
нии им 18-летнего возраста каждый учебный 
год), — для обучающихся по очной форме 
обучения в образовательном учреждении;

е) справка, выданная федеральным 
учреждением медико-социальной эксперти-
зы, подтверждающая установление инва-
лидности с детства, — для ребенка, достиг-
шего 18-летнего возраста;

ж) копия решения органа опеки и попе-
чительства о назначении опекуна (попечите-
ля) — для опекуна (попечителя);

з) копия документа, удостоверяющего 
личность получателя.

5. В случае если в уполномоченный 
орган подается заявление о назначении 
ежемесячного пособия ребенку, указанному 
в абзаце третьем пункта 1 настоящих Пра-
вил, к заявлению прилагается справка из 
территориального органа Пенсионного 
фонда Российской Федерации по месту 
получения пенсии по случаю потери кор-
мильца, а вместо документов, предусмот-
ренных подпунктами «а» и «б» пункта 4 
настоящих Правил, — копия документа, под-
тверждающего гибель (смерть, признание в 
установленном порядке безвестно отсутс-
твующим или объявление умершим) военно-
служащего (сотрудника) при исполнении 
обязанностей военной службы (служебных 
обязанностей) по контракту.

6. Порядок подачи и регистрации заяв-
ления с документами, предусмотренными 
пунктом 4 настоящих Правил, а также поря-
док принятия решения о назначении ежеме-
сячного пособия определяются уполномо-
ченным органом.

7. Решение о назначении ежемесячного 
пособия принимается в течение 10 рабочих 
дней со дня подачи заявления с документа-
ми, предусмотренными пунктом 4 настоя-
щих Правил.

Решение об отказе в назначении ежеме-
сячного пособия не может быть принято, 
если представленными документами под-
тверждаются основания для получения еже-
месячного пособия.

При необходимости дополнительной 
проверки указанных документов и под-
тверждения оснований для получения еже-
месячного пособия срок принятия решения 
может быть продлен, о чем заявитель уве-
домляется письменно с указанием причин и 
предполагаемого срока принятия решения. 
При этом решение о назначении ежемесяч-
ного пособия принимается в течение 10 
рабочих дней со дня окончания дополни-
тельной проверки.

8. В случае если по основаниям, дейс-
твовавшим до 1 ноября 2009 г., было назна-
чено и выплачивалось ежемесячное пособие 
детям отдельных категорий военнослужа-
щих и сотрудников некоторых федеральных 
органов исполнительной власти, погибших 
(умерших), пропавших без вести при испол-
нении обязанностей военной службы (слу-
жебных обязанностей), выплата ежемесяч-
ного пособия производится на основании 
документов, ранее представленных в упол-
номоченный орган для назначения указан-
ного пособия.

9. При принятии решения о назначении 

ежемесячного пособия формируется дело, 
подлежащее хранению в установленном 
порядке.

10. Уполномоченный орган обобщает 
информацию о получателях и составляет 
списки, в которых указываются:

а) фамилия, имя, отчество получателя и 
реквизиты документа, удостоверяющего его 
личность;

б) фамилия, имя, отчество ребенка;
в) номер и дата решения о назначении 

ежемесячного пособия;
г) место жительства получателя либо 

реквизиты счета, открытого им в организа-
ции (филиале, структурном подразделении) 
Сберегательного банка Российской Феде-
рации;

д) размер ежемесячного пособия;
е) период (месяц, год), за который произ-

водится выплата ежемесячного пособия.
11. Списки, предусмотренные пунктом 

10 настоящих Правил, подписываются руко-
водителем уполномоченного органа, заве-
ряются печатью и ежемесячно, не позднее 
15-го числа, представляются в Федеральное 
медико-биологическое агентство.

Форма списков и порядок их представ-
ления устанавливаются Федеральным 
медико-биологическим агентством.

12. Уполномоченные органы несут 
ответственность за достоверность инфор-
мации, содержащейся в списках, предусмот-
ренных пунктом 10 настоящих Правил, а 
также за их представление в Федеральное 
медико-биологическое агентство в установ-
ленный срок.

13. Средства, выплачиваемые в качест-
ве ежемесячного пособия, по желанию полу-
чателя перечисляются на соответствующий 
счет в организации (филиале, структурном 
подразделении) Сберегательного банка 
Российской Федерации либо выдаются в 
установленном порядке по месту жительс-
тва получателя организацией федеральной 
почтовой связи (ее филиалами, структурны-
ми подразделениями), для чего Федераль-
ное медико-биологическое агентство заклю-
чает соответствующие соглашения (догово-
ры) со Сберегательным банком Российской 
Федерации и организацией федеральной 
почтовой связи (далее — плательщики).

14. Федеральное медико-биологическое 
агентство в соответствии со списками, пре-
дусмотренными пунктом 10 настоящих Пра-
вил, формирует:

а) базу данных получателей;
б) данные по итоговой потребности в 

средствах федерального бюджета на соот-
ветствующий месяц по каждому из платель-
щиков, включая расходы на банковское 
(почтовое) обслуживание операций по 
доставке средств получателям в соответс-
твии с соглашениями (договорами), предус-
мотренными пунктом 13 настоящих Правил;

в) сводные списки получателей для каж-
дого из плательщиков с указанием размера 
средств федерального бюджета, предназна-
ченных для выплаты ежемесячного пособия 
в соответствующем месяце.

15. Федеральное медико-биологическое 
агентство ежемесячно, не позднее 25-го 
числа, представляет в Управление Феде-
рального казначейства по г. Москве заявку 
на перечисление средств с лицевого счета 

Федерального медико-биологического 
агентства на соответствующие счета Сбере-
гательного банка Российской Федерации и 
организации федеральной почтовой связи 
для доставки их получателям. При этом 
Федеральное медико-биологическое агент-
ство направляет плательщикам списки, 
сформированные в соответствии с подпунк-
том «в» пункта 14 настоящих Правил.

16. Перечисление Федеральным меди-
ко-биологическим агентством средств для 
оплаты банковского (почтового) обслужива-
ния операций по доставке средств получате-
лям ежемесячного пособия осуществляется 
по отдельной заявке.

17. Плательщики осуществляют достав-
ку ежемесячного пособия получателям в 
соответствии с представленными списками. 
Порядок и сроки доставки ежемесячного 
пособия, а также форма отчетности по соот-
ветствующим операциям и порядок ее пред-
ставления определяются соглашениями 
(договорами), предусмотренными пунктом 
13 настоящих Правил.

18. Ежемесячное пособие назначается с 
месяца, следующего за месяцем гибели 
(смерти) военнослужащего, признания его в 
установленном порядке безвестно отсутс-
твующим или объявления умершим, либо с 
месяца рождения ребенка военнослужаще-
го, родившегося после его гибели (смерти), 
но не ранее 1 ноября 2009 г.

19. Выплата ежемесячного пособия пре-
кращается с месяца, следующего за меся-
цем, в течение которого появились основа-
ния для прекращения выплаты ежемесячно-
го пособия (достижение ребенком 18-летне-
го возраста, окончание ребенком обучения 
по очной форме в образовательном учреж-
дении или достижение им 23-летнего воз-
раста, отмена в установленном порядке 
решения о признании военнослужащего 
безвестно отсутствующим или об объявле-
нии его умершим и др.).

20. Получатели обязаны своевременно 
информировать уполномоченный орган, в 
котором они зарегистрированы, об измене-
нии данных, представленных для принятия 
решения о назначении ежемесячного посо-
бия (перемена места жительства, окончание 
обучения по очной форме в образователь-
ном учреждении, принятие решения о пре-
кращении опеки (попечительства), решение 
суда об отмене решения о признании воен-
нослужащего (сотрудника) безвестно 
отсутствующим или об объявлении его умер-
шим и др.).

21. Федеральное медико-биологическое 
агентство осуществляет контроль за достав-
кой средств получателям ежемесячного 
пособия в установленные сроки.

22. Контроль за целевым использовани-
ем средств федерального бюджета, предус-
мотренных для финансового обеспечения 
расходных обязательств Российской Феде-
рации, связанных с выплатой ежемесячного 
пособия в соответствии с настоящими Пра-
вилами, осуществляется Федеральной 
службой финансово-бюджетного надзора и 
Федеральной службой по надзору в сфере 
здравоохранения и социального развития в 
соответствии с их полномочиями.

военной службы по призыву» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2006, № 41, ст. 4250).

8. Постановление Правительства Рос-
сийской Федерации от 4 октября 2006 г. 
№ 602 «О внесении изменений в постанов-
ления Правительства Российской Федера-
ции в части повышения размера ежемесяч-
ного пособия детям отдельных категорий 
военнослужащих и сотрудников некоторых 
федеральных органов исполнительной 
власти, погибших (пропавших без вести) 
при исполнении служебных обязанностей» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2006, № 41, ст. 4258).

9. Подпункт «в» пункта 1 изменений, 
которые вносятся в акты Правительства 
Российской Федерации, регулирующие 
вопросы обеспечения санаторно-курортно-
го лечения и оздоровительного отдыха 

отдельных категорий военнослужащих, 
сотрудников органов внутренних дел, Госу-
дарственной противопожарной службы, 
уголовно-исполнительной системы и чле-
нов их семей, утвержденных постановлени-
ем Правительства Российской Федерации 
от 22 декабря 2006 г. № 786 «О внесении 
изменений и признании утратившими силу 
некоторых актов Правительства Российс-
кой Федерации, регулирующих вопросы 
обеспечения санаторно-курортного лече-
ния и оздоровительного отдыха отдельных 
категорий военнослужащих, сотрудников 
органов внутренних дел, Государственной 
противопожарной службы, уголовно-испол-
нительной системы и членов их семей» 
(Собрание законодательства Российской 
Федерации, 2007, № 1, ст. 250), в части 
дополнения абзаца четвертого пункта 1 
постановления Правительства Российской 

Федерации от 25 августа 1999 г. № 936 «О 
дополнительных мерах по социальной 
защите членов семей военнослужащих и 
сотрудников органов внутренних дел, Госу-
дарственной противопожарной службы, 
уголовно-исполнительной системы, непос-
редственно участвовавших в борьбе с тер-
роризмом на территории Республики 
Дагестан и погибших (пропавших без 
вести), умерших, ставших инвалидами в 
связи с выполнением служебных обязан-
ностей».

10. Пункт 17 изменений, которые вно-
сятся в постановления Правительства Рос-
сийской Федерации по вопросам деятель-
ности Министерства здравоохранения и 
социального развития Российской Федера-
ции и Федерального медико-биологическо-
го агентства, утвержденных постановлени-
ем Правительства Российской Федерации 

от 2 июня 2008 г. № 423 «О некоторых воп-
росах деятельности Министерства здраво-
охранения и социального развития Россий-
ской Федерации и Федерального медико-
биологического агентства» (Собрание 
законодательства Российской Федерации, 
2008, № 23, ст. 2713).

11. Абзац второй пункта 3 постановле-
ния Правительства Российской Федерации 
от 12 августа 2008 г. № 587 «О дополни-
тельных мерах по усилению социальной 
защиты военнослужащих и сотрудников 
федеральных органов исполнительной 
власти, участвующих в выполнении задач 
по обеспечению безопасности и защите 
граждан Российской Федерации, прожива-
ющих на территориях Южной Осетии и 
Абхазии» (Собрание законодательства 
Российской Федерации, 2008, № 33, 
ст. 3854).

I. Организатор аукциона (Продавец): ОАО «ОГК-4».
Юридический адрес: 628406, Российская Федерация, Тюменская 

область, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Сургут, 
ул. Энергостроителей, 23, сооружение 34.

Почтовый адрес: 119017, г. Москва, ул. Б. Ордынка, дом 40, стро-
ение 4, офис 502.

Контактные лица: 
1. Порозова Нина Васильевна.
Телефон: 8 (495) 411-50-55 (доб. 4835), e-mail: NinaPorozova@

ogk-4.ru; 2. Кондратов Дмитрий Алексеевич.
Телефон: 8 (495) 411-50-55 (доб. 4867), e-mail: Кondratov@ogk-

4.ru.

II. Предмет аукциона: 

Лот № 1 — Право на заключение с ОАО «ОГК-4» договора купли-
продажи недвижимого имущества:

1. Земельный участок, категория земель: земли населенных 
пунктов, разрешенное использование: под основной промплощад-
кой, общая площадь 3283,5 кв. м, адрес объекта: адрес ориентира: 
Московская область, г.Шатура, пр-д Черноозерский, д.3, участок 
находится примерно в 20 м по направлению на северо-восток от 
ориентира административное здание, расположенного за предела-
ми участка. Кадастровый номер земельного участка: 
50:25:0010115:76. Право собственности ОАО «ОГК-4» на объект 
подтверждается Свидетельством о государственной регистрации 
права серии 50-НД № 436960 от 21.12.2009 г.

2. Модельная мастерская литейной, назначение: нежилое, общая 
площадь 140,60 кв.м, инв.№ 320:094-5029/3, лит. Б, адрес объекта: 
Московская область, г. Шатура, пр-д Черноозерский, д.5. Право 
собственности ОАО «ОГК-4» на объект подтверждается Свидетель-
ством о государственной регистрации права серии 50-НВ № 130656 
от 06.12.2007 г.

 Объект является сложным, в его состав в соответствии с техни-
ческим и кадастровым паспортами включен объект «Забор метал-
лический вокруг литейного цеха».

3. Здание литейной и обрубочной мастерских, пристроенных к 
зданию временной станции, назначение: нежилое, 5 - этажный, об-
щая площадь 679 кв.м, инв.№ 320:094-5029/1, лит. А., адрес объек-
та: Московская область, г. Шатура, пр-д Черноозерский, д.5. Право 
собственности ОАО «ОГК-4» на объект подтверждается Свидетель-
ством о государственной регистрации права серии 50-НВ № 130563 
от 04.12.2007г.

Начальная цена Лота № 1 (цена, ниже которой не может быть 
продано соответствующее Лоту имущество) составляет 4 670 970 
(четыре миллиона шестьсот семьдесят тысяч девятьсот семьдесят) 
рублей, без учета НДС. 

Лот № 2 — Право на заключение с ОАО «ОГК-4» договора купли-
продажи недвижимого имущества: 

1. Земельный участок, категория земель: земли населенных 
пунктов, разрешенное использование: Под основной промплощад-
кой, общая площадь 2512,9 кв. м, адрес объекта: адрес ориентира: 
Московская область, г.Шатура, пр-д Черноозерский, д.3, Участок 
находится примерно в 1800 м по направлению на северо-восток от 
ориентира административное здание, расположенного за предела-
ми участка. Кадастровый номер земельного участка: 
50:25:0010115:73. Право собственности ОАО «ОГК-4» на объект 
подтверждается Свидетельством о государственной регистрации 
права серии 50-НД № 436959 от 21.12.2009 г.

2. Бетонно-растворное хозяйство без оборудования (ГРЭС-5), 
2-этажный, общая площадь 650 кв.м, инв. № 94-7624, лит. 143А. 
Адрес объекта: Московская область, г. Шатура, пр-д Черноозерс-
кий, д.5. Право собственности ОАО «ОГК-4» на объект подтверж-
дается Свидетельством о государственной регистрации права серии 
НА № 0801716 от 22.08.2006 г.

Начальная цена Лота № 2 (цена, ниже которой не может быть про-
дано соответствующее Лоту имущество) составляет 291 209 (двести 
девяносто одна тысяча двести девять) рублей, без учета НДС.

Лот № 3 — Право на заключение с ОАО «ОГК-4» договора купли-
продажи недвижимого имущества: 

1. Здание прирельсового склада №3 (ГРЭС-5), назначение: не-
жилое, 1-этажный, общая площадь 701,6 кв.м, инв. № 94-7183, лит. 
161А. Адрес объекта: Московская область, г. Шатура, ул. Нарима-
нова, д. 15«а». Право собственности ОАО «ОГК-4» на объект под-
тверждается Свидетельством о государственной регистрации права 
серии 50-НГ № 810746 от 25.06.2009 г.

Начальная цена Лота № 3 (цена, ниже которой не может быть 
продано соответствующее Лоту имущество) составляет 1 769 577,00 
(один миллион семьсот шестьдесят девять тысяч пятьсот семьдесят 
семь) рублей, без учета НДС.

III. Порядок проведения аукциона.
1. К участию в аукционе допускаются юридические и физические 

лица (резиденты РФ), своевременно подавшие заявку на участие в 
аукционе по форме, установленной Приложением № 1 к настояще-
му Извещению, и другие необходимые в соответствии с настоящим 
Извещением документы и внесшие задаток за участие в аукционе.

2. Аукцион является закрытым по форме подачи предложений 
по цене приобретения предмета аукциона по отдельным Лотам.

3. Ознакомление претендентов на участие в аукционе с докумен-
тацией по проведению аукциона (в т.ч. проектом договора купли-
продажи недвижимого имущества), разъяснение порядка проведе-
ния аукциона, рассмотрение запросов претендентов (в т.ч. письмен-
ных), направление, документации и прием заявок на участие в аук-
ционе производится с 9.00 до 17.00 в период с 12.07.2010 г. по 
13.08.2010 г. (включительно) в рабочие дни по адресу: 119017, г. 
Москва, ул.Б.Ордынка, дом 40, строение 4, офис 502.

4. Для участия в аукционе претендент, предварительно заключив 
соглашение о задатке с Организатором аукциона по форме, установ-
ленной Приложением № 3 к настоящему Извещению, должен внести 
задаток в размере 20 (двадцати) процентов от начальной цены Лота, в 
приобретении которого он заинтересован (НДС не облагается).

Задаток перечисляется на расчетный счет Организатора аукциона 
с обязательным указанием в платежном поручении сведений: «Зада-
ток за участие в аукционе, проводимом ОАО «ОГК-4» 16 августа 2010 
г. по Лоту № ___». 

Банковские реквизиты для перечисления задатка:
ИНН/КПП 8602067092/504902001
р/с 40702810792000000445 в ГПБ (ОАО) г. Москва
БИК 044525823
к/с 30101810200000000823
ОГРН  1058602056985
5. Подача заявки на участие в аукционе осуществляется претенден-

том лично, либо уполномоченным представителем претендента пос-
редством ее предоставления нарочным контактным лицам Организа-
тора аукциона, указанным в настоящем Извещении. 

6. Один претендент имеет право подать только одну заявку на учас-
тие в аукционе по одному Лоту аукциона и только одно предложение 
по цене его приобретения. 

7. К заявке на участие в аукционе прилагаются следующие доку-
менты: 

соответствующего Лота), запечатанное в отдельном конверте, 
скрепленном подписью и печатью претендента (в случае подачи 
заявки физическим лицом — только подписью), по форме, ус-
тановленной приложением № 2 к настоящему Извещению;

подтверждающего внесение претендентом на участие в аукцио-
не установленной суммы задатка на расчетный счет Организа-
тора аукциона;

аукционе (в 2 экземплярах), а также:
— Перечень дополнительных документов, прилагаемых к заявке 

претендента — юридического лица:

претендента;

претендента и о постановке его на учет в налоговом органе;

организации-претендента за 2009 год; 
-

чение на должность лица, имеющего право действовать от име-
ни юридического лица без доверенности;

претендента, разрешающее приобретение имущества, если это 
требуется в соответствии с учредительными документами юри-
дического лица (оригинал).

— Перечень дополнительных документов, прилагаемых к заявке 
претендента — физического лица:

на совершение сделки, оформленное в порядке, предусмотрен-
ном действующим законодательством РФ;

качестве индивидуального предпринимателя (в случае подачи 
заявки на участие в аукционе индивидуальным предпринима-
телем).

В случае подачи заявки представителем претендента он должен 
предъявить надлежащим образом оформленную доверенность (ори-
гинал либо нотариально заверенную копию) и документы, удостове-
ряющие его личность.

8. До даты завершения срока приема заявок на участие в аукционе 
претендент вправе в письменной форме отозвать свою заявку. В дан-
ном случае уплаченный задаток возвращается претенденту в течение 
5 банковских дней с даты поступления уведомления претендента об 
отзыве заявки.

9. Вскрытие конвертов с предложениями по цене приобретения 
предмета аукциона и подведение итогов аукциона состоится 
16.08.2010 г. в 17.00 по адресу: 119017, г. Москва, ул.Б.Ордынка, дом 
40, строение 4, офис 704.

10. Победителем аукциона признается участник, предложивший 
наиболее высокую цену за предмет аукциона в части соответствующе-
го Лота, превышающую начальную цену данного Лота аукциона (цену, 
ниже которой не может быть продано соответствующее Лоту имущес-
тво), при условии, что в аукционе приняли участие не менее двух учас-
тников. 

11. Протокол о результатах аукциона подписывается между Орга-
низатором (Продавцом) и Победителем аукциона в день подведения 
итогов аукциона.

12. Договор купли-продажи недвижимого имущества, соответс-
твующего определенному Лоту аукциона, подписывается между Ор-
ганизатором (Продавцом) и Победителем аукциона в части данного 
Лота по форме, установленной Приложением № 4 к настоящему По-
ложению, подписывается в срок не позднее 20 (двадцати) календар-
ных дней с даты подписания протокола об итогах аукциона.

13. Задаток, уплаченный претендентом для участия в аукционе, 
возвращается Организатором путем перечисления денежных средств 
на расчетный счет претендента в течение 5 (пяти) банковских дней с 
даты наступления (при условии наступления) следующих обстоя-
тельств:

другого участника;
-

шимся;

даты окончания срока приема заявок.

Приложения № 1, № 2, № 3 и № 4 к Извещению беспрепятственно 
предоставляются по запросу заинтересованных лиц.

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении открытого аукциона 

на право заключения с ОАО «ОГК-4» 
договоров купли-продажи недвижимого имущества

г. Москва 9 июля 2010 г.
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